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Generalquesabedemais
poderáficarcaladonaCPI
AlémdeconcederaEduardoPazuelloodireitodepermaneceremsilêncioparanãoproduzirprovas

contra si, oministroRicardoLewandowski,doSTF,permitiuqueeleprestedepoimento,naquarta-feira,
acompanhadodeadvogado.Masoex-ministrodaSaúde teráde responder sobre“tudooquesouberou
tiverciência”a respeitode fatos relacionadosa terceiros.NoPlanalto,há temordequeele sejapreso.

Subiupara134onúmerodemortosnosconfrontosentre forças israelensesepalestinos.Asbaixas
entre os árabes sãomuitomaiores, 126. Asmanifestações se espalharampordiversas regiõesde
Israel e daPalestina.Houve revolta emShuafat, em Jerusalém (foto alto).NaFaixadeGaza, o
funeral deumpalestinomorto emataques aéreos— intensificadosnasúltimashoras— levou
centenasdepessoas às ruas.Grupos terroristas lançarammais de 1,8mil foguetes contra Israel.

PÁGINA 9

Ódio,mortes
edestruição

PPÁÁGGIINNAASS 22,, 33,, 66 EE 1122 AA 1155

Governoculpa
STFporsalários
quefuramteto
Alémde negar que o presidente tenha
reajustado o próprio salário, Planalto
atribui a decisão do Supremonova regra
que permite aministros e servidores
aposentados recebermais do que o teto
do funcionalismo, de R$ 39,2mil.

PÁGINA 5

Conterodesmatamento favorecerá, em
primeiro lugar,oBrasil, dizapesquisadora
Mercedes Bustamonte, daUnB.“Negar a
ciência énegaro futuro”, afirma. PÁGINA 8

Ofuturoéverde

TRÂNSITO
Menosmortes
nasviasdoDF
Emabril,acapital
registrouoitoóbitos
emacidentes.Éo
menornúmeropara
omêsem20anos.

PÁGINA16

LUTO
Oadeusao

mestreCarlito
Umdosmaiores
talentosdasartes
plásticasnopaís,
CarlitoCarvalhosa
morreaos59anos.

PÁGINA 21

Maioria,noSupremo,
determinaquegoverno
façaoCensoem2022

PÁGINA 8

Ed Alves/CB/D.A Press

AoCB.Poder, freiDavi Raimundo, da
Educafro, diz que jovens passam
dificuldades e pede ajuda. PÁGINA 6

Cotistassemapoio

Ed Alves/CB/D.A Press

Quarentaminutos
antesdonada

Fla-Flu decide o título carioca pela terceira
vez em cinco anos. Tira-teima entre Fred e
Gabigol é a atração, a partir de 21h05.

PÁGINA 20

Umalutasemfim
Médicosdizemqueoquadrode
saúdedeBrunoCovasé irreversível.
OprefeitodeSãoPaulo, de41anos,
chegouadeixar aUTIem4demaio,
quandopostouuma fotoao ladodo
filhoTomás,mas tumoresno fígado

enosossos seagravaram.

PÁGINA 3

DRAMA

✔ Novo contrato comPfizer garante
mais 100milhões de vacinas

✔ Cresce número de óbitos na faixa
etária de 30 a 39 anos noDF
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Vitória parcial
para o governo

MinistrodoSTF, Lewandowski atendeapedidodaAGUegaranteaPazuelloodireitodenão responderaperguntasnaCPIdaCovid
quepossam incriminá-lo.Ogeneral terá, noentanto, de revelar “tudooque souberou tiver ciência” sobre fatos relacionadosa terceiros

» AUGUSTO FERNANDES
» JORGE VASCONCELLOS

O
ministro Ricardo Lewan-
dowski, do SupremoTri-
bunalFederal (STF), aten-
deu parcialmente a um

habeas corpus protocolado pela
Advocacia-Geral da União (AGU)
pedindo que o ex-ministro da
Saúde Eduardo Pazuello perma-
necesse em silêncio no depoi-
mento à CPI da Covid, no Sena-
do, marcado para quarta-feira.
Conforme a decisão domagistra-
do, o general poderá se negar a
dar respostas que venham a in-
criminá-lo, mas continuará obri-
gado a revelar “tudo o que souber
ou tiver ciência” sobre fatos rela-
cionados a terceiros.
No pedido à Corte, a AGU ale-

gaque amaioria dosmembrosda
CPI tem adotado uma postura de
induzir as testemunhas a darem
declarações indicando falhas do
presidente Jair Bolsonaro edeou-
tros integrantes do Executivo no
combate à pandemia. Dessa for-
ma, por entender que o ex-minis-
tro poderia ser coagido pelos par-
lamentares, inclusive como risco
de ser preso em flagrante, o órgão
pediu que ele tivesse a opção de
ficar emsilêncio.
AoconcederodireitoaPazuello,

Lewandowski justifi-
cou que a presença do
ex-ministro na CPI,
ainda que na qualida-
de de testemunha,
tem o potencial de re-
percutir em sua esfera
jurídica, ensejando a
ele um possível dano.
De acordo com omi-
nistro do STF, “a cir-
cunstância de o pa-
ciente responderaum
inquérito criminal sobre osmes-
mos fatos investigados pela CPI
empresta credibilidade ao receio
de que ele possa, ao responder
determinadas perguntas dos par-
lamentares, incorrer em autoin-
criminação, razão pela qual se
mostra de rigor o reconhecimen-
to de seudireito ao silêncio”.
“Por isso, muito embora o pa-

ciente tenha o dever de pronun-
ciar-se sobre os fatos e aconteci-
mentos relativos à sua gestão, en-
quantoministro da Saúde, pode-
rá valer-se do legítimo exercício
do direito de manter-se silente,
porquanto já responde a uma in-
vestigação, no âmbito criminal,
quantoaos fatosque,agora, tam-
bém integram o objeto da CPI”,
argumentouomagistrado.Segun-
do a decisão, o ex-ministro não
poderá ficar em silêncio quando
for perguntado sobre assuntos
queenvolvamoutraspessoas.
Para amaioria dos titulares da

CPI, formada por senadores de
oposição e independentes, os es-
forços do governo para silenciar
Pazuello refletem temor de que o
general possa revelar eventuais
interferências de Bolsonaro nas
ações doMinistério da Saúde na
crise sanitária.
Segundo eles, Pazuello, além

de ser o ministro da Saúde que
mais tempo ocupou o cargo nes-

te governo— 10meses—, é fun-
damental para esclarecer se a
pasta não atendeu adequada-
mente aos vários alertas sobre a
escassez de oxigênio na rede de
saúde de Manaus. Em janeiro
deste ano, mais de 30 pacientes
com covid-19morreram pela fal-
ta do insumo.
O general também tem infor-

mações importantes sobre as
causas da demora do governo
para adquirir vacinas contra o
novo coronavírus. Em outubro
de 2020, logo depois de anunciar
a compra de 46milhões de doses
da CoronaVac, imunizante pro-
duzido pelo Instituto Butantan
em parceria com o laboratório
chinês Sinovac, Pazuello foi de-
sautorizado por Bolsonaro a fe-
char o negócio. Na ocasião, num
vídeo em que os dois aparecem
juntos, o então ministro disse
que não havia problemas pela
reprimenda pública, porque
“ummanda, o outro obedece”.

Ofício

Horas antes da decisão de
Lewandowski, Renan Calheiros
(MDB-AL), relator da CPI, en-
viou ofício ao magistrado pe-
dindo que ele rejeitasse o ha-
beas corpus. No texto, o parla-

mentar afirmou que,
ao recorrer ao Supre-
mo, o ex-ministro da
Saúdepodeestar“que-
rendo proteger possí-
veis infratores”.
O senador disse,

também, que “negar-
se a responder à CPI
equivale a esconder do
povo brasileiro infor-
mações cruciais para
compreendermomen-

to histórico, responsabilizar
quem tenha cometido irregula-
ridades e evitar que se repitam
os erros que levaram àmorte de
quase meio milhão de brasilei-
ros inocentes, até agora”.
Na opinião do senador Hum-

berto Costa (PT-PE), titular da
CPI, o temor do governo com o
depoimento do general se deve
ao fato de ele ter informações so-
bre ingerências de Bolsonaro na
pasta. “Eu acho que é um receio
importante, porque o Pazuello,
na hora em que sentar ali, quem
vai estar sentado é Bolsonaro. À
frente do ministério, Pazuello
não fez nada, não tomou nenhu-
ma iniciativa, não tomou nenhu-
ma decisão que não tivesse parti-
do deBolsonaro”, enfatizou.
O senador Alessandro Viei-

ra (Cidadania-SE), suplente
da comissão, disse que, mes-
mo com o silêncio do ex-mi-
nistro, o colegiado poderá es-
clarecer os fatos com outros
depoimentos e provas que se-
rão colhidos durante as inves-
tigações. “A concessão do ha-
beas corpus está dentro da li-
nha da jurisprudência do Su-
premo; é um direito do cida-
dão buscar esse tipo de prote-
ção, especialmente o cidadão
que tem muita coisa a escon-
der”, alfinetou.

EduardoPazuello vai depor na quarta-feira: integrantes do colegiado acreditamque temor doPlanalto é de que general implique o presidente

Decreto para tirar foco da CPI

Economia alega ter subestimado crise

» RENATO SOUZA

Há algumas semanas, o presi-
dente Jair Bolsonaro ameaça bai-
xar um decreto impedindo que
governadores e prefeitos adotem
medidas restritivas em razão da
pandemia. Fontes ligadas ao Pla-
nalto, ouvidas peloCorreio, afir-
mam que o documento está
pronto. A intenção, segundo in-
terlocutores do governo, é publi-
cá-lo se o vereador Carlos Bolso-
naro (Republicanos-RJ) for con-
vocado para depor na CPI da Co-
vid como testemunha.
O parlamentar foi citado pelo

ex-ministro da Saúde Luiz Hen-
rique Mandetta e pelo gerente-
geral da Pfizer para a América
Latina, Carlos Murillo, como
participante de reuniões doExe-
cutivo para definir ações sobre a
pandemia, muitas das quais po-
dem ter acelerado a dissemina-
ção da doença. O filho do presi-
dente seria o líder de uma espé-
cie de “assessoria paralela”, de
aconselhamento a Bolsonaro,
que envolveria, inclusive, médi-
cos. Entre as recomendações do
grupo estaria o uso de medica-
mentos, como a cloroquina,

Armadas para impedir o cumpri-
mento de determinações esta-
duais e municipais. A avaliação
demagistrados édequeas amea-
ças se tratam de bravata, mas, se
colocadas emprática, podem ge-
rar crise institucional e até mes-
moproblemasde comandoentre
osmilitares, já que os oficiais res-
ponsáveis pelas três Forças resis-
tiriamemcumprir ordens ilegais.
Para invalidar o decreto, o Su-

premotemdeserprovocadocom
celeridade. Fontes no Exército e
naMarinha afirmaram que, até o
momento, não houve nenhuma
discussão sobre algumamedida
do tipo por parte do governo e
descartamusopolítico da tropa.
Ontem, Bolsonaro voltou a

mencionar o decreto. “Eu não
fechei nada. Meu Exército só
vai para as ruas para manter a
liberdade de vocês. Jamais para
mantê-los dentro de casa. Eu
respondopelosmeus atos. Ago-
ra, se os governadores, prefei-
tos estão na contramão...”, afir-
mou a apoiadores na saída do
Palácio da Alvorada. “Já dei o
recado que tinha que dar. Da-
qui para a frente, vou agir.”
(Colaborou Ingrid Soares)

sem eficácia contra a covid-19.
O decreto formulado pela as-

sessoria jurídica do Planalto en-
fatiza o direito de ir e vir, previs-
to na Constituição, mas descon-
sidera medidas sanitárias ne-
cessárias para controlar a crise
sanitária. O documento afronta
decisão do Supremo Tribunal
Federal (STF), segundo a qual

estados, municípios e Distrito
Federal têm responsabilidade
“concorrente” ao governo fede-
ral para combater a pandemia.
Na Corte, ministros já conver-

saram sobre o tema e se articu-
lamparaderrubar rapidamenteo
decreto, caso seja publicado sus-
tando ações dos gestores e, espe-
cialmente, convocando as Forças

Documentodeve ser publicado seCarlosBolsonaro for chamadoadepor

» SARAH TEÓFILO

OMinistério da Economia in-
formou, em ofício enviado à Co-
missão Parlamentar de Inquéri-
to (CPI) da Covid, no Senado,
que não indicou recursos para o
combate ao novo coronavírus
no Projeto de Lei Orçamentária
deste ano porque não vislum-
brou “recrudescimento da pan-
demia no patamar atingido em
2021”. A declaração foi repassa-
da ao colegiado após requeri-

mento feito pelo senador Ales-
sandroVieira (Cidadania-SE).
A Economia afirmou que cabe

aosministérios, responsáveis pe-
las políticas públicas, solicitar à
pasta “o cadastramento de novas
ações orçamentárias comvistas a
suportar os gastos com essas po-
líticas, inclusive, ações específi-
casdestinadasaocombateàpan-
demia da covid-19”.
“Não obstante, a competência

originária dos Ministérios Seto-
riaisemproporacriaçãodeações

orçamentárias para atendimento
de suas políticas, a previsão de
alocação de dotação orçamentá-
ria para combate à covid-19, no
momentodaelaboraçãodoPLOA
2021, pelo Poder Executivo, em
2020, tornou-se incerta, uma vez
que, naquele momento, não se
vislumbrou a continuidade bem
comoo recrudescimento da pan-
demia da covid-19 no patamar
atingido em2021”, sustentou.
A pasta pontuou que a crise

sanitária “tornou-se fenômeno

de imprevisibilidade originária
e de imprevisibilidade contínua
e intrínseca pelo grande núme-
ro de variáveis incidentes sobre
a calamidade enfrentada, inclu-
sive com diferenças regionais
significativas e dessincroniza-
das no vasto território nacio-
nal”. “É fundamentalmente, por
esse motivo, que as dotações es-
pecíficas para o combate à pan-
demia foram, ao menos em re-
gra, veiculadas por créditos ex-
traordinários”, ressaltou.

AFP / Sérgio Lima

Evaristo Sá/AFP

Inquérito

O ex-ministro Eduardo Pazuello é alvo de inquérito que investiga a
atuação dele no colapso da rede pública de saúde emManaus, onde
dezenas de pacientes morreram asfixiadas devido à falta de oxigênio
nos hospitais. O caso, que tramitava no STF, foi enviado à Justiça

Federal do DF, após o general perder o cargo e a
prerrogativa do foro privilegiado.



» INGRID SOARES

A
pós pesquisa mostrar que
o ex-presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva lidera a
corrida eleitoral de 2022, o

atual chefe do Planalto resolveu
centrar fogo no petista. Emmais
umdia de ataque aodesafeto, Jair
Bolsonaro afirmou, ontem, que o
rival só ganhará o pleito do ano
quevempormeiodefraude.Tam-
bém o chamou de “bandido” e
“filhodocapeta” e voltouadefen-
der o voto impresso.
“Vejamo que acontece em al-

guns países aqui da América do
Sul. Oque aconteceu comaVene-
zuela,oqueestáacontecendocom
aArgentina. Queremos isso para
nós?Não vai (acontecer), porque,
seDeusquiser, a gente vai aprovar
o voto impresso”, frisou, num
evento emMato Grosso do Sul.
“Porqueobandido foipostoemli-
berdade, foi tornado elegível, no
meuentender,para serpresidente
na fraude. Ele só ganha na fraude
no ano que vem. Eu tenho falado,
se o Congresso votar e promulgar
uma PEC (proposta de emenda à
Constituição) do voto impresso,
teremos voto impresso no ano
que vem. Eu respeito as decisões
doParlamento.Os outros poderes
tambémtêmquerespeitar”,acres-
centou, numa indireta ao Supre-
moTribunal Federal (STF).

Indicações

Ele tambémdemonstroupreo-
cupação comas indicações ami-
nistros daCorte em2023 e cobrou
apopulação.“Quemseelegerpre-
sidente em 2022 vai indicar, em
2023, doisministros para o STF. E,
de acordo com o perfil de quem
chegar lá, saberemos o perfil de
quem vai ser indicado. A respon-
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Bolsonaro preocupado com Lula

PODER / ChefedoPlanaltodisparanovamente contraoex-presidente, líder empesquisa eleitoral, e diz quedesafeto sóganharáo
pleitode2022 sehouver fraude. Ele voltaadefenderqueoCongressoaproveaadoçãodevoto impressoemanda indiretaaoSupremo

O presidente Jair Bolsonaro
contou ter pressionado seumé-
dico para que lhe receitasse clo-
roquina quando ele foi diagnosti-
cado com covid-19, em julho do
ano passado. A declaração foi fei-
ta durante passagem por Mato
Grosso do Sul. “Eu, quando senti
o problema, chamei omeumédi-
co. (...) Ele falou: ‘Você está com
todosos sintomas’.Daí, eupeguei
a caixinha de cloroquina, e ele fa-
lou: ‘Ah, vamos esperar um pou-
quinhomais’. Eu disse: ‘Ô, bicho,
você quer voltar para a tropa ou
quer que eu tome cloroquina
agora?’”, relatou. Omedicamento
não tem eficácia comprovada
contra a doença.
Na ocasião em que recebeu

diagnóstico positivo para o novo
coronavírus, Bolsonaro passou
cerca de 15 dias em quarentena,
despachando por videoconfe-
rência na residência oficial. “A
saúde é minha. É uma doença
que ninguém sabe quase nada
sobre ela. No dia seguinte, eu es-
tava bom.Muita gente tomou is-
so, tomou ivermectina”, frisou.
“Agora, tem um novo (medica-
mento) que chegou aí. Chegou
outro que não vou falar o nome
aqui porque vai ser criminalizado
e salvoumuitas vidas.”
“Eu não sou médico, não.

Quando tenho problema de es-
tômago, sabe o que eu tomo?Co-
ca-Cola. Ninguémme vem en-
cher o saco, dizer que eu tenho
de tomar outra coisa. O bucho é
meu”, afirmou. “Daí, pintou o ca-
so da cloroquina nesta pande-
mia. Quem é contra, é umdireito
dele. Agora, não vai querer crimi-
nalizar quemause.” (IS)

Pressão
no médico

Manifestações na Esplanada
Apoiadores do governo organi-

zam para hoje duas manifesta-
ções na Esplanada dosMinisté-
rios. A primeira, às 9h, com con-
centração em frente ao Museu
Nacional, é aMarcha da Família
Cristã pela Liberdade, compossi-
bilidade de acampamento no lo-
cal. Os atos devemocorrer emou-
tras100cidadesemSãoPaulo,Mi-
nas Gerais, Goiás, Ceará e Rio de
Janeiro. A data do evento foi esco-
lhida por coincidir comoDia In-
ternacional da Família. Entre as
principais pautas estão a aprova-
ção do voto impresso nas eleições
de 2022—umdos focos do presi-
dente Jair Bolsonaro—; a defesa
do direito constitucional à liber-
dade de culto e à inviolabilidade
dos templos, por conta demedi-
das restritivas; o direito ao traba-
lho; a reivindicação de uma co-
missão parlamentar de inquérito
(CPI) para investigar eventuais
desvio de verbas por governado-
res eprotesto contraoprojetoque
pretende legalizar amaconha.
O coordenador daMarcha pe-

la Família,Wellington Macedo,
saiuemdefesadeBolsonaro.“Não
há dúvida de armação política de

um grupo que não está satisfeito
com sua gestão. São as mesmas
pessoas que estão tentando im-
pedir que ele governe, que apoia-
ramqueoSTF (SupremoTribunal
Federal) pudesse intervir na co-
vid, dando poder aos estados, e
que querem condená-lo na CPI
(doSenado)”, criticou.“É também
um sinal verde para que o presi-
dente faça aquilo que ele sabe
quepode fazer, dentroda lei, con-
tra o lockdown”, completou, ci-
tando o decreto que o chefe do
Executivo ameaça baixar para
evitarmedidas restritivas por par-
te dos entes federativos.
Caravanas com produtores

vindos de Mato Grosso do Sul,
Pará e São Paulo, além de cami-
nhoneiros, sairão, às 11h, do Re-
canto das Emas, onde estão alo-
jados, dando início, às 13h30, ao
segundoatododianaEsplanada.
Amanifestação reunirá produto-
res e entidades agrícolas, organi-
zada peloMovimento Brasil Ver-
de e Amarelo, grupo formado por
produtores rurais e entidades li-
gadas ao agronegócio, como a
Associação Brasileira dos Produ-
tores de Soja (Aprosoja Brasil), a

Associação Nacional de Defesa
dos Agricultores, Pecuaristas e
Produtores daTerra (Andaterra) e
aAssociaçãodosCafeicultoresdo
Brasil (Sincal). AMarcha pela Fa-
mília se somará ao ato.
Jeferson da Rocha, um dos

coordenadores nacionais domo-
vimento, argumentou que o agro
foi prejudicado com asmedidas
restritivas adotadas pelos esta-
dos. De acordo com ele, o ato de-
fendeumapautanacional pela li-
berdade do povo brasileiro, o fim
do lockdown e o voto auditável.
“Entendemos que o Brasil saltou
de 10milhões de pessoas abaixo
da linha da pobreza para 20 mi-
lhões em janeiro. Isso foi reflexo
das políticas de fechar comércio,
impedir as pessoas de trabalhar.
O nosso segmento foi atingido, o
pequeno emédio produtor, hor-
tifruti e granjeiros”, frisou. “Esses
decretos ferem liberdadeegaran-
tias dos cidadãos e podem levar o
país ao colapso.”
Bolsonaro também prome-

teu comparecer às duas mani-
festações e convocou apoiado-
res, em várias ocasiões, para
participar. (IS)

Marcos Correa/PR

Acanalhada da
esquerda continua a
mesma coisa. E uma
turmaainda quer
votar nesse filho do
capeta. Olha, se esse
cara voltar, nunca
mais vai sair”

Jair Bolsonaro,
presidente da República

sabilidade émuito grande. Está
nasmãosdecadaum”,destacou.
Mais cedo, em conversa com

apoiadoresna saídadoPalácioda
Alvorada, Bolsonaro enfatizou
que, se Lula vencer as eleições,
não deixará mais o cargo. “A ca-
nalhada da esquerda continua a
mesma coisa. E uma turma ainda
quer votar nesse filho do capeta.
Olha, se esse cara voltar, nunca
mais vai sair”, ressaltou.
A uma apoiadora que o convi-

dou para visitar uma fazenda em
Ponta Porã (MS), o chefe do Exe-
cutivo respondeu com crítica ao

Movimento SemTerra. “Uma fa-
zenda foi destruída peloMST lá.
E temgentequeaindaadoraoPT.
Impressionante. O cara gosta de
sedarmal.Destruiuuma fazenda
altamente produtiva”, acusou.
Na quinta-feira, num evento

em Alagoas, o presidente cha-
mou Lula de “ladrão de nove de-
dos”. “A Caixa (Econômica Fede-
ral), lá atrás, com aquele ladrão
de nove dedos, dava prejuízo.
Em nosso governo, com a liber-
dade que você tem,mais que lu-
cro, ela traz benefícios para to-
dos nós do Brasil”, disparou. Na

ocasião, o ministro do Turismo,
Gilson Machado, também criti-
cou o petista, afirmando que
Bolsonaro não precisa “tomar
uma dose de cachaça para ficar
nomeio do povo”.
As investidas de Bolsonaro

contra Lula aumentaram após
pesquisa do DataFolha, divul-
gada na quarta-feira, mostrar
que o petista tem 41% das in-
tenções de voto, contra 23% do
chefe do Planalto. No segundo
turno, seriam 55% para o ex-
presidente e 32% para o atual
mandatário.

Quadro clínico de Covas é irreversível, dizemmédicos

A equipe médica que trata o
prefeito de São Paulo, Bruno Co-
vas (PSDB), informou,ontem,que
o quadro de saúde dele é “irrever-
sível”.O político, que tem câncer, é
mantido sedado na UTI. A doen-
ça foi descoberta em outubro de
2019. À época, ele fazia exames
para investigar o surgimento de
uma trombose, mas os procedi-
mentos apontaram três tumores:
no fígado, na cárdia e nos gângli-
os linfáticos. Em fevereiro deste
ano,osmédicos identificaramum
novo tumor no fígado. Mesmo
com o tratamento, a doença se
mostroumais agressiva, comme-
tástase em ossos. Foi constatado
que o prefeito tem cinco tumores
no fígado,umna estrutura da ba-
cia e outro na coluna vertebral.
No último dia 4, após deixar a
UTI,Covas postou foto ao lado do
filho, Tomás, e escreveu: “Mais
uma batalha vencida. Tenho fé
que vou vencer cada obstáculo”.

Reprodução/Twitter
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Será eloquente a participação de Eduardo Pazuello na CPI
da Covid. Eloquente porque demonstrará, em alto e bom
som, que o governo não tem o que defender na catástrofe sa-
nitária que se abateu sobre o Brasil. O militar que entregou o
cargo de ministro da Saúde com o legado de 280 mil mortes
pela doença ouvirá uma centena de perguntas, mas não se
verá na obrigação de responder. Será inquirido sobre episó-
dios específicos, como a agonia deManaus, quando brasilei-
ros morriam nos hospitais por falta de oxigênio, em uma se-
quência trágica de descoordenação, descaso, negligência e
inépcia das autoridades. Se assim quiser, poderá explicar o
dito “é simples assim: ummanda, e o outro obedece”, usado
para justificar o cancelamento da compra de 46 milhões de
doses da CoronaVac pelo governo federal em outubro de
2020. Naquela ocasião, Pazuello se recuperava, no Hotel de
Trânsito de Oficiais do Exército, dos efeitos provocados pelo
novo coronavírus. O general soltou a célebre frase ao lado
do chefe, como mostram imagens que se juntarão às cenas
inesquecíveis da pandemia no Brasil. Nenhumdos dois por-
tava máscara no encontro. Pazuello não viu problema em
expor o presidente ao contágio por covid — diferentemente
do que alegou ao Senado Federal este ano, quandomanifes-
tou receio de infec-
tar algum parla-
mentar durante as
oitivas da CPI.
Napróximaquar-

ta-feira, o brasileiro
que comandou, du-
rante 10 meses, a
pasta mais impor-
tante contra a pior
epidemia que o Bra-
sil já enfrentou esta-
rá livre de comentar
qualquer atoque lhe
impute alguma cul-
pa. Ele ficará à von-
tade para eximir-se,
por exemplo, de to-
da responsabilidade
sobre asmalfadadas
negociações com a
Pfizer, fracasso que
impediu o governo
de adquirir, ainda
no fim do ano pas-
sado,milhões de va-
cinasda farmacêuti-
ca e de reforçar a
imunização no Bra-
sil no momento em
que a Anvisa autori-
zasse. Pazuello poderámuito bem se esquivar, igualmente, de
perguntas que busquemesclarecer o“aconselhamento parale-
lo”, comodefiniuMandetta, que estava em curso no Palácio do
Planalto.Nadaadeclarar sobreoenvolvimentode figuras caras
à presidência, como Carlos Bolsonaro, FilipeMartins e Fábio
Wajngarten, nas tratativas comamultinacional.
Convémprecisar, no entanto, o lugar que o general ocupa

na hecatombe da covid. Não seria razoável esperar que Pa-
zuello explicasse de maneira lógica, detalhada e convincen-
te sua participação na tragédia. A trajetória do ex-ministro
fala por si. Foram inúmeras as situações em que o Ministé-
rio da Saúde atuou de maneira desastrosa, e a CPI terá os
meios suficientes para comprovar — mesmo que Pazuello
jure inocência— a responsabilidade daqueles que negligen-
ciaram a saúde dos brasileiros. Não há o que discutir sobre o
militar. É evidente que ele tem culpa. Porém, do ponto de
vista jurídico, isso não demandará ser tratado no Senado e,
sim, posteriormente, no âmbito do Judiciário. A CPI, como
bem lembrou o presidente Omar Aziz, não é tribunal. Mas é
um foro importante e essencial para o Legislativo exercer
seu papel constitucional de examinar atos e omissões do
Executivo. Nesse sentido, acumulam-se de forma impres-
sionante e inequívoca elementos para reforçar a convicção
de que o governo brasileiro adotou, deliberadamente, uma
política negacionista no combate à pandemia, independen-
temente do grau de envolvimento de Pazuello. As conse-
quências deixarammarcas profundas no país em 2020, ain-
da o fazemno presentemomento e serão visíveis pormuitos
anos. O salvo-conduto concedido pelo Supremo Tribunal
Federal poderá proteger Pazuello, mas não escamotear as
ações com fortes indícios delituosos à saúde pública que es-
tiveram em curso nos últimosmeses.
Por último, e não menos importante, há um detalhe cu-

rioso no habeas corpus a Pazuello. O autor do pedido, André
Mendonça, ministro-chefe da Advocacia-Geral da União,
alegou a imperiosa necessidade de se preservar garantias
constitucionais e evitar constrangimentos ao depoente na
CPI. Enquanto ministro da Justiça, Mendonça não teve o
mesmo escrúpulo ao fazer uso da Lei de Segurança Nacio-
nal, um zumbi jurídico da ditadura, para enquadrar críticos
do governo Bolsonaro.

O silêncio e
os inocentes

Nas
entrelinhas
por Carlos Alexandre de Souza
carlosalexandre.df@dabr.com.br—interino

“Não seria
razoável esperar
que Pazuello
explicasse de
maneira lógica,
detalhada e
convincente sua
participação na
tragédia da covid.
A trajetória do
ex-ministro
fala por si”
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Oprojeto
flexibiliza o
que temoshoje.
Há riscos aomeio
ambiente e à
população.Na
prática, coloca
o licenciamento
comoexceção,
e não regra”

Jaqueline Ferreira,
gerente de Projetos e Produtos
do Instituto Escolha

» Aqueles que sejam considerados de porte insignificante para a autoridade
licenciadora;

» Obras emergenciais para corrigir colapsos de infraestrutura, acidentes ou
desastres;

» Obras de serviço público de distribuição de energia elétrica até o nível de
tensão de 69 kV, em área urbana ou rural;

» Sistemas e estações de tratamento de água e de esgoto sanitário;
» Manutenção e melhoramento da infraestrutura em instalações preexistentes
ou em faixas de domínio e de servidão, incluindo dragagens de manutenção;

» Usinas de triagem de resíduos sólidos;
» Pátios, estruturas e equipamentos para compostagem de resíduos orgânicos;
» Usinas de reciclagem de resíduos do setor de construção civil;
» Ecopontos e ecocentros onde ocorre entrega voluntária de resíduos para
reciclagem;

» Cultivo de espécies de interesse agrícola, temporárias, semiperenes e perenes;
» Pecuária extensiva, semi-intensiva e pecuária intensiva de pequeno porte;
» Pesquisa de natureza agropecuária, que não implique risco biológico.

Estão dispensados de licenciamento

O enfoque da campanha dos 25 anos da urna eletrônica é para reforçar a
confiabilidade do dispositivo. O Tribunal Superior Eleitoral divulgará um vídeo
institucional, apresentado pelo próprio presidente, ministro Luís Roberto
Barroso, no qual ele apresenta o sistema e todas as etapas de segurança e
auditagem. A peça tem duração de 15 minutos. “Historicamente, tivemos
problema na contagem do voto em urnas, que apareciam ‘engravidadas’ com
votos que não haviam sido colocados pelos eleitores. Tivemos problemas
pavorosos na contagem dos votos de papel, de modo que o advento das urnas
eletrônicas mudou a qualidade da democracia no Brasil e, desde então, vêm
sendo utilizadas com sucesso, sem que jamais se tivesse documentado um
caso sequer de fraude”, afirmou.

Campanhamostrará segurança do sistema

PL abre brecha para desastres
MEIOAMBIENTE

ELEIÇÕES

PresidentedoTSE, LuísRobertoBarroso reafirma: urnaeletrônica é seguraemudoua
qualidadedademocracia, apesardapressãopara seadotar o registrodaescolhadoeleitor

Voto impresso
é um retrocesso
» SARAH TEÓFILO

O
presidente do Tribunal
Superior Eleitoral (TSE),
Luís Roberto Barroso,
classificou como um “re-

trocesso” a inserção do voto im-
presso no processo eleitoral, du-
rante o lançamento de uma
campanha comemorativa, on-
tem, dos 25 anos de urnas eletrô-
nicas. Na última quinta-feira, foi
instalada a comissão especial
que analisará a proposta de
emenda constitucional que insti-
tui o comprovantedovoto, deau-
toria da deputada Bia Kicis (PSL-
DF). Há tempos o presidente Jair
Bolsonaro faz campanhapelo vo-
to impresso e chegou a dizer, nos
Estados Unidos, que teria venci-
do a corrida presidencial de 2018
no primeiro turno se não fossem
as fraudes, e que teria prova disso
—porém jamais a apresentou.
“Voto impresso será inútil pa-

ra quemqueira fazer umdiscurso
de fraude, porque nos Estados
Unidos, que são o espelho, havia
voto impresso, e boa parte das
pessoas que defende o voto im-
presso no Brasil disse que a vota-
ção (que derrotouDonaldTrump
e elegeu Joe Biden) foi fraudada.
Portanto, vai ser um custo, um
risco e uma inutilidade, porque
vão continuar achando amesma
coisa”, disse o ministro, ao ser
questionadopela imprensa.
Indagado pelo Correio sobre

a viabilidade de um voto im-
presso e o que ele prevê para o
processo eleitoral de 2022, caso
o Congresso aprove a PEC, Bar-
roso disse que há vários pontos
“inconvenientes” e que trariam
problema. O primeiro, é o custo
que, segundo ele, antes da pan-
demia, estava estimado em
aproximadamente R$ 2 bilhões
para a introdução.
Além disso, oministro deixou

claro, ao avaliar os perigos do vo-
to impresso—dosquais oprinci-
pal seria a quebra do sigilo da es-

Marcos Oliveira/Agência Senado

Barroso lembrou que, nos EstadosUnidos, Trumpatribuiu a derrota a suposta fraude nas cédulas de papel

colha do eleitor —, o Supremo
Tribunal Federal (STF) já decla-
rouamedida inconstitucional.“É
preciso lembrar que esse é um
país em que até o painel secreto
do Senado foi violado numa vo-
tação”, alertou.

Sistema pior
Para Barroso, a impressão do

voto piora o sistema. Ele lem-
brou que, em 2002, houve uma
tentativa de imprimir o registro
da escolha do eleitor em cerca

de 6%das urnas, em todo o país,
e não funcionou — houve filas,
atrasos, aumento do número de
votos brancos e nulos e proble-
mas com as impressoras. O pre-
sidente do TSE também ressal-
tou o receio de judicialização
das eleições.
“Seria inútil relativamente ao

discurso da fraude, porque esse é
umdiscurso político”, salientou.
OministroanunciouqueoTSE

constituirá uma comissão externa
de observação de cada passo do
processoeleitoral.Oobjetivoéau-
mentar a transparência e levar
mais informações à população. “A
urna tem semostrado tão segura
queasdesconfiançassobreelade-
corremdedesinformação.Não te-
mosnada a esconder. Aqui se joga
limpo”, assegurou.

» ISRAEL MEDEIROS

Aprovado na Câmara dos De-
putados,oProjetodeLei3.729/04
representa, segundo ambienta-
listas, um retrocesso na regula-
ção do setor noBrasil. Conhecida
como nova lei do licenciamento
ambiental, a proposta afrouxa as
regras e coloca o país sob o risco
de novos grandes desastres am-
bientais, como os que ocorreram
nas barragens de Brumadinho e
Mariana, emMinasGerais.
Isso porque diversas catego-

rias de empreendimentos e ativi-
dades ficamdispensadas da obri-
gatoriedade de conseguir o licen-
ciamento ambiental (veja qua-
dro). Há, também, a possibilida-
de de investimentos emitirem
uma licença semque passempor
uma fiscalização que garanta que
as boas práticas de preservação
ambiental estão sendo cumpri-
das. Para Jaqueline Ferreira, ge-
rente de Projetos e Produtos do
InstitutoEscolhas, os riscosdoPL
são“inúmeros”.
“Quando você fala de licencia-

mento ambiental, fala desde pe-
quenas empresas até obras de
barragens como Brumadinho ou
BeloMonte. O projeto flexibiliza,
de formamuito grave, o que te-
mos hoje. Então, há riscos ao
meio ambiente e à população. O
projeto está liberando uma série
de atividades e, na prática, coloca
o licenciamento como exceção, e
não regra”, explicou.
Ela destaca que o texto prevê o

afrouxamento de uma série de
atividades com grande impacto

ambiental, como agricultura e
pecuária. Para Jaqueline, o dis-
curso dos governistas, de desbu-
rocratizar o licenciamento para
incentivar a economia, é baseado
emmentiras.
“O PL vem com um falso dis-

curso para agilizar atividades es-
senciais, como o saneamento.
Mas o governo vê a legislação
ambiental como um entrave.
Com o tratamento de efluentes
de indústrias, é preciso ver riscos
de impacto e ver se o empreendi-
mentoestácumprindooquepro-
mete. Isso que está sendo feito
não é aprimoramento, é destrui-
ção”, observou, acrescentando
queoPLpodedificultar a entrada
do país na Organização para a

Cooperação e Desenvolvimento
Econômico (OCDE).
Luísa Lima, porta-voz do

Greenpeace, ressaltou que o pro-
jetopermitequeempreendimen-
tos comobarragens, que são con-
sideradas demédio impacto, se-
jam autolicenciáveis. “O que é
considerado demédio impacto?
As barragens de Mariana e Bru-
madinho, por exemplo. A im-
plantação de barragens desse ti-
po passa a ser autolicenciável.
Então, a gente corre riscos de ver
tragédias como essas. Por isso é
tãopreocupante”, alertou.
Ela também critica o fato de

que cada estado poderia definir
suas regras sobre a atuação de
empresas no contexto ambiental,

o que criaria insegurança jurídica
e abriria espaço para a corrup-
ção. “Cada estado vai poder legis-
lar do jeito que quiser. E vai gerar
uma guerra, uma corrida por fle-
xibilização. Para atrair empreen-
dimentos, estados podem redu-
zir as regras, o que abre espaço
para corrupção”, observou.
Luisa espera que o tema seja

debatido de forma mais ampla
no Senado, ao contrário do que
ocorreu na Câmara. “A situação
no Congresso é muito preocu-
pante. O texto foi produzido a
portas fechadas, a gente só to-
mou conhecimento esta semana.
A sociedade foi excluída do deba-
te e vamos ver se, no Senado, te-
remosumdebate justo”, afirmou.
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Governo empurra para STF
» ROSANA HESSEL
» VERA BATISTA
» ISRAEL MEDEIROS

D
iante da repercussão da
portaria doMinistério da
Economia que criou o teto
duplex do funcionalismo,

com reajustes de até 69% para
ministros próximos do presiden-
te Jair Bolsonaro, o Palácio do
Planalto tentou justificar a nova
regra. Considerada imoral por es-
pecialistas em contas públicas, a
medida é vista como contraditó-
ria, na contramão do discurso de
austeridade fiscal do governo.
Por meio de nota divulgada

ontem, a Secretaria de Comuni-
cação da Presidência da Repúbli-
ca negou que o presidente tenha
reajustado o próprio salário, e
ainda alegou que estava respei-
tando uma decisão do Supremo
Tribunal Federal (STF). Segundo
o documento, o governo federal
“está apenas adequando-se à de-
cisão do Supremo, respaldada
peloTribunal deContas daUnião
(TCU)” para mudar a forma de
cálculo das remunerações de ser-
vidores aposentados e demilita-
resda reservaque têmvencimen-
tos somados acima do teto do
funcionalismo, de R$ 39,2 mil, e
estavam sujeitos ao abate-teto—
que desconta o valor excedente.
“A decisão do STF determina que
servidores que acumulam cargos
efetivos (com permissão consti-
tucional, como professores emé-
dicos) não podem ficar sem rece-
ber a remuneração integral, den-
tro do teto, por cada serviço pres-
tado”, justificou anota da Secom.
De acordo com a Portaria

4.975, publicadanoDiário Oficial
da União (DOU), o teto do fun-
cionalismo será calculado sepa-
radamente para cada rendimen-
to, no caso de servidores aposen-
tados oumilitares da reserva que

trabalham para o Executivo— o
que permitirá ganhos de até dois
tetos, o equivalente a R$ 78,4mil
por mês. A medida é respaldada
emumadecisãodoTCU,de2017,
que permite aos servidores que
acumulamdois cargos receber os
dois salários integralmente. Con-
tudo, técnicos do próprio gover-
no que são contrários à medida
lembram que há uma decisão do
STF, de agosto de 2020, que deci-
de que o teto remuneratório inci-
de sobre a soma da pensão e re-
muneração ou aposentadoria.
Essa confusão é resultadoda falta
de uma regulamentação para o
vencimento do funcionalismo,
prevista naConstituição de 1988.
O especialista em contas pú-

blicas e analista do Senado Leo-
nardo Ribeiro também lamentou
a falta de uma regulamentação
do teto. “Na omissão doCongres-
so, o Executivo e o Judiciário ocu-
pamoespaço”, definiu.
De acordo comFelipe Salto, es-

pecialista emcontas públicas e di-
retor executivo da Instituição Fis-
cal Independente (IFI), doSenado,
a existência dessa portariamostra
um direcionamento do governo
paramedidas que passam longe
da responsabilidade fiscal. “Apesar
de a decisão estar ancorada em
entendimento do STF sobre essa
possibilidade de o teto remunera-
tório ser aplicado separadamente
— e não para o conjunto de apo-
sentadoriaecargoemcomissão—
, ela cristaliza umaprática contrá-
ria ao espírito da responsabilidade
fiscal e à necessidade de conten-
çãodedespesas”, afirmou.
“Parece haver dois pesos e

duas medidas na gestão dos re-
cursos públicos, se lembrarmos
que o Orçamento acaba de ser
sancionado com cortes impor-
tantes nas despesas de custeio de
políticas públicas essenciais”,
acrescentou.

SUPERSALÁRIOS / Executivoatribui o chamado “tetoduplex” aumadecisãodaCorte, quepodeelevaros saláriosdealgunsdos
ministrosmaispróximosdeBolsonaroematé69%, eque foi respaldadapeloTCU.Mega-aumento contrariadiscursodeausteridade

A cavalaria de Bolsonaro
Asmanifestações

programadas para
hoje vêmno sentido
demandar um recado
à CPI da Covid— algo
do tipo: semexer com
o presidente Jair
Bolsonaro, terá
“pólvora”. A ideia é ir
para cima do relator
da comissão de
inquérito, Renan
Calheiros (MDB-AL).
A aposta dos
governistas é a de que,
no passado, o governo
conseguiu tirar a
Presidência do
Senado dasmãos de
Renan e eleger Davi
Alcolumbre (DEM-
AP). Agora, pode
perfeitamente repetir
a dose e tentar retirar
Renan da relatoria.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Maisumavicena roda/
Depois daministra daMulher,
da Família e dos Direitos
Humanos, Damares Alves, foi a
vez daministra da Agricultura,
Tereza Cristina (foto), entrar no
rol das possíveis vices de
Bolsonaro na campanha
reeleitoral. É um jeito de tentar
amarrar o agro ao governo.
Esse segmento ainda apoia o
presidente,mas uma parte
prefere outro projeto.

Por falar em 2022.../ A

contar pelos ministros que
Bolsonaro tem incensado
eleitoralmente, a partir de
abril do ano que vem será
um novo governo, uma vez
que a maioria sairá para
concorrer a mandatos
eletivos.

…alguns resistem/O
ministro da Infraestrutura,
Tarcísio de Freitas, tem dito a
amigos que será exceção nessa
lista e não tempretensões
políticas.

Tensãoeprevenção/Não foi
pormero acaso que o senador
Izalci Lucas (PSDB-DF)
mencionou, esta semana, que é
preciso tomar cuidado e
colocar umdetector demetais
na porta, para evitar que
qualquer senador entre
armado no plenário da CPI da
Covid. Ali, muitos estão com
medo de que os ânimos
acirrados, como foi entre
Renan Calheiros e Flávio
Bolsonaro (Republicanos-RJ),
termine levando às vias de fato.

Quemcala consente
O fato de o ex-ministro da SaúdeEduardoPazuello
, poder ficar caladonaCPI daCovid não significa que o fará, e

nemque irá se livrar do constrangimento durante o depoimento
dapróxima semana. Até porque, avaliam senadores, se ele não
responder, ouvirá caladouma saraivada de discursos contra a sua
gestão, uma vez que, na comissão, o governonão temmaioria.

Devagar com o andor
O elenco de projetos que o presidente da Câmara, Arthur

Lira (Progressistas-AL), coloca empauta, atendendo aos
pedidos do governo, não devem ter amesma velocidade no
Senado. A tendência é de que os senadores tenhammais tempo
para avaliar as propostas, inclusive o projeto que flexibiliza o
licenciamento ambiental.
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PLs tentam pôr freio na benesse

Decisão do STFque beneficia algunsministrosmilitares palacianos ensejará novas ações à própria Corte, a fimde que umadecisão final seja tirada

Tramitam no Congresso cinco
projetos de lei para barrar os efei-
tos da portaria do governo, que
criao chamado tetoduplex, eque
estão sendo articuladas tantonos
ministérios quantonoLegislativo
pelos servidores ativos da União.
Além disso, já começa a aumen-
tar a pressão, dentro do Parla-
mento, para a judicialização da
questão, uma vez quepartidos de
todos os espectros ideológicos
consideram que acumular dois
salários integralmente, numperí-
odo de pandemia com crise eco-
nômica e desemprego crescente,
é umaafronta à sociedade.
Um desses projetos foi apre-

sentado pelo deputado federal

Túlio Gadêlha (PDT-PE), na últi-
ma quinta-feira, quando veio à
tona a publicação da Portaria
4.975, do Ministério da Econo-
mia. O dispositivo eleva salários
de alguns dos ministros mais
próximos do presidente Jair Bol-
sonaro em até 69%, a partir já do
próximomês.
“Não podemos aceitar que o

Executivo federal ignore o cená-
rio atual de contenção de gastos
públicos edepandemia, e reajus-
te seu próprio salário e o dos seus
ministros acima do teto constitu-
cional de R$ 39,2 mil por mês”,
explicouGadêlha.
Segundo fontes do Congresso,

a questão vai voltar para o Supre-

moTribunal Federal a fim de que
se pacifique a questão. A tese é de
que, embora o Tribunal de Con-
tas daUnião (TCU) tenha autori-
zado, combase na determinação
do STF, nãoháumadecisão final.
“Aportaria éumaestratégia fá-

cil de ser derrubada porque não
há unanimidade, e a permissão
do STF era apenas paramédicos
e professores. O problema é que,
depois de pago, o dinheiro, mes-
mo que seja suspenso, não retor-
na aos cofres públicos”, disse um
servidor, que atua para a derru-
badado texto duplex.
O impacto para os cofres pú-

blicos apontado peloMinistério
da Economia, de R$ 66milhões,

tambémé visto comouma tenta-
tiva deminimizar amá repercus-
são da medida, por estar abaixo
de algumas estimativas iniciais.
ConformedadosdoCentrodeLi-
derança Pública (CLP), o prejuízo
para o contribuinte será maior:
de até R$ 180milhões neste ano.
“Além de incoerente emais one-
roso para o erário, isso obsta o
arejamento nos cargos comissio-
nados. Servidores já aposentados
não necessariamente agregam
maior produtividade e acabam
por manter uma lógica pouco
inovadora na gestão pública”, co-
mentou uma fonte do Judiciário,
que é contra a interpretação do
STF. (VB e RH)

ACMprefere esperar
Embora o presidente do partido, ACMNeto, esteja rouco de
tanto afirmar que só tratará de 2022 em 2022, os bolsonaristas
incluemdesde já a legenda no rol daquelas que vão apoiar a

reeleição do presidente.

DEM caminha para Bolsonaro
Comduas desfiliações importantes—o vice-governador de São
Paulo, Rodrigo Garcia, e o ex-presidente da Câmara Rodrigo
Maia—, a ala doDemocratas aliada ao presidente Jair
Bolsonaro começa a ganharmais fôlego dentro do partido.

Se demorar, a pressão vai aumentar
A corrida na Câmara foi para que a

flexibilização do licenciamento seja sancionada
ainda neste semestre, a fim de evitar as pressões
que virão, depois da metade do ano, com o fórum
mundial de Bioeconomia, que será sediado em

Belém, e a Cop26, em Glasgow, na Escócia. Nesses
dois eventos, a avaliação é a de que o Brasil será

muito cobrado em relação às medidas de
preservação ambiental.

Evaristo Sá/AFP

Wallace Martins/Esp. CB/D.A Press
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Instituto estimaqueatrasono recebimentodo IFA reduzirá entregasdevacinas emmaioparapoucomaisde5
milhõesdedoses. Fundaçãodependedachegadadenovo lote, dia 22, paramanter cronogramacomoministério

Butantan e Fiocruz
param a produção
» MARIA EDUARDA CARDIM

A
pós entregar a última re-
messa da CoronaVac
produzida com o que
restava dos últimos in-

sumos importados da China,
recebidos em abril, o Instituto
Butantan paralisou, ontem, a
produção do imunizante. A
Fundação Oswaldo Cruz (Fio-
cruz) está diante domesmopro-
blema e terá de interromper a
fabricação de doses da Ox-
ford/AstraZeneca, pois uma no-
va remessa do ingrediente far-
macêutico ativo (IFA) está pre-
vista para chegar somente no
próximo dia 22. O desabasteci-
mento, porém, desencadeou
uma guerra de narrativas.
Se para o diretor do Instituto

Butantan, Dimas Covas, os ata-
ques do governo federal à Chi-
na têm o condão de complicar
a obtenção de insumos para os
imunizantes, oministro da Saú-
de, Marcelo Queiroga, apontou
que o problema do Butantan é
contratual, e não
d i p l om á t i c o .
“Não há nenhum
problema diplo-
mático do Brasil
com a China. A
questão do Bu-
tantan com a
China é uma
questão contra-
tual. Eu espero
que esse supri-
mento de IFA
ocorra normal-
mente e a produ-
ção se regularize
para que tenhamos, também,
disponível a vacina CoronaVac,
como tem sido desde o começo
do ano”, afirmou, durante o
evento que marcou o início da
vacinação contra covid-19 dos
atletas olímpicos e paralímpi-
cos, no Rio de Janeiro.
Já o Butantan deixou claro

que não há entraves quanto à
liberação do IFA pela Sinovac,
que produz os insumos da Co-
ronaVac. “Do ponto de vista da
nossa relação contratual, não
temos nenhum problema. O
problema é a liberação, que
tem que ser o mais rápido pos-
sível”, disse Covas, após entre-
gar as últimas 1,1 milhão de do-
ses prontas da vacina ao Minis-
tério da Saúde.
Em nota, o instituto afir-

mou que “questões referentes
à relação diplomática Brasil x
China, incluindo recentes de-
clarações de autoridades fede-
rais brasileiras, interferem di-
retamente no cronograma de
liberação de novos lotes de in-
sumos”. Segundo o Butantan,
10 mil litros do IFA — que cor-
respondem a cerca de 18 mi-
lhões de doses — estão pron-
tos para serem enviados ao
Brasil, mas Pequim não auto-
rizou o embarque.
Diante da paralisação, Co-

vas prevê entregar ao Ministé-
rio da Saúde menos da metade
das injeções esperadas para es-
te mês. Com o atraso do IFA,
em vez de 12 milhões de doses,
enviará “pouco mais” de 5 mi-
lhões de vacinas.

Ambiente ruim

Embora Queiroga conside-
re que não é um problema di-
plomático que trava a chega-
da de insumo para a retomada

da fabricação da
CoronaVac no
Brasi l , o presi-
dente da Comis-
são de Relações
Exteriores da Câ-
mara dos Depu-
tados, Aécio Ne-
ves (PSDB-MG),
procurou o em-
baixador da Chi-
na, Yang Wan-
ming, para tentar
agilizar a chegada
do IFA retido. O
diplomata enfati-

zou a necessidade da melhora
do ambiente entre as nações.
“O embaixador considera as

críticas feitas ao governo chi-
nês infundadas, injustas e acha
importante que o Congresso
possa ajudar para que essas re-
lações entre os nossos países
não sejam contaminadas”, diz
a nota emitida pela comissão
da Câmara.
Sem admitir o problema di-

plomático, Queiroga lembrou
que a Fiocruz recebeu “recente-
mente” IFA da China, porém o
último lote é de 24 de abril. A
Fundação admitiu que, até a
chegada, dia 22, haverá uma in-
terrupção na produção de “al-
guns dias”, apesar de ontem ter
repassado ao ministério mais
4,7milhões de doses.

Cotistaseprostituipara
sonharemserbacharel

CB.PODER

Parapolícia,
assassinonão
temdistúrbio
Fabiano Kipper Mai, quema-

tou a facadas cinco pessoas na
crechePró-InfânciaAquarela, em
Saudades, município catarinen-
se, em 4 demaio, não teria apre-
sentado nenhum indício de ter
algum problema mental. Foi o
que assegurou, ontem, o delega-
do Jeronimo Ferreira Marçal, da
Polícia Civil de Santa Catarina,
quepresidiu o inquérito.
“Ele queriamatar omaior nú-

mero de pessoas. Ele agiu com
esse objetivo, estava com pressa.
Os relatos que a gente recebeu é
de que ele tentava entrar numa
sala e, como não conseguia, ten-
tava emoutra”, afirmou.
Com o auxílio de uma psicó-

loga da Polícia Civil, ele chegou
à conclusão de que a possível
motivação do crime pode ter si-
do por um ódio generalizado. “A
intenção dele, num primeiro
momento, quando ele pensou
em executar os crimes, foi con-
tra pessoas que tinhamumcerto
convívio, na escola onde estuda-
va, por exemplo. Ele pensou em
comprar uma arma de fogo, e
tentou em várias oportunida-
des”, relatou.
Mais de 20pessoas foramouvi-

das durante o inquérito, que con-
tou comoapoionas investigações
da Embaixada dos Estados Uni-
dos. Segundo a polícia, as armas
utilizadas no crime foram com-
pradas pela internet e chegaramà
casa de Fabiano cinco dias antes
do crimepelo correio. A família ti-
nhaconhecimentode tudo.
“Ninguém do seu convívio,

nemmesmo a família, conseguiu
prever oquepoderia acontecer. A
partir do momento da chegada
das armas, foi que ele definiu o
local e o dia dos crimes. A arma,
uma faca, que tem suas especifi-
cidades,mas é uma faca que cus-
tou cerca de R$ 400”, observou o
delegado. O inquérito contra Fa-
biano foi finalizado ontem, ouviu
mais de 20 testemunhas e será
encaminhado aoMinistério Pú-
blico de SantaCatarina.
De acordo comMarçal, o au-

tor do crime era uma pessoa iso-
lada, que tinha contato com con-
teúdos violentos na internet. “Os
elementos mostram que ele era
uma pessoa de dificuldade de re-
lacionamento, mas em umnível
muito acimadonormal. Nos últi-
mos tempos, se isolou cada vez
mais, começou a ter contato com
ideias violentas e com pessoas
que pensavam como ele”, expli-
cou odelegado.
A polícia afastou a hipótese de

participaçãodeumasegundapes-
soa no crime—Fabiano admitira
queagiu sozinho.Noataque,mor-
reramtrês crianças commenosde
dois anos e duas funcionárias.
(Colaborou Gabriela Bernardes,
estagiária sob a supervisão de
Fabio Grecchi)

CHACINAEMSC

» PEDRO ÍCARO*

A falta de amparo aos cotistas
nas universidades públicas, so-
bretudo os negros, está levando
vários deles não apenas a aban-
donarem o sonho de um bacha-
relado, como obrigando outros a
recorrerem à prostituição para
tentaremsemanter. Adenúncia é
do frei David Raimundo dos San-
tos, fundadordaorganizaçãonão
governamental Educafro, e foi
feita na edição de ontem do CB

Poder, programa realizado em
parceria entre o Correio Brazi-
liense e aTVBrasília.
“Vocês (do governo federal)

estão prostituindo os jovens, ra-
pazes emoças das universidades
federais, porque vocês não ga-
rantembolsamoradia e bolsa ali-

mentação”, alertou, indignado,
ante a penúria orçamentária das
instituições de ensino, apesar de
oMinistério da Economia ter li-
berado, ontem, R$ 2,59 bilhões
que estavamcontingenciados.
Segundo frei David, o sistema

de cotas abriumuitas portas para
a população negra e, pormeio do
dispositivo, aEducafro já garantiu
o acesso demais de 60mil ao en-
sino superior. Entretanto, não
bastaapenas inserir essacomuni-
dade nas universidades: é preciso
ajudá-la a se manter, pois boa
parte dela vemde famílias caren-
tes,muitas em situação de vulne-
rabilidade social, incapazes de
ajudar seus filhos a semanterem.
“Antes da pandemia, de cada

100 jovens negros que entraram
nas universidades com cotas, 30

foi de 13,9% nomesmo período,
segundo dados da Pesquisa Na-
cional porAmostradeDomicílios
Contínua (PnadContínua).
“Isso se chama decisão políti-

ca.Hádecisãopolíticaparapegar
R$3bilhõesparadeputadoscom-
prarem tratores ou outras coisas”,
disse, referindo-se ao chamado
“orçamento secreto”, pelo qual o
Palácio do Planalto estaria nego-
ciandoapoiosnoCongresso.“Tu-
do bem se você permite essas
brechas, mas, por favor, deputa-
dos que pegaram essas emendas:
por que não investem essas
emendas para ajudar esse povo
desempregado? No Brasil, falta
gerência, falta alguém com visão
de futuro e de investimento para
colher bons frutos”, salientou.
Para a maior inclusão de ne-

gros no mercado profissional,
grandes empresas têm realiza-
do processos seletivos especifi-
camente para esse público e
destina vagas exclusivas a elas.
Porém essa iniciativa vem sen-
do criticada por alguns setores
da sociedade, que já a classifi-

caram até de “racismo reverso”.
“Onomedisso (racismo rever-

so) é uma coisa que ninguém
gosta de ouvir: chama-se privilé-
gio de ser branco na sociedade
brasileira.Todos os brancos estão
acostumados a ver a sociedade
funcionar em função deles.
Quando alguémmexe com um
pequeno botão, de centenas de
botões, incomoda. OMagazine
Luiza (que foi criticado por fazer
uma seleção somente para ne-
gros) já tinha feito uns 80 proces-
sos de seleção de trainee, e em
100% dos processos de trainee só
entravam brancos.Vendo aquilo,
porque nós denunciamos, oMa-
gazine Luiza decidiu fazer um
processo com negros; um entre
80dosqueforamfeitoscombran-
cos, e ninguém nunca chiou.
Quando faz um comnegros, tem
essa chiadeira. O que nós quere-
mos não é ser superiores aos
brancos; o que nós queremos é
igualdade”, exigiu.

*Estagiário sob a supervisão de
FabioGrecchi

já haviam abandonado. Humi-
lhados, voltaram para suas fave-
las, para os seus bairros pobres,
muito tristes e dizendo: ‘infeliz-
mentemederamavaga,masnão
me deram condições de viver’.
Estou denunciando aqui, irmãos
daUnião, (presidente Jair) Bolso-
naro, irmãos doMEC (Ministério

daEducação). Isso é crime contra
o reinodeDeus”, cobrou.
Frei David lembrou que, se-

gundo o IBGE, no quarto trimes-
tre de 2020, a taxadedesemprego
entre trabalhadores pretos e par-
dos foi de 17,2%, enquanto que o
de brancos chegou a 11,5%. A ta-
xa de desemprego média global

Para Frei David, é preciso que o cotista possa semanter na universidade

Há temposCovas alerta que os ataques àChina atrapalhamo recebimento de insumos para oButantan

Pfizer:mais100milhõesdedoses
Oministro da Saúde, Marce-

lo Queiroga, assinou, ontem, o
contrato que prevê a aquisição
de mais 100 milhões de doses
da vacina da Pfizer. Ao todo, a
empresa se compromete a en-
tregar, até o fim do quarto tri-
mestre, um total de 200 mi-
lhões de imunizantes ainda em
2021. Por meio de nota, Marta
Díez, presidente do laboratório
no Brasil, disse que “estamos
muito felizes em celebrar este
acordo adicional com o gover-
no brasileiro e, assim, ampliar
nosso apoio à imunização de
milhões de brasileiros”. Um
primeiro acordo está em vigor,
e o país recebeu os primeiros
lotes com, aproximadamente,
1,6 milhão de doses.
De acordo com o secretário-

executivo doMinistério da Saú-
de, Rodrigo Cruz, o novo con-
trato com a Pfizer prevê a en-
trega das novas doses de outu-
bro a dezembro, mas o labora-
tório sinalizou que poderá an-
tecipar a entrega de 30 milhões
deste novo carregamento em
setembro. Ele anunciou, ainda,
que foram abertas negociações

com o laboratório chinês Sino-
pharm para adquirir mais 20
milhões de vacinas — que já ti-
veram aprovação para uso
emergencial pela Agência Na-
cional de Vigilância Sanitária
(Anvisa) e é uma das que inte-
gram o Covax Facility, consór-
cio internacional de vacinas
administrado pela Organiza-
ção Mundial da Saúde (OMS).
Em paralelo, o governo espe-

ra, ainda, receber um carrega-
mento com 30 freezers para ar-
mazenamento dos imunizantes
da Pfizer, que requerem um cui-
dadomais específico, nos próxi-
mos dias. O secretário executivo
do ministério disse que os equi-
pamentos têm capacidade para
armazenamento a -80ºC. Cada
unidade da federação receberá
um desses contêineres, exceto
São Paulo, Rio de Janeiro e Mi-
nas Gerais, que receberão dois
por seremmais populosos.
Nos novos freezers, é possível

guardar a vacina por até seis
meses. Além disso, o governo
brasileiro espera uma resposta
da Federal Drug Administration
(FDA), a agência de vigilância

sanitária dos Estados Unidos, a
um pedido feito pela Pfizer de
autorização para o uso das vaci-
nas do laboratório até 30 dias
após o descongelamento. Atual-
mente, o fármaco pode ficar até
duas semanas em freezers com -
15 a -25 graus celsius, e até cinco
dias descongelada.
“A Pfizer já avançou nos es-

tudos e identificou que a vacina
é estável por até 30 dias após
descongelamento, e protocolou
pedido para o FDA se manifes-
tar sobre essa possibilidade.
Com 30 dias, será bem fácil (a
logística de distribuição no Bra-
sil)”, disse Cruz.
O secretário explicou que

vem conversando com todos
os laboratórios para antecipar
a entrega de vacinas já contra-
tadas. Uma das apostas tam-
bém é a troca de imunzantes
com países que têm estoque
suficiente — principalmente
os EUA — e que têm entregas
previstas agora. A ideia é con-
vencê-los a entregarem as do-
ses para o Brasil e receberem
as que o país tem contratadas
para o futuro.

Ed Alves/CB/D.A Press

Nelson Almeida/AFP - 10/11/20
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Estamos vendo a
vacinação
avançando em
muitos lugares.
Muitos países têm
mais doses do que
é necessário. Se
você formais
rápido, consegue
recuperar o tempo
perdido”

Roberto CamposNeto,
presidente do Banco Central

Omercado tirou o
excesso de
pessimismo,mas
não é que ele está
otimista. Háum
consenso de que a
economia vai
andar,mas não
vai decolar”

Roberto Padovani,
economista-chefe
do Banco BV
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» VERA BATISTA

O presidente do Banco Cen-
tral, Roberto Campos Neto, ad-
mitiu que novos casos demortes
e contaminados pelo coronaví-
rus “impactam as expectativas
dos investidores”, fatoqueocorre,
disse, em todo omundo, inclusi-
ve nas economias desenvolvidas,
que seguem em trajetória de re-
cuperação. “A economia global
está diretamente ligada à evolu-
ção da pandemia”, afirmou. Ele
disse que as pessoas e as empre-
sas jáseadaptarammelhoràpan-
demia, e conseguiram produzir
mais, apesar das novas restrições
demobilidade.
Mas o Brasil tem um bom sis-

temade vacinação e, na sua aná-

lise, “até julho, todos do grupo
de risco estarão vacinados”. No-
vos lockdowns, por outro lado,
serão pouco eficientes e terão
pouco efeito na economia. “Es-
tamos vendo a vacinação avan-
çando emmuitos lugares. Mui-
tos países têm mais doses do
que é necessário. Alguns estão
exportando vacinas, outros es-
tão produzindo seus próprios
imunizantes. Se você for mais
rápido, consegue recuperar o
tempo perdido”, afirmou.
Em evento organizado pelo

Bank of America (BofA), Campos
Netoapresentouumgráficomos-
trando que, em termos de res-
ponsabilidade fiscal, o Brasil é
um dos piores do ranking. Como
amaioria, opaís aindanãovoltou

aos níveis pré-covid, e vive um
momento de alta da inflação,
causada principalmente pela ele-
vação do preço das commodities
(mercadorias com cotação inter-
nacional) e pelo encarecimento
da energia elétrica. “Para avan-
çar, oBrasil precisadas reformas”,
assinalouCamposNeto.
O presidente do BC disse, ain-

da, que não vê problemas fiscais
mais graves, se nãohouver gastos
extras. “Quanto mais se gasta
com benefícios, o resultado lá na
frente será o contrário. Gastos
commuitos benefícios, para o
crescimento, terá o efeito opos-
to”, garantiu. Ele lembrou que, na
última reunião, o Comitê de Polí-
ticaMonetária (Copom), elevou a
taxa básica de juros (Selic), em

0,5 ponto percentual para evitar
altamaior da inflação, principal-
mente em2022.
Mesmo comos problemas fis-

cais, o crédito tem se expandido
no país. “Temos crédito disponí-
vel enovasmodalidadesdecrédi-
to sendo criadas”, mencionou
Campos Neto. Ele ressaltou, ain-
da, odesempenhodoBCnasme-
didas de avanço tecnológico, co-
mooPix eoOpenBanking.“Acre-
dito que o crescimento da tecno-
logia éonúmeroumpara a inclu-
são”, afirmou.

Controle

Pelamanhã, o diretor de Polí-
tica Monetária do Banco Cen-
tral, Bruno Serra Fernandes, em

evento on-line do Credit Suisse
afirmou que o ajustemais acele-
rado dos juros que o BC tem le-
vado a cabo desde março “é a
chave para controlar as expecta-
tivas de inflação e para garantir
que esse choque seja, de fato,
temporário”.
Serra também defendeu

maior transparência do BC na
comunicação com o merca-
do. As constantes altas dos
juros, embora necessár ias,
disse Serra Fernandes, devem
ser pontuais, e levando em
consideração a conjuntura.
“O ajuste total de uma vez só
levaria as projeções de infla-
ção para níveis abaixo do con-
sistente com a meta no hori-
zonte relevante”, disse.

Vacinaçãoé chave,dizCamposNeto

» ROSANA HESSEL

O
pessimismo domercado
sobre a evolução da eco-
nomiadiminuiu, após in-
dicadores demarçomos-

trarem resultados melhores do
que o esperado, principalmente,
dados do comércio e da indús-
tria. Depois de uma onda de revi-
sões para baixo nas projeções pa-
ra o Produto Interno Bruto (PIB)
de 2021, quando o país tinhamé-
dia diária acima de 4mil mortes
por covid-19, as estimativas, ago-
ra, estão com viés de alta. Algu-
mas apostas já passarampara 4%
para o ano e descartamqueda do
PIBnoprimeiro trimestre.
Esse percentual é levemente

superior ao carregamento estatís-
tico herdado do PIB de 2020, de
3,6%. Isso significa que boa parte
docrescimento será inercial, visto
queosetorde serviços, que repre-
senta a maior parte do PIB, não
conseguiu recuperar o patamar
pré-crise e depende de um avan-
çomaior na vacinação para apre-
sentar resultadosmelhores.
De acordo com especialistas

ouvidos pelo Correio, apesar de
sermais devastadora emnúmero
de contágios e de mortes, a se-
gunda onda da pandemia teve
um impacto diferente na econo-
mia,mesmocomasmedidas res-
tritivas adotadas pelos estados.
“Omundomeio que aprendeu

a rodar com a pandemia e os da-
dos demobilidade já se recupera-
ram”, destacou o ex-diretor do
BancoCentralTonyVolpon, estra-
tegista-chefe da gestoraWHG,
uma dasmais otimistas domer-
cado, prevendo alta de 4,4% do
PIB neste ano. “Por enquanto, va-
mosmanter asprojeções”, disse.
NaavaliaçãodeRobertoPado-

vani, economista-chefe doBanco
BV, a nova onda de revisões para
o PIBmostra que omercado está
menos pessimista com a segun-
da onda da pandemia e que di-
minuíram as preocupações de
que o fim do auxílio emergencial
pode atrapalhar oprocessode re-
cuperação. “O mercado tirou o
excesso de pessimismo,mas não
é que ele está otimista. Há um
consenso de que a economia vai
andar, mas não vai decolar, por-
que o carregamento estatístico
do PIB de 2020 é elevado, de
3,6%”, explicou. Padovani revisou
a projeção para o PIB de 2021 de

4% para 3,5%, que não deve so-
frer alteração, por enquanto.
De acordo com os analistas,

indústria e comérciomostraram
a resiliência das empresas que,
inclusive, ficarammais produti-
vas, porque estão conseguindo
produzir mais commenos fun-
cionários. Além disso, omercado
externo está favorável, o que aju-
da a melhorar as previsões. Os
países desenvolvidos estão im-

pulsionando o PIB global e, con-
sequentemente, os preços das
commodities, o que ajuda países
exportadores desses produtos,
comooBrasil.
“Embora o Brasil ainda esteja

atrasado na vacinação, ele pode
ser ajudadopelo crescimento glo-
bal”, afirmouoeconomistaGusta-
voArruda, chefe de pesquisa para
América Latina doBNPParibas.O
banco francêsestá revendoaspro-

jeções. Ele foi umdosmais pessi-
mistasnocasodoBrasil, prevendo
crescimento de 2,5% neste ano,
masestácomviésdealta.
Vale, economista-chefe da

MB Associados, acaba de elevar
de 2,6% para 3,2% a estimativa
de expansão da economia, mas
vê com cautela projeções acima
de 4% para o PIB deste ano. “Es-
ses números são apenas a saída
do fundo do poço do ano pas-

sado. Não tem a ver com sus-
tentabilidade. Os riscos fiscais
persistem, e o país tem baixas
taxas de poupança e de investi-
mento, que impedem a retoma-
da de forma sustentada”, afir-
mou. Para 2022, ele prevê avan-
ço de apenas 1,8%.
O economista-chefe do Bra-

desco, FernandoHonorato, disse
que deve elevar a projeção atual
de crescimento do PIB, de 3,3%

no fim domês, mas também de-
monstra cautela. “O principal ris-
co é o recrudescimento da pan-
demia, seja por atraso na vacina-
ção ounovas variantes.Masmes-
mo esse risco parece pequeno,
pois o aprendizado da segunda
ondamostrou que a economia é
resiliente. Empresas e famílias
parecem ter aprendido a convi-
ver com as restrições àmobilida-
de”, analisou.



8 • Economia • Brasília, sábado, 15 demaio de 2021 • CORREIOBRAZILIENSE

Censodo IBGEserá em2022

ORÇAMENTO/ SupremoTribunalFederaldeterminaqueogovernomobilize recursosparaqueo levantamentodemográficoseja
realizadonopróximoano.Decisão foi tomadaemrespostaaaçãomovidapeloestadodoMaranhãocontracortedeverbasparaapesquisa

Os impactos
pedagógicos seriam
imensos, pensandona
utilização doEnem
comomecanismode
ingresso noEnsino
Superior, e programas
governamentais como
Sisu, ProUni e Fies”

Milton Ribeiro, em ofício
encaminhado ao Ministério da
Economia pedindo liberação de
recursos

>> entrevistaMERCEDESBUSTAMANTE
PESQUISADORADAUNBEAUTORIDADE
EMMUDANÇASCLIMÁTICAS

MercedesBustamante:ocontroledodesmatamento favorece, emprimeiro lugar,oBrasil eapopulaçãobrasileira

» ALEXIA OLIVEIRA*

Uma dasmaiores autoridades
do país emmudanças climáticas,
a pesquisadora Mercedes Busta-
mante, da Universidade de Brasí-
lia (UnB), alerta que o Brasil pre-
cisa retomar as políticas públicas
de conservação ambiental para,
também, beneficiar a economia.
Integrante da AcademiaNacional
de Ciências dos Estados Unidos
(EUA), ela faz parte da lista dos 18
brasileirosmais citados, em 2020,
no portalWeb of Science, que di-
vulga os nomes dos pesquisadores
mais mencionados em trabalhos
científicos no mundo.Mercedes
Bustamante foi a entrevistada,
ontem, no programa CB.Agro,
uma parceria do Correio Brazi-

liense e da TV Brasília. Veja os
principais pontos:

Que riscos as questões climáticas
trazempara todos e, sobretudo,
para a economia?
O aquecimento global e as

mudanças climáticas são omaior

desafio da humanidade nas pró-
ximas décadas. O clima afeta a
nossa vida como um todo, e im-
pacta fortemente a economia.No
caso do Brasil, basta pensar na
importância que a agricultura
tempara a economia, ou nas usi-
nas elétricas.

Aagricultura brasileira supre boa
parte da demandamundial por
alimentos,mas existe tambéma
questão do desmatamento.
É possível ter umaagricultura
sustentável?
Com certeza. O Brasil já mos-

trou, em passado recente, ser ca-
paz de controlar o desmatamen-
to. É preciso retomar as políticas
públicas de controle e fiscaliza-
ção dos crimes ambientais. E cri-
ar incentivos para adesãode agri-
cultores a práticas de sustentabi-
lidade. É preciso, ainda, ter uma
vontade política clara, uma coor-
denação central emque o discur-
so émuito importante.

Quando a senhora fala em

bra de safra coma redução dope-
ríodo chuvoso, isso impacta toda
a cadeia produtiva e chega ao su-
permercado, onde a gente paga
por tudo. Se temuma seca, a con-
tadeáguaaumenta.Comoamaior
parte da nossa geração de energia
vemdeusinas hidrelétricas, é pre-
cisoacionar termelétricas, queus-
amcombustíveis fósseis, eopreço
daenergia sobe.

Comovê o papel da ciência neste
momento emquehá ataques
contra ela, cortes de verbas nas
universidades, comprofissionais
e pesquisadores desmotivados?
Negar a ciência é negar o fu-

turo. O mundo inteiro está se
voltando para novas formas de
produzir e trabalhar. Como va-
mos nos preparar para essa co-
munidade global? Precisamos
de uma educação forte para pre-
parar nosso capital humano pa-
ra as demandas do futuro. E de
ciência para gerar nossas solu-
ções internas. Vimos isso de for-
ma clara na pandemia. Depen-
demos de cadeias de suprimen-
tos distribuídas pelo mundo in-
teiro. A ciência é a base do pro-
cesso de inovação.

*Estagiária sob a supervisão
deOdail Figueiredo

resgatar políticas, o que significa?
Oque aconteceu?
Em particular, no caso da

Amazônia, o Brasil tinha umpro-
grama, integrado do controle de
desmatamento, chamado PPC-
DAm, que juntava vários minis-
térios, governos estaduais e mu-
nicipais, e trabalhava de forma
integrada com diversos setores.
Em2012e2013,nós tivemosuma
redução acentuada do desmata-
mento. A partir de 2014, a curva
voltou a subir.

Grandes redes de varejo da Europa
vêmanunciando a suspensão de
compras dos produtos brasileiros,
devido ao desmatamento. O que
fazer para reverter essa situação?
Nasdiscussões do FórumEco-

nômicoMundial, amudança cli-
mática é umdos temas demaior
destaque e considerada um risco
para atividade econômica.Mas é
importantedestacar queocontro-
le dodesmatamento favorece, em
primeiro lugar, oBrasil e apopula-
ção brasileira. Dependemos da

preservação do cerrado, da Ama-
zônia e da caatinga, para a nossa
qualidadedevida.Conservar tam-
béméproduzir.Aconservaçãoaju-
da aproduzir água, conserva o so-
lo, tudo isso fazpartedosistema.

A falta de preocupação como
meio ambiente bate no bolso do
consumidor, não?
Sentimos issode várias formas.

NoDistrito Federal, por exemplo,
tivemosem2016umaenormecri-
se hídrica. Quando há uma que-

» SARAH TEÓFILO

O
Supremo Tribunal Fede-
ral decidiu ontem, por
maioria de oito votos,
que o governo federal

deve realizar o Censo Demográ-
fico em 2022. Osministros anali-
saram a questão no plenário vir-
tual da Corte, no qual cada um
insere seu voto e não há discus-
são. A decisão contraria o enten-
dimento do relator, Marco Auré-
lio Mello, que votou para que o
governo fosse obrigado a realizar
a pesquisa ainda neste ano, e foi
seguido apenas pelo ministro
Edson Fachin.
O caso já havia sido analisado

porMarco Aurélio nomês passa-
do, que, em decisão individual,
determinou que o governo to-
masse as medidas cabíveis para
fazer a pesquisa ainda em2021. A
decisão foi tomada em resposta a
uma ação ajuizada pelo estado
doMaranhão contra a União e o
Instituto Brasileiro deGeografia e
Estatística (IBGE). O assunto, po-
rém, foi levado para apreciação
do colegiado.
A primeira divergência ao pa-

recer do relator foi manifestada
peloministroGilmarMendes. Ele
foi seguido por Dias Toffoli, Rosa
Weber, Cármen Lúcia, Alexandre
deMoraes, Luís Roberto Barroso,
Ricardo Lewandowski e o presi-
dente da Corte, Luiz Fux. Nunes
Marques não votou nem com o
relator nem com oministro Gil-
marMendes: abriu uma nova di-
vergência e votou para que o go-
verno não fosse obrigado a reali-
zar oCenso.
Em seu voto, Mendes afirmou

que “a concessão de prazo razoá-
vel se alinha com a necessidade

Após meses de aperto no cai-
xa, as universidades federais te-
rão alívio temporário no orça-
mento. O Ministério da Econo-
mia anunciou ontem a liberação
de R$ 2,61 bilhões para essas ins-
tituições de ensino, que vivem si-
tuação dramática. Os recursos
ajudarão a recompor o orçamen-
to de gastos discricionários, in-
forma aAgência Brasil
Embora sejamdefinidos como

nãoobrigatórios, os gastos discri-
cionários englobam despesas es-
senciais para o funcionamento
de serviços públicos, como con-
tas de luz, telefone, internet,
água,material deescritório, com-
bustíveis, manutenção de pré-
dios e de equipamentos. No caso

das universidades, o pagamento
de bolsas também é considerado
despesa discricionária.
Na quinta-feira, foi publicado

noDiárioOficial daUniãocrédito
suplementar de R$ 18,7 bilhões
que aliviará os cofres de diversos
órgãos eministérios afetados pe-
lo contingenciamento (bloqueio
temporário) de recursos, anun-
ciadono fimde abril.
Logo após a sanção do Orça-

mento de 2021, o governo anun-
ciou o contingenciamento de R$
9,2 bilhões e o veto de R$ 19,8 bi-
lhões em gastos. Os cortes foram
necessários para garantir a exe-
cução de despesas obrigatórias
que haviam sido remanejadas
para emendas parlamentares.

Nesse processo, o Ministério
da Educação teve R$ 3,5 bi-
lhões cortados: R$ 2,73 bilhões
bloqueados temporariamente
e R$ 1,2 bilhão vetados. Quase
a totalidade dos cortes, na oca-
sião, referiam-se a verbas para
o ensino superior, com a alega-
ção de que as universidades
não estavam funcionando pre-
sencialmente durante a pande-
mia de covid-19.
Na última quinta-feira, o mi-

nistro Milton Ribeiro encami-
nhou ofício aoMinistério da Eco-
nomia pedindo a liberação de R$
5,3 bilhões para custear deman-
das essenciais da área. No docu-
mento, o MEC afirmava não ter
recursos para a aplicação do Exa-

me Nacional do Ensino Médio
(Enem) em2021, cujaprevisãode
gastos chega a R$ 794 milhões.
Também apontava falta de di-
nheiro para custear bolsas de 92
mil cientistas, voltados para pes-
quisas da covid-19, livros didáti-
cos e demédicos residentes.
“Os impactos pedagógicos se-

riam imensos, pensando na utili-
zação do Enem comomecanis-
mo de ingresso no Ensino Supe-
rior, e programas governamen-
tais como Sisu, ProUni e Fies”,
destaca o ofício.
A iniciativa do ministro ocor-

reu após várias universidades
alertarem que podem até parali-
sar atividades devido à falta de
recursos. Na própria quinta-fei-

ra, o governo liberou R$ 152 mi-
lhões do orçamento da Univer-
sidade Federal do Rio de Janeiro
(UFRJ). Isso ocorreu após a ins-
tituição ter comunicado a possi-
bilidade de fechar as portas em
julho próximo.
Nesta semana, professores da

UFRJafirmaramque90%doFun-
doNacional deDesenvolvimento
Científico e Tecnológico (FND-
CT)— responsável por destinar
recursos ao desenvolvimento
científicoe tecnológiconopaís—
estava contingenciado. O valor
corresponde a R$ 5,1 bilhões. A
Universidade de Brasília (UnB)
informou ter sido atingida por
um corte de 100% dos recursos
para investimentos.

Alívio temporáriopara asuniversidades

que os cortes no Orçamento de
2021 poderiam empurrar a pes-
quisa para 2023, comnovo adia-
mento em 2022.
A situação provocou o pedido

de demissão da ex-presidente do
IBGE Susana Cordeiro Guerra.
Apesar de a instituição ter alega-
do que ela saiu pormotivos pes-
soais, a demissão ocorreu umdia
depois de o Congresso Nacional
aprovar o Orçamento de 2021
com cortes nos recursos previs-
tos para oCenso.
Antes da aprovação, Susana se

movimentou, falou sobre a im-
portância da pesquisa e o órgão e
ressaltou, emnota, queo corte de
verbas inviabilizaria a realização
do Censo. “O país necessita das
informações geradas pelo Censo,
que são essenciais para subsidiar
políticas públicas em diversas
áreas, especialmenteemumcon-
texto de pandemia”, pontuou
umanota do IBGE, emmarço.
Há alguns dias, emmanifesta-

ção enviada ao STF, o IBGE afir-
mou que a realização do Censo
neste ano dependeria do avanço
da vacinação e pediu para que os
ministros analisassem o adia-
mento dapesquisa para 2022
Economista e diretor da Fun-

dação Getulio Vargas (FGV) So-
cial, Marcelo Neri considerou
acertada a decisão do Supremo.
“Achoqueéumadecisãodebom
senso. Fazer, mas fazer no seu
tempo. O atraso, obviamente, é
sempre ruim, mas seria irrealis-
ta para fazer este ano, a logística
é grande”, disse. “É ruim atrasar
o Censo. Em 1990 houve atraso
de um ano e foi péssimo; agora,
dois anos, o que é duas vezes pi-
or. Mas não tinhamuita alterati-
va”, avaliou.

de preservar o espaço de delibe-
raçãopróprio das instâncias polí-
ticas, assegurando outra oportu-
nidade para que o Poder Executi-
vo, em articulação direta com o
Congresso Nacional, assegure
créditos orçamentários suficien-
tes para a realização do Censo

Demográfico do IBGE”. Ele tam-
bémmencionou “dificuldades
inerentes ao recrutamento de
mais de 200mil agentes censitá-
rios e ao treinamento dos super-
visores e recenseadores durante
um período de agravamento da
pandemia” da covid-19.

Em nota, o IBGE informou
apenas que já está trabalhando
para cumprir a decisão do Su-
premopara a realização doCen-
so em 2022. Em abril deste ano,
o governo informou que oOrça-
mento de 2021 não previa re-
cursos para a realização doCen-

so, e que a pesquisa seria adia-
da. O levantamento que, por lei,
deve ser realizado de 10 em 10
anos, já havia sido adiado em
2020 em função da pandemia.
No fim domês passado, o Sindi-
cato Nacional dos Trabalhado-
res do IBGE (Assibge) alertou

GilmarMendes elaborou o voto seguido pelamaioria: “Necessidade de preservar o espaço de deliberação próprio das instâncias políticas”

Fellipe Sampaio/SCO/STF - 7/4/21

Ed Alves/CB/D.A Press

“Negar a ciência
énegar o futuro”
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ORIENTEMÉDIO / Bombardeiosde Israel contraaFaixadeGaza se intensificam.NaCisjordânia,manifestantespalestinos entram
emconfronto commilitares judeus, queabrem fogoematam11. Foguetes lançadosapartir daSíria caememterritório israelense

Aviolênciaseespalha

Conexãodiplomática
por Silvio Queiroz silvioqueiroz.df@gmail.com

Gazadáa
medida
dorecuo
doBrasil

D
a última vez que Israel e os pa-
lestinos deGaza travaramuma
(breve)guerradebombardeios,
há poucomenos de umadéca-

da, o Brasil vinha de liderar ummovi-
mento diplomático quase unânimena
América do Sul e América Latina. A
maioriadosgovernosdaregiãoseguiao
gesto simbólico adotado por Lula nos
últimos dias da presidência, em2010, e
dava à AutoridadeNacional Palestina o
reconhecimento como entidade esta-
tal, nos limites territoriais anteriores à
guerraáreabe-israelensede1967—Ga-
za, Cisjordânia e JerusalémOriental.
Durante o conflito de 2014, a posição
ostensiva da diplomacia brasileira, que
julgou desproporcional a resposta is-
raelense, resultou emgrave eprolonga-

domal-estar, dissipado apenas depois
que Michel Temer substituiu Dilma
Rousseff, em2016.
Chama a atenção dos observadores,

agora, o silêncio observado até omo-
mento pelo Planalto e pelo Itamaraty.
Inclusive por conta do alinhamento os-
tensivodogovernoBolsonaro, desdeos
primeiros dias, comopremiê israelen-
se, BenjaminNetanyahu. No primeiro
anodemandato,opresidentebrasileiro
chegouaacenarcomapossibilidadede
transferir a Embaixada em Israel deTel
Aviv para Jerusalém—naprática, efeti-
vando o reconhecimento da cidade co-
mo capital de Israel, uma situação de
fato que a comunidade internacional
desautoriza, na suamaioria.
Netanyahu, que foi o governante de

maior expressão a prestigiar a posse de
Bolsonaro, em janeiro de 2019, foi tam-
bémoprimeiro a receber o novo presi-
dente brasileiro, fora da vizinhança
imediata. Àquela altura, Planalto e Ita-
maraty faziam eco ao alinhamento os-
tensivo da Casa Branca de Donald
Trump com Israel. Nos poucomais de
dois anos em que ocupou o cargo, o
chanceler Ernesto Araújo teve esta co-
mo uma das linhas principais para a
atuaçãodopaísna frente externa.
O perfil discreto mantido até aqui

sobre a nova crise entre Israel e palesti-
nos, já com um saldo superior a 100
mortos, se soma a outros indicadores

dequeonovochanceler,CarlosFrança,
se concentra demomento em recom-
por internamente oministério, que se
ressente da atuação pronunciada e os-
tensiva do antecessor emumviés ideo-
lógico que divide (nomínimo) o corpo
profissionaldadiplomacia.

EmcartaznaCPI

Aúltimamovimentaçãomais osten-
siva do governo Bolsonaro nesse linha
deverá, por sinal, estar entre os assun-
tos sobre os quais o ex-chanceler será
questionado nesta terça-feira, quando
prestará depoimento à CPI da Covid.
Emmarço, Ernesto Araújo liderouuma
comitiva oficial, reforçada por outros
ministros e por parlamentares gover-
nistas, emvisita a Israel.Objetode criti-
cas e objeções, inclusive pelo custo ele-
vado, a viagem foi justificada emnome
do interesseporumsprayanticovid en-
tão testadopor cientistas israelenses.
Um decreto presidencial colocou

sob sigilo, por 15 anos, os telegramas
trocados como goveno israelense em
tornodavisita.Ontem,porém,o Itama-
raty admitiuoficialmentequeaemprei-
tadanãoresultouemqualqueracordo.

Emcampanha?

A expectativa pela audiência em

que o ex-chanceler será inquirido ex-
trapola os limites da investigação
aberta no Senado sobre a atuação do
goveno na pandemia. Nas últimas se-
manas, em círculos bolsonaristas, o
nome de Araújo vem sendomencio-
nado como possível candidato ao
Congresso nas eleições de 2022.
Visto comopróximoao“guru”Olavo

deCarvalho, o ex-ministro se destacou,
já durante a transição, como um dos
porta-vozesmaiseloquentesdachama-
da“ala ideológica” do governo. Ao con-
trário do sucessor, que ilustra o perfil
mais discreto da diplomacia, Araújo
procurou— e obteve— notoriedade
entre os seguidores dopresidente pelas
declarações repetidas contra o sistema
multilateral, aoqualsereferecomo“glo-
balista”. Foi substituído a contragosto,
depois de ter passado por “fritura” na
ComissãodeRelações Exteriores do Se-
nado— justamente por ter dificultado
as relações comaChina, fornecedor es-
sencialdevacinascontraacovid.

Olhonavizinhança

Nãomuito longe doCongresso, fisi-
camente,mas àmargemdo noticiário
dominado pela CPI, o Itamaraty terá
nas próximas semanas atenções volta-
das para dois processos eleitorais em
vizinhos sul-americanos. Hoje e ama-
nhã, os chilenos escolherãoos 155 inte-

grantes da assembleia convocada para
redigir umanovaConstituição,destina-
da a substituir a Carta legada pela dita-
duradogeneralAugustoPinochet.
A Constituinte foi o resultadomais

palpável de uma onda de protestos
sociais que eclodiu nos últimosmeses
de 2019 e só perdeu fôlego meses de-
pois, sob impacto direto da pande-
mia. Nas ruas de Santiago e de outras
cidades, os jovens que encabeçaram
asmanifestações deixaram evidente o
descontentamento não apenas com o
presidente Sebastián Piñera, umdirei-
tista,mas compraticamente toda a re-
presentação política convencional.
Mais do que a relação de forças entre
direita e esquerda, a votação deve re-
desenhar o sistema partidário, como
prévia para a eleição presidencial de
novembro e dezembro.
Três semanasmais tarde, será a vez

do segundo turno da disputa presiden-
cial no Peru, onde todos os últimos go-
vernantes foram investigados oumes-
mo condenados por corrupção. O se-
gundo turno coloca frente a frente dois
extremos: pela direita, Keiko Fujimori,
filhadeAlberto Fujimori, que governou
compoderes ditatoriais nos anos 1990;
pela esquerda, liderando as pesquisas,
PedroCastillo, candidatodeumpartido
que se reivindicamarxista-leninista—
passadasmais de três décadas da que-
dadoMurodeBerlim.

MíssildestróioBanco Intaj, ligadoaoHamas,emGaza Tanquesposicionadosna fronteiraentre Israel eGaza Palestinos fogemda cidade deBeit Hanun (norte) Idosavêosdanoscausadospor foguete, emAshkelon

de Israel (IDF) de que a ofensiva
terrestre à Faixa deGaza tinha co-
meçado na noite de quinta-feira
foi umamanobra diversionista.
Com a informação sobre a inva-
são, militantes do Hamas corre-
ram até um complexo de túneis
construído pelomovimento fun-
damentalista, no norte do encla-
vepalestino. Israel bombardeouo
local, destruindo a infraestrutura.
Os túneis eram usados para que
combatentes e líderes doHamas
atravesassemaFaixadeGaza sem
serem detectados pelas câmeras
dos aviões israelenses.
Dos três artefatos lançados da

dade Palestina queira ver tal es-
calada, sabendomuito bem que,
embora ela possa infligir dano
sobre Israel, eles não serão capa-
zes de sustentar uma retaliação
massiva de Israel, especialmente
agora, que os israelenses prepa-
ramuma invasão aGaza.”
Para Ben-Meir, o real propósi-

to da intensificação de bombar-
deios sobre Gaza é dissuadir o
Hamas demanter os disparos de
foguetes contra Israel.“Creioque,
da perspectiva do Hamas, eles já
alcançaram o seu objetivo como
o defensor final de Jerusalém e
podem reduzir seus ataques com
foguetes antes de Israel lançar
uma ofensiva terrestre”, avaliou.
Ele considera o disparo de fogue-
tes a partir da Síria como uma
terceira frente no conflito”. “As
forças israelenses certamente re-
taliarão, mesmo de forma des-
proporcional. Essa provocação
podemuito bem ter vindo do Irã
e não das forças sírias. O governo
do presidente sírio, Bashar Al-As-
sad, não está interessado em um
confrontomilitar com Israel.”
EytanGilboa, professor de co-

municação política da Universi-
dadeBar-Ilan, emRamatGan (Tel
Aviv), disse aoCorreio que, desde
ocancelamentodaseleições legis-
lativas palestinas, o Hamas tenta
tomar aCisjordânia e transformá-
la emumaGaza. “Ativistas doHa-
mas começaramos distúrbios na
Mesquita de Al-Aqsa, em Jerusa-
lém. Fortemente golpeado, omo-
vimento está convocando os seus
ativistas a abrirem uma segunda
frente contra soldados israelenses
na Cisjordânia”, comentou. “Não
vejo o perigo de uma terceira inti-
fada. O que o Hamas pretende é
eliminar o Fatah e controlar a
Cisjordânia, como fezem2007.”

» RODRIGO CRAVEIRO

O
conflito no Oriente Mé-
dio se agravou nas últi-
mas horas, com amorte
de manifestantes na

Cisjordânia, protestos de 2 mil
palestinos na Jordânia, disparo
de foguetes lançados pela pri-
meira vez a partir da Síria em di-
reção a Israel, além do uso de pe-
ças de artilharia na fronteira com
a Faixa de Gaza. Ummembro da
milícia xiita libanesa Hezbollah
também foi morto por disparos
de obuses de Israel na divisa en-
tre os dois países. A aviação israe-
lense intensificou os bombar-
deios nas últimas horas, forçan-
domais de 10mil moradores do
enclave palestino de 365km2 a
abandonaremsuas casas.
Soldados judeus dispararam

contra palestinos em Jericó, Na-
blus, Jenin, Hebron, Ramallah
(capital da Cisjordânia) e Siloé,
deixando11mortos e 150 feridos.
A violência prossegue nas “cida-
des mistas”, onde árabes israe-
lenses e judeus conviviam pacifi-
camente até domingo passado.
Mais de 400 pessoas foram pre-
sas, e quase 1.000 policiais da
fronteira se deslocaram até Lod,
Acre e outras localidades.
Até o fechamento desta edi-

ção, os bombardeios de Israel so-
bre a Faixa deGaza tinhammata-
do 126 palestinos, incluindo 31
crianças e 20 mulheres, e ferido
950. Do lado israelense, os fogue-
tes disparados peloHamas deixa-
ram oito mortos, incluindo um
soldado. O “Domo de Ferro” (es-
cudo antimísseis) interceptou
90%dos1.800 foguetes.OCorreio
recebeu a confirmação de que a
notícia divulgada, e depois des-
mentida, pelas Forças de Defesa

Síria, dois caíram em áreas aber-
tas ao sul das Colinas do Golã e
um em território sírio. Ninguém
ficou ferido. Entre as 7h e as 19h
deontem (pelohorário local), 140
foguetes tinham sido disparados
da Faixa de Gaza rumo a Israel.
Casas em Sderot e em Ashkelon,
no sul de Israel, foram atingidas,
sem que houvesse vítimas. Tam-
bémhouve ataques contra Beer-
sheva, no Deserto do Neguev. O
Conselho de Segurança da ONU
deve se reunir amanhã, em cará-
ter virtual, paradebatero conflito.
Morador da Cidade de Gaza, o

escritor palestinoAhmedAbuAr-

tema, 36 anos, contou que os
bombardeios de ontem foram os
mais intensos desde 2014. “Nós
sentimosmedo, mas, aomesmo
tempo, dignidade por causa da
resistência à ocupação. Israel ata-
ca lugares para causar danos às
pessoas. Há poucosminutos, um
amigo recebeu um telefonema
para que abandonasse a própria
casa, pois seria atacada. Isso
aconteceu e tem ocorrido a cada
hora”, disse à reportagem. “Há
poucos minutos, eles bombar-
dearam um casarão commuitos
civis, incluindo crianças. Haverá
muitas vítimas”, acrescentou, às

2h de hoje (20h em Brasília). Ele
crê que um cessar-fogo deverá
ser assinadonas próximas horas.

Intifada

Professor de relações interna-
cionais da Universidade de Nova
York e especialista em Oriente
Médio, o iraquiano Alon Ben-
Meir admitiu o risco de uma ter-
ceira intifada (levante palestino).
“Especialmente se a atual confla-
gração continuar, com número
crescente de baixas, especial-
menteentreospalestinos. Eunão
acredito que oHamas e a Autori-

Menahem Kahana/AFP Mahmud Hams/AFP Jack Guez/AFPMohammed Abed/AFP

Abbas Momani/AFP

Manifestantes lançampedras contra tropas israelenses, pertodoassentamento judaicodeBeit El, naCisjordânia

“Aviões atacam em
todos os lugares. Eles
alvejaram vários
bancos, para

deteriorar aindamais a crise. Muitas
casas são atacadas, o que aumenta
o número de civis mortos. Tenho
medo demorrer, mas estamos
lutando por nossa liberdade.”

AhmedAbuArtema, 36 anos,
escritor e ativista palestino,
morador da Cidade de Gaza

“O Hamas deseja
trégua imediata.
Israel decidirá quando
encerrará a operação,

e só o fará quando as perdas do
grupo forem suficientes para
impedi-lo de atacarem o país. Isso
deve levar dias.”

EytanGilboa, professor da
Universidade Bar-Ilan, em Ramat
Gan (Tel Aviv)

» Os dois lados
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A
redução linear de 16,5% no orça-
mento das 69 universidades fede-
rais terá impacto distinto entre
elas.Mas, demodocomum,afeta-
rá pesquisas e estudos em desen-

volvimento, bolsistas e até mesmo ama-
nutenção das instituições, cujo número de
alunos aumenta a cadaano.As instituições
de ensino superior têm papel estratégico
para o país, sobretudo neste cenário de
pandemia.Grandeparte delas está engaja-
da em pesquisas e estudos, além de ter
parte do corpo docente na linha de frente
no enfrentamento da crise sanitária nos
hospitais universitários.
NaUniversidadedeBrasília (UnB), ame-

dida implicará perda financeira de 37%em
relaçãoaoorçamentode2020,ouseja, cairá
dosR$ 147,4milhões paraR$ 137,7milhões
neste ano.Amedida ameaçaoenvolvimen-
to daUnB emmais de 200 projetos de pes-
quisa, inovação e tecnologia de combate à
covid-19, tais comomedicamentos, testes
deeficáciadevacinasedesenvolvimentode
respiradores. Mas não só isso. Coloca em
risco outros estudos e pesquisas relevantes,
além de comprometer programas como
bolsadeestudosedeauxílio estudantil.
ParaaUniversidadeFederaldoRiode Ja-

neiro (UFRJ), a situaçãoédramática,poisos
cortes de verbas poderão forçá-la a fechar
as portas neste ano.Oorçamento de 2021 é
deR$299milhões, R$ 87milhõesmenor do
que o de 2020. Do valor total, R$ 152mi-
lhões estão indisponíveis, pois esperam a
votaçãodeemendaspeloCongressoNacio-
nal; R$ 41 milhões estão bloqueados. Só
R$ 111 milhões foram destinados para
custeio de despesas, valor que correspon-
de ao orçamento de 2008. Naquele ano, a
UFRJ tinha 34mil alunosmatriculados, 23
mil amenos do que temhoje—57mil.
NaUniversidade Federal deMinas Ge-

rais, os cortes, somados ao contingencia-

mento, levaramoorçamentoda instituição
aosvaloresde13anosatrás.Nesteperíodo,o
quadrode estudantes cresceumais de 60%.
Ou seja, aUFMGenfrenta omesmodrama
daUFRJ e não sabe comomanter o funcio-
namento sem recursos para cobrir todas as
despesas. Odrama é idêntico nas outras 63
instituições federaisdeensinosuperior.
Pormais que haja boa vontade e com-

preensão ante a crise econômica, que afeta
o país e omundo, agravada pela pandemia
do novo coronavírus, é difícil entender o
profundocortenosorçamentosdasuniver-
sidades brasileiras. A dificuldade de enten-
dimento temváriosmotivos.Bastamosepi-
sódios dos últimos dias para turvar ainda
mais a compreensãodasaçõesdogoverno.
Nofimdeabril,oMinistériodaEconomia

criouuma fórmulapara elevar os saláriosde
ministros e ocupantes de cargos comissio-
nadosacimado teto constitucional.Obene-
fício inflará o gasto compessoal emmais de
R$180milhõesporano(valorsuperioraoor-
çamentodaUnB)—apasta falaemimpacto
deR$66milhões, ainda assim,muito.Nesta
semana, oministro ficou irritado, pois aCâ-
maramostrou resistência àpropostade cor-
tes nos salários dos servidores públicos,
quandoeledefendeofimdossupersalários.
Asmedidas anunciadas são contraditó-

rias, além de desconectadas das necessi-
dades da educação, um setor essencial,
principalmentequando, ao ladodaciência
e da tecnologia, ganha maior relevância
emmeio àmaior crise sanitária do plane-
ta. Nenhuma nação conquistou desenvol-
vimento sem investimentos em educação,
em todos os seus níveis— desde o básico
até o superior. Não à toa, o país segue pati-
nando no seu crescimento, pois entra e sai
governo, o que é essencial, como saúde,
educação e segurança, emprego, se torna
perfumaria e supérfluo, inspirado numa
política semprioridades.

VISÃODOCORREIO

Cortesafetam
universidades

>> Sr. Redator
Cartas ao Sr. Redator devem ter nomáximo 10 linhas e incluir nome e endereço completo, fotocópia de identidade e telefone para contato.

E-mail: sredat.df@dabr.com.br
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Há quatro anos e meio, a Colômbia foi
protagonista de um ato de humanidade. O
acidente aéreo da Chapecoense, a poucos
quilômetros da aterrissagem no aeroporto
internacional de Medellín para a final da
CopaSul-Americana,mobilizouopaís.Tor-
cedores lotaram o estádio Atanasio Girar-
dot, no dia e horário emque a decisão seria
disputada, para chorar pelas 71 vítimas. In-
terceder pela saúde dos sobreviventes. En-
viarmensagens de condolências aoBrasil.
A primeira prova de generosidade foi da-

da pelo então técnico do AtléticoNacional,
ReinaldoRueda. “Sugeri à diretoria e aos jo-
gadoresqueaChapecoensesejaproclamada
campeãdaCopa Sul-Americana.Nãopreci-
samosdividir o título. Essesmeninos sãohe-
róis”, disse à época, ementrevista a este jor-
nalista.Assimfoi.AChaperecebeua taça.
A sensibilidade da Colômbia naqueles

dias falta àConfederaçãoSul-Americanade
Futebol (Conmebol) para lidar com a dor
da própria Colômbia. A nação filiada a ela
está em convulsão social. Manifestações
contra a proposta de aumento de impostos
enviada pelo presidente Iván DuqueMár-
quez ao Congresso transformaram o país
emcampodebatalha.
A marcha da insensatez não para. A

Conmebolmanteve Atlético-MG xAmérica
de Cáli, em Barranquilla, como se nada es-
tivesse acontecendo. O jogo foi paralisado
quatro vezes. O pau quebrou nos arredores
do estádio. O gás lacrimogêneo usado pela

polícia na tentativa de dispersar manifes-
tantes chegou ao gramado. Bombas eram
ouvidas enquanto a bola rolava.
Jogadores, técnicos, árbitros... ninguém

foi capaz de colocar a bola embaixo do bra-
ço, darumbastanaquilo e suspender apar-
tida. O show de horrores continuou até o
fim. Entremortos e feridos, salvou-se a ta-
bela e a insensibilidade da Conmebol: o
Atlético-MGvenceupor 3 x 1.
Achaque acabou?Daqui amenosdeum

mês, a Colômbia receberá a Copa América.
É uma das anfitriãs, em parceria com a Ar-
gentina. Os jogos da Zona Norte, grupo do
Brasil, têm como sede as cidades de Bar-
ranquilla, Cáli,Medellín eBogotá.
Já vi esse filme. Há 20 anos, a Colômbia

recebeu o evento na marra emmomento
semelhante. Havia terrorismo deflagrado
pela crise entre as Forças Armadas Revolu-
cionáriasdaColômbia (FARCs) eogoverno.
Seis atentados, 12mortes, 161 feridos e os
sequestros do coordenador da Copa Amé-
rica e do vice-presidente da Federação co-
locaramoevento emxeque.
Nemoboicote daArgentina sensibilizou

aConmebol, queconvidouHonduras enão
cancelou a Copa América 2001. O circo
cumpriuamissãopolíticaqueo refúgiodos
covardes exigia: alienou. A Colômbia foi
campeã em casa. Era o que interessava. É
assim na insensível América do Sul. E con-
tinuará sendo enquanto os protagonistas
do jogo continuaremsendo fantoches.

Colômbiaensina,Conmebolnãoaprende

MARCOSPAULOLIMA
marcospaulo.df@dabr.com.br

Circo na Esplanada

A CPI da Covid está se tor-
nando emmais um circo com
representantes do governo e da
oposição trocando ofensas a
todahora. Épreciso ter serieda-
de na discussão sobre um as-
sunto sério como a pandemia
que já matou mais de 400 mil
brasileiros. De um lado, os se-
nadores da oposição criticam o
governo e o responsabilizam
por tudo. Como se a pandemia
tivesse sido criada pelo gover-
no. De outro, os senadores go-
vernistas parecem querer es-
conder os erros, falhas e omis-
sões do Executivo. Como se o
governo não tivesse nenhuma
responsabilidade por tudo que
aconteceu e acontece no país.
Mais seriedade, senadores!
» João Carlos,
Asa Sul

CPI da Covid

A CPI foi instaurada para
apurar se houve irregularidade
ou omissão de autoridade para
combater a covid-19. Entretan-
to, no decorrer dos depoimen-
tos das testemunhas, o que se
observa é o desvirtuamento
dessa linha planejada: relator
ameaça testemunha, chama-a
de mentirosa, faz perguntas
subjetivas e tendenciosas, in-
duz a resposta, pede prisão e
procura incriminar o presiden-
te da República e o ex-ministro
da saúde general Pazuello: virou um picadeiro. O CPP
(Código de Processo Penal) estabelece que a testemunha
deve ser tratada com respeito pelas partes, as perguntas
não devem induzir ou sugerir as respostas. O Código de
Processo Civil, aplicado por analogia, dispõe nomesmo
sentido (art. 3º do CPP). Nesses diplomas legais, consta
que a testemunha não é obrigada a depor sobre fatos que
lhe acarretem grave dano, também consta que são sus-
peitas e, portanto, não prestam compromisso o inimigo
da parte ou o seu amigo íntimo. No caso do general Pa-
zuello, o SupremoTribunal Federal (STF) concedeu a li-
minar para que ele possa ficar calado, atémesmo porque
a Comissão, pelo que se vê de afoiteza, o senador relator
Renan, pretende acusá-lo de omissão na condução do
ministério. Isso ficou claro tanto no depoimento do ge-
rentedaPfizer, CarlosMurillo, quantonodoex-secretário
da Presidência da República. Com todas essas estripulias
da CPI, lembro-me do caso do senador Arnon deMello,
que, em discussão com outro senador de Alagoas, nos
idos de 1960, terminou em atirar em desafeto ematar o
senadorKairala, quenada tinha comas rixas deles.
» José Lineu de Freitas,
Asa Sul

Escárnio

É impressionante como as autoridades são pródigas
em gastar dinheiro que sai do bolso do contribuinte!

Essa portaria que burla o teto
salarial no serviço público é
um escárnio, um deboche e
imoral. Será que R$ 39 mil, o
atual teto, não é suficiente para
que os altos funcionários que o
recebem possam viver digna-
mente? Presidente Bolsonaro,
o senhor, que foi eleito fazendo
a apologia da moralidade no
serviço público, será que não
vai revogar essa portaria imo-
ral? E isso não fica só no âmbi-
to federal: foi aberta uma lici-
tação naCâmara Legislativa do
DF para a compra de uma ca-
minhonete para a Polícia Le-
gislativa no valor deR$ 286mil.
Para quê? Quem dá apoio de
segurança para a“gaiola de ou-
ro” do GDF não é a PMDF?
De fato, lidar com o dinheiro
alheio é uma maravilha!
»PauloMolina,
Asa Norte

Supersalários

Que dizer que descongelar
salários dos servidores não
pode. Mas furar o teto para
possibilitar supersalários para
ministros apaniguados pode?
(14/5). Mais uma vez, o minis-
tro da Economia, Paulo Gue-
des, mostra-se patético e in-
coerente. Figurão inconse-
quente, que adora fazer cha-
cotas contra servidores. Nessa
linha, o responsável pela As-
sociação Contas Abertas, Gil
Castelo Branco, deplora a de-
cisão, afirmando que, “emple-

na pandemia, commilhões de pessoas desempregadas
e outras passando fome, essa decisão é imoral”. A pro-
pósito, ameu ver, além de imoral, é cretino e debocha-
do o deputado federal parlapatão, Gilson Marques
(Novo-SC), que, ao defender a reforma administrativa,
afirmou que “Brasília é um antro de servidores públi-
cos” (Eixo Capital,14/5). O histérico e obscuro parla-
mentar fala com esmero sobre antros. Seguramente,
nasceu em um deles. A operosa e ordeira classe de ser-
vidores públicos, que colabora com o engrandecimen-
to do Brasil, repudia, energicamente, insultos e sandi-
ces de infames serviçais de banqueiros. Lavem a boca
com detergente e palha de aço antes de dizer asneiras
sobre Brasília e servidores públicos
»Vicente Limongi Netto,
Lago Norte

Ladrões de bancos

Amais novamodalidade dos ladrões que circulam li-
vremente no Plano Piloto é roubar banquinhos de con-
creto das quadras esportivas. Os dois bancos da quadra
da 110 Norte (do lado do Plaza Shopping) já foram devi-
damente arrancados e deixados de lado. Agora, os bandi-
dos só estão esperandoumdiamais tranquilo para carre-
garemos assentos públicos para ondebementenderem.
»Ricardo José Tavares,
Asa Norte

Um vereador, um supremacista e um
propagandista oficial interferindo em
compras de vacinas só podia resultar
nessa caricatura mórbida de país.

EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa—— Jardim Botânico

General Pezadello conquista silêncio
obsequioso no Supremo. Ufa!

CCaarrmmeemm OOlliivveeiirraa—— Asa Sul

Saudade da gota: podem falar o que
quiserem, mas ninguém no DF tem o
carisma de Joaquim Roriz. O povo até

tenta, mas não chega aos pés.

MMaarriiaa ddoo RRoossáárriioo LLiimmaa—— Samambaia

Mais um ano, e a gente vai ver os
políticos sassaricando pelas feiras,
parques, comércios de ruas e

shopping. É que a eleição deixa todos
eles bonzinhos e acessíveis. Agora
não aparecem nem com reza braba.

CChhiiccoo LLiimmaa —— Guará

Desabafo
>> Pode até não mudar a situação,

mas altera sua disposição
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» LUCIO RENNÓ
Decano de Pós-Graduação da Universidade de Brasília

Porumapolíticadepós-graduação
inclusiva:retratodaUnB

Tecnoaprendizagem
» AComissão deDesenvolvimento Econômico Sustentável,
Ciência,Tecnologia,MeioAmbiente eTurismodaCâmara
Legislativa doDistrito Federal está discutindo as profissões
do futuro. A deputada Júlia Lucy (Novo) acredita que a
pandemiamostrou odescompasso entre a demandado
mercado e a oferta da educação. Colocar oDFnomapada
tecnologia nacional é o grande objetivo do embate.

Sonho possível
»Aindanessacomissão,oespecialistaemjogoseletrônicos
DavidLeonardousousuaexperiênciaparamostrarcomoé
possível conjugarhabilidadeseconhecimentocomoprazer
deaprender.Outroponto importantedestacadoéa
importânciadaconexãoentreasdisciplinas,oqueenriquece
aexperiênciaeestimulaacapacidade intelectualdosalunos.

Não deve, não teme
»Engana-seaOrganizaçãoMundial daSaúdequandodizque
oesperado relatório sobreaorigemdocovidapontaparaa
inocênciadopaís asiático.Naverdade, oqueéesperado
pelos cidadãosdomundoéaaberturadapesquisa em
questãopara todoequalquerpaísquequeiraparticipar.

“Quemdisse que apaz não tempreço?”

BBoollssoonnaarroo lleemmbbrraannddoo qquuee LLuullaa nnuunnccaa tteevvee ooppoossiiççããoo

A frase que foi pronunciada

Ninguémtem
razãoquandoo
assunto épolítica
cultural doEstado
Não seria preciso que a Ordemdos Advogados do Brasil (OAB)

ingressasse com Ação Civil Pública contra o governo federal, a
quem acusa de promover uma política sistemática de desmonte
da cultura nacional, para que os brasileiros tomassem ciência de
que essa área vemsendo severamente sucateada dia após dia.
Primeiro, porque, por essa via, a questão perde muito de sua

seriedade e urgência, descambando para o terreno da rinha polí-
tico-partidária, levantando suspeitas de que a ACP faz parte de
uma vingança pessoal, movida pelo presidente da entidade, Feli-
pe Santa Cruz, ligado ao Partido dosTrabalhadores e acusado por
advogados de transformar aOrdemem legenda de esquerda.
Hoje é sabidoquequalquer açãoquepartadaatual presidência

da OAB contra o governo federal perdemuito de sua importância
jurídica e institucional por causa justamente da partidarização
política excessiva da entidade e, particularmente, pelos desenten-
dimentos entre o atual presidente e oPlanalto.
Nesses últimos tempos, nemmesmo umdiálogo institucional

existe entre o governo e aOAB. Éopreço a ser pagopela sociedade
e pela classe artística, pela falta de isenção política e ideológica da
ordem versus a miopia política que tomou conta do Executivo.
Não seria necessário citar amáxima segundo a qual é pela quali-
dade cultural dos eleitores que se conhece a cultura do eleito.Nes-
se ponto amaioria dos eleitores do atual presidente suspeitava, ao
menos, que por suas declarações e pelo seu passado, avesso a
questões da cultura e das artes, cedo ou tarde ele promoveria nes-
se setor uma espécie de caça às bruxas contra a classe artística do
país, mormente àquela que vinha, incansavelmente, criticando
seu governodesde oprimeiro dia.
Por outro lado, temsido essamesmaclasse artística, tradicional-

mente ligada aosmovimentos de esquerda, que, emgovernos pas-
sados, lograramobter asmaiores verbas destinadas aos projetos de
cultura, principalmente apartir da gestãodeGilbertoGil à frenteda
pasta daCultura, via Lei Rouanet.Houve, nesse caso, uma flagrante
perseguiçãopolítica a esses artistasporpartedogoverno, oquenão
ésegredoparaninguém,dadosos inúmerospronunciamentosnes-
se sentido, feitospeloprópriopresidente recentemente.
A questão aqui é que essamedida anunciada pela OAB perde

muito de seu caráter cívico, diminuindo a importância do proble-
ma a umamera disputa política, o que também contribui para re-
tirar o vigor da questão e suanecessidadepara o cidadão.
Cultura é alimento do intelecto e do espírito. Nenhuma civili-

zação sobre o planeta jamais logrou êxito e desenvolvimento
prescindindo da produção cultural de seu povo e da contribui-
ção de outras nações. É preciso ver ainda que, por trás dessa ACP,
reúnem-se amaioria dos partidos de oposição ao governo, o que
confere mais matizes ideológicos a uma questão tão séria e que
diz respeito a todos.
Temosaquimaisumcaso típico, nessegovernoenesses tempos

estranhos, em que a nenhuma das partes deve ser dada a razão.
Nemaogoverno, nemàOAB,muitomenos àoposiçãopolítica.
A questão da produção cultural deveria, numpaís democrático

e sério, ser afeita diretamente à classe artística, por meio de um
ministério ou secretaria apto e isento politicamente para gerir es-
sas demandas, que deveriam, ainda, contar com a solidariedade
da sociedade e com a participação do empresariado pormeio de
isenções fiscais realmente eficazes e transparentes.
Subsídios governamentais, aindamaisquandooExecutivoéocu-

padoporpolíticosde visão extremadaeavessa à arte e à cultura, po-
demsofrer desses contratempos edessas perseguições.Oquepode
haver nessa questão demaior concretude é que se abra agora uma
discussão sobreaspossibilidadesdoscaminhosa seremtrilhadosea
blindagemdaproduçãocultural contra esses eventuais favoritismos
demomento,paraquenossasartesnãosoframprocessosdedescon-
tinuidadepormotivosalheiosaoscriadoreseaosartistasemgeral.

N
omêsdedicadoaostra-
balhadores, em 2021,
gostaríamos de cele-
brar dados positivos,

masapandemiadonovocoro-
navírus promoveu um impac-
to forte sobre o mercado de
trabalho, com ampliação sem
precedentes do desemprego e
queda histórica de ocupação.
O vírus, somente, não seria ca-
paz de tanto estrago, e contou
com a “ajuda” da desastrosa
política econômica do atual
governo federal e erros graves
no enfrentamento àpandemia
eofertadevacinas.Apenasnos
primeirosmeses de 2020, se-
gundoo InstitutoBrasileiro de
Geografia e Estatística (IBGE),
quase 5 milhões de pessoas
perderam seus empregos. Se-
gundopesquisa recente publi-
cada pelo Departamento In-
tersindical de Estatística e Es-
tudos Socioeconômicos (Diee-
se), são poucomais de 14,272
milhões de desempregados no
Brasil, o que significa 2,539mi-
lhões a mais que no mesmo
período de 2020. Damassa sa-
larial dos/das trabalhado-
res/as, algo ao redor deR$ 15,7
bilhões/mêsdeixoudecircular
naeconomia todososmeses.
Outro fator é a destruição

causada pela Lava-Jato. Um
estudorecentedoDieese, elaboradoapedido
da Central Única dosTrabalhadores (CUT),
revelaque,porcausados impactosdacondu-
ção política da Lava-Jato, R$ 172,2 bilhões
deixaramde ser investidosna economia e 4,4
milhões de brasileiros ficaram sememprego.
O estudo consumiuumanode análises, pes-
quisas e cruzamentos de dados oficiais en-
volvendo 67 setores da economia e concluiu
queaconstruçãocivil e a cadeiadepetróleoe
gás são os setoresmais afetados pela ação da
duplaSergioMoro/DeltanDallagnol.
Em cenários de crise, quem trabalha in-

formalmente ficaaindamais vulnerável, cor-
remais riscos de ficar sem fonte de renda. A
retomada da economia e impactos positivos
nomercado de trabalho dependemdas con-
dições sanitáriaseda imunizaçãodapopula-
ção. Para interferir positivamente nesse ce-
nário, já conseguimos assinaturasmais que

suficientes para instalação da Frente Parla-
mentar em Defesa dos Trabalhadores da
Economia Informal, o que deve ocorrer bre-
vemente, naCâmaradosDeputados.
DadosextraídosdaPesquisaNacionalpor

Amostra deDomicílios Contínua (PNAD-C)
do IBGE,mostramque os trabalhadores por
contaprópria são24,3milhõesdepessoasno
Brasil, com composiçãomajoritariamente
masculina (63%, contra 37% demulheres).
Osnegros sãomaioria entreos trabalhadores
por conta própria, 54%, 10 pontos percen-
tuais amais queosbrancos (44%).
Essa condição, por conta própria, tende a

ser a única fonte de rendadapessoa (caso de
97%) e costuma ser de longa duração: 74%
exercemamesma atividade há dois anos ou
mais. 8%estãonesse trabalhoentreumedois
anose18%,hámenosdeumano.Oqueases-
tatísticasnãomostraméquegrandepartedas

pessoas que sobrevivemapar-
tir do trabalho por conta pró-
pria sãomuitomais exploradas
e não têmquase nenhuma as-
sistência das políticas sociais e
garantiasprevidenciárias.
Entre negros/as, asmulhe-

res estão em posição de des-
vantagemsalarial, são também
elas as que estão na base des-
privilegiada da pirâmide dos
rendimentos. A intersecciona-
lidade das dinâmicas de desi-
gualdade cria desafios impor-
tantes. Não basta formular
ações voltadas ao desenvolvi-
mento econômicodo segmen-
tomaisprecáriodaforçadetra-
balho (os conta própria infor-
mais) semconsiderara integra-
ção dessas ações compolíticas
de combate às desigualdades
de gênero, raça e região. Bran-
cos enegros, homens emulhe-
res, do Sul-Sudeste ou doNor-
te-Nordeste enfrentamobstá-
culos diferentes, associados à
sua condição de raça, gênero
ouàpertençaaumterritório.
Políticas de desenvolvi-

mento focadas no apoio à
economia popular (em suas
conexões comos circuitos su-
perior e inferior da econo-
mia) serão mais efetivas caso
se voltem às mulheres negras
e estejam efetivamente com-

binadas com ações de apoio à organização
coletiva para combate às discriminações
racial e de gênero.
ApandemianoBrasil fezadesigualdade se

tornar aindamais evidente e letal. As pessoas
mais pobres, emgeral, são as quenãopodem
escolher ficar em casa ou não e ficam ainda
mais expostas ao vírus. Afinal,muitasmoram
longedos locais de trabalho e sãoobrigadas a
sedeslocarpormeio transportepúblicogeral-
mente lotado, emlongospercursos.
Mesmo diante de tanta calamidade so-

cial, econômica e sanitária, não podemos
perder a esperança, vamos reconstruir o
país e viver umnovo tempo.OBrasil voltará,
por meio dasmãos da classe trabalhadora,
do povo brasileiro, unidos na defesa da de-
mocracia e dos direitosmais elementares. O
Brasil voltará a ser o país dos nossos sonhos
e dadignidadehumana.

A
pós-graduação é um importantemo-
mento individual e coletivo. Indivi-
dualmente, ela é passo decisivo nas
trajetórias profissionais. Para a carrei-

radocentedomagistério superior epara car-
reiras de pesquisa na iniciativa privada e no
setor público, é requisito básico e porta de
entrada. Constitui, também, etapa impor-
tante para progressão e promoção funcional
emvárias áreas, com implicações remunera-
tórias ede incrementode responsabilidades.
Coletivamente, a pós-graduação amplia o

potencial de agregação de valor a produtos,
incrementa a qualidade de serviços e disse-
mina tecnologias e informações essenciais
para o desenvolvimento. Geramais renda,
sem falar emempregos commelhores condi-
ções de trabalho, afetando a qualidade de vi-
da de uma população. Países desenvolvidos
têmnoensinodepós-graduaçãoenapesqui-
sa decorrente e subsequente um elemento
estratégico. Exportambens tecnológicospor-
que dispõem de quadros qualificados em
pesquisaque sóapós-graduaçãopropicia.
A política de pós-graduação no Brasil é

centradanaCoordenaçãodeApoio aPessoal
de Nível Superior (Capes) doMinistério da
Educação. É nela que se fundamentam a
criação e a avaliação dos programas de pós-
graduação esparramados pelo país. Nela se
constrói a principal política de fomento à
pós-graduação,que temembolsasdeestudo
elemento central, responsável pelo financia-
mento discente na pós. Com o passar dos
anos, o orçamentodaCapes vemse reduzin-
do, assim como das universidades federais.
Emdecorrência disso, diminui o número de

bolsas. Na Universidade de Brasília (UnB),
as bolsas de pós-graduação caíram numa
proporçãode 17%entre 2019 e 2021.
Levantamento feito pelo Decanato de

Pós-Graduação da UnB emmarço de 2021,
constatou um deficit de aproximadamente
1 mil bolsas de mestrado e doutorado. São
376 doutorandos e 538 mestrandos que
pleitearam bolsas e não foram contempla-
dos— nossamedida de deficit real. Em ter-
mos financeiros, é necessário um incre-
mento anual de, aproximadamente, R$ 20
milhões no orçamento da Universidade só
para suprir este déficit. Como as bolsas são
as principais formas de assistência estu-
dantil na pós-graduação, a UnB enfrenta
enorme desafio para a formação de novos
quadros e de apoio ao corpo discente.
Quando consideramos o perfil socioeco-

nômico dos estudantes, coletados pormeio
da Pesquisa Social da UnB realizada em ju-
nhode 2020 e fevereiro de 2021, temos infor-
mações quemelhor qualificamnosso deba-
te. Dos discentes de pós-graduação, 60% são
mulheres; 53% se classificam comobrancos,
33%, pardos e 9%, pretos; 37%moram com
os pais e 1%, em residência estudantil; 40%
usam ônibus para locomoção aos câmpus;
37% não têm plano de saúde, dependendo
exclusivamente do SistemaÚnico de Saúde
para a cobertura hospitalar. Quanto à situa-
ção ocupacional e de renda, 44% trabalham
ou estagiam; 12% têm renda familiar de até
dois salários-mínimos, 25%, entre dois e cin-
co salários e 28%, entre cinco e dez. Do todo,
12% são beneficiários diretos ou alguémda
família o é de alguma política social, seja da

UnB ou do governo federal: 63%destes rece-
beram o auxílio emergencial do governo fe-
deral e 16%, o auxílio alimentaçãodaUnB.
Portanto, temos umperfil de discente da

pós-graduação diverso racialmente e de gê-
nero, bastante dependente de serviços pú-
blicos de transporte e saúde, emsuamaioria
sem renda própria (não trabalham ou esta-
giam) e uma parcela relevante com rendas
familiares baixas e dependentes de progra-
mas sociais. Esse perfil ficará mais diverso
com a adoção de políticas de ação afirmati-
va napós-graduação, baseadas em raça e et-
nia, como fez aUnBem2020.
Ao espelharmelhor a desigualdade da so-

ciedadebrasileiraemseumeio, asuniversida-
des terãodesafios proporcionais. Precisamos
nosassegurardequehá financiamentoparaa
manutençãodosdiscentes emvulnerabilida-
desocioeconômica, reduzindoaevasão.Apo-
lítica de reduçãodedeficits debolsas de estu-
do, portanto, passa a ser elemento central de
umprojetode inclusãonapós-graduação.
Bolsas configuramuma questão estrutu-

ral. Mas podemos pensar na ampliação de
editaisespecíficospara fomentodaprodução
discente, comumolhar para a vulnerabilida-
de.Podemos focar, também,na formaçãoem
língua estrangeira, principalmente o inglês,
fundamental napós,masum importante de-
marcadordeclassesocialnoBrasil.Podemos,
ainda, dar suporte àmoradia,muito cara nas
capitais e grandes cidades. Essespassos estão
sendo tomados em algumas universidades.
Está na hora de serem contemplados na dis-
cussão nacional sobre umapolítica inclusiva
depós-graduaçãonoBrasil.

Na invisibilidade
dovírus,a

precariedadevisível
» VICENTINHO

Deputado Federal (PT/SP)

Mas nem a mesma faixa existe. Um motorista levou consigo
como recordação. Pelo menos é o que a gente ouve dizer. À noite,
pela televisão e pelo rádio, veio a grande revelação. O país, que
vivia num clima de otimismo excitante deixou cair o queixo ante
as declarações de pessimismo do presidente.
(Publicada em 02.02.1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br
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Ciência

Cautelapara
tiraramáscara

A Organização Mundial
da Saúde (OMS) alertou,
ontem, que os países
devem ser cautelosos no
momento de autorizar a
dispensa do uso de
máscaras, em locais
públicos, por pessoas já
vacinadas. “No caso de
um país que deseja
eliminar a
obrigatoriedade da
máscara, isso só deve ser
feito no contexto de
considerar tanto a
intensidade de
transmissão na área
quanto o nível de
cobertura vacinal”, disse
Mike Ryan, especialista
em emergências da OMS,
Mike Ryan. Na véspera, os
Centros de Controle e
Prevenção de Doenças
(CDC) dos EUA liberaram
pessoas totalmente
imunizadas contra a covid
do uso da proteção.

Tubo de ensaio Fatos científicos da semana

O Egito anunciou a descoberta
de cerca de 250 tumbas de 4,2 mil
anos na província de Sohag, sul do
país. “Algumas contam com uma
ou várias fossas funerárias. Outras,
com um corredor que termina em
uma câmara funerária”, detalhou o
Ministério de Antiguidades. As
tumbas foram criadas em um
período compreendido entre “o fim
do Antigo Império até o fim do
período ptolomaico”. O secretário-
geral do Conselho Geral de
Antiguidades egípcio, Mostafa Waziri, informou que uma das catacumbas apresenta leves
traços de inscrições hieroglíficas e uma câmara para sacrifícios. Segundo Mohamed Abdel-
Badie, que comandou as escavações, foram encontrados objetos de cerâmica e dedicados às
divindades egípcias, assim como pequenos vasos de alabastro, ossos humanos e de animais e
relíquias de calcário que poderiam ser “monólitos funerários da 6ª dinastia”.

SEGUNDA-FEIRA, 10

VIAGEM ESPACIAL PRIVADA ÉMARCADA PARA JANEIRO
A Axiom prevê para janeiro de 2022 o primeiro voo tripulado inteiramente privado

para a Estação Espacial Internacional, a ISS. A operadora norte-americana espera
realizar missões do tipo de sete em sete meses. O treinamento da tripulação deve
começar semana que vem. Quatro astronautas serão enviados à ISS a bordo de um
foguete construído por outra empresa espacial, a SpaceX de Elon Musk. Apenas um dos
quatro — o veterano da Nasa Michael Lopez-Alegria — esteve no espaço antes. Os
outros três são empresários: o norte-americano Larry Conner, o canadense Mark Pathy e
o israelense Eytan Stibbe. Apelidada de Ax-1, a missão deve durar cerca de 10 dias,
segundo o presidente e CEO da Axiom, Michael Suffredini. Os astronautas trabalharão e
viverão na seção norte-americana da estação espacial e planejam conduzir uma série de
experimentos científicos enquanto estiverem em órbita.

QUARTA-FEIRA, 12

EINSTEIN E
ABELHAS

Uma carta escrita por
Albert Einstein em 1949, mas
descoberta há muito pouco
tempo, revelou o interesse
do famoso físico quanto ao
sistema de voo das abelhas.
A correspondência foi
avaliada por cientistas da
Universidade de Melbourne,
na Austrália, que publicaram
os resultados da análise na
última edição da revista
especializada Journal of
Comparative Physiology. O
grupo de especialistas
revelou que Einstein
planejava realizar estudos
com os insetos com o
objetivo de compreender
melhor alguns conceitos da
física, com base na
navegação deles. Os
pesquisadores receberam o
material de Judith Davis,
esposa do inglês Glyn Davys,
destinatário da
correspondência. Ele morreu
antes de ler a carta, que
ficou perdida por anos na
residência do casal.

QUINTA-FEIRA, 13

NOVA ESPÉCIE DE DINOSSAURO IDENTIFICADA NOMÉXICO
A partir de um fóssil encontrado

no norte do país, paleontólogos
mexicanos identificaram uma nova
espécie de dinossauro. Segundo os
estudos, o animal morreu há 73
milhões de anos. “Há 72 ou 73
milhões de anos, um dinossauro
herbívoro colossal morreu no que
deve ter sido um corpo de água rico
em sedimentos, de forma que seu
corpo foi rapidamente coberto pela
terra e pôde ser preservado ao
longo das eras”, explicou o Instituto
Nacional de Antropologia e História
(Inah). O dinossauro pertence à espécie Tlatolophus galorum. Primeiramente, foi descoberta sua
cauda, em 2013, no município de General Cepeda, em Coahuila. Com o prosseguimento das
escavações, os cientistas encontraram 80% do seu crânio, sua crista, de 1,32 metro, e ossos, o
que lhes permitiu definir que se trata de uma nova espécie. “Sabemos que tinham ouvidos
capazes de captar sons de baixa frequência, motivo pelo qual devem ter sido dinossauros
mansos e falantes”, informou o Inah.

TERÇA-FEIRA,11

EGITODESCOBRE250TUMBASDEMAISDE4MILANOS

SEXTA-FEIRA, 14

MAMÍFEROS PODEMRESPIRAR PELO ÂNUS
Estudo desenvolvido por uma equipe de cientistas da Tokyo Medical and Dental University

demonstrou que os mamíferos podem absorver oxigênio através do ânus. Intrigada com a forma
como certas criaturas marinhas respiram pelo intestino em situações de emergência, a equipe
se dedicou a pesquisar se o mesmo poderia ocorrer, nas mesmas circunstâncias, com
camundongos, ratos e porcos. Os resultados foram publicados na revistaMed. Diante dos
resultados, os especialistas vislumbram se os humanos também poderiam apelar para essa
possibilidade em caso de dificuldades respiratórias quando os ventiladores não estão disponíveis
ou são inadequados. Para animais de ordem superior, a respiração envolve inalar oxigênio e
exalar dióxido de carbono pelos pulmões ou guelras.

Diretor-geral daagênciadaONUapelaaospaíses ricosparaqueadiema imunizaçãode crianças eadolescentes edestinemdosesparao
sistemaCovax, criadoparaajudarnações commenos recursos. TedrosGhebreyesusprevêmaismortesde covid este anodoqueem2020

bretudo a indiana, e o progresso desi-
gual das campanhas de vacinação
continuam a preocupar a OMS.

Desconfinamento
Ainda assim, diante de resultados

considerados animadores pelos gover-
nos, váriospaíses, especialmentedaEu-
ropa, estão reabrindo suas economias
enfraquecidas.Ontem,aGrécia suspen-
deu todas as restrições de circulação,
após setemeses de confinamento, para
relançar uma esperada temporada de
turismo. Agora, a única condição para
viajar para aGrécia é estar vacinado, ou
apresentar testenegativodecovid.
“Os restaurantes estão abertos, po-

demos ir à praia, aproveitar obom tem-
po, fazer compras. Émaravilhosopoder
sair de novo”, celebrou, emCreta, a tu-
rista alemãCarolineFalk, 28 anos.
Ogovernogrego lançouumagrande

campanha de vacinação, com o objeti-
vo de que as ilhas estejam totalmente

protegidas até o fim de junho, início da
temporada de verão. Até o momento,
mais de 3,8milhões de pessoas recebe-
ram pelo menos uma dose da vacina
nopaís de 11milhões dehabitantes.
Também de olho na temporada tu-

rística, a Itália anunciou, por sua vez,
que suspenderá a partir de amanhã a
quarentena de cinco dias para os turis-
tas europeus. A pandemia provocou a
pior recessão do Pós-Guerra na penín-
sula, cujo PIB é fortemente dependen-
te do setor de turismo.
Após um longo confinamento e as

vacinações realizadas com agilidade,
que permitiram queda acentuada do
coronavírus, a Inglaterra também se
prepara para dar um grande passo,
com a reabertura demuseus, hotéis e
estádios na segunda-feira.Umsurto da
variante indiana no noroeste do país e
em Londres preocupa as autoridades,
que decidiram lançar uma campanha
dedetecção acelerada.
Enquanto isso, a França anunciou

queos viajantes dequatronovospaíses
(Colômbia, Bahrein, Costa Rica e Uru-
guai), em uma lista de 12, estariam su-
jeitos a uma quarentena de 10 dias a
partir de domingo.

Alta disseminação
Em contraponto, na Índia, em

meio a um surto epidêmico devasta-
dor, muitos estados estão lutando
contra a escassez de vacinas, limitan-
do as disponíveis para os 600milhões
de adultos de 18 a 44 anos que agora
podem ser vacinados.
A imunização com a Sputnik V, da

Rússia, começou ontem. As primei-
ras injeções ocorreram em Hydera-
bad (centro), após a aprovação ur-
gente do uso da vacina por Nova Dé-
lhi, em 12 de abril.
Depois de mergulhar as grandes

metrópoles indianas no caos, com falta
demedicamentos, de oxigênio e de lei-
tos para os doentes, o novo coronaví-

rus continua a causar estragos na zona
rural, carente de infraestruturas. Os
mortos são enterrados e, às vezes,
abandonados nos rios, enquanto os
enfermos tentam se curar com decoc-
ções deplantas.
Nos últimos dias, mais de 100 ca-

dáveres acabaram nas margens do
Ganges, aumentando o temor de
uma situação igualmente terrível em
outros lugares. “Nós deixamos pes-
soas morrer”, disse à agência de no-
tícias France-Presse Kidwai Ahmad,
contatado desde sua aldeia de Sadu-
llahpur, no estado de Uttar Pradesh.
“É a Índia que escondemos de to-
dos”, acrescentou ele sobre o país de
1,3 bilhão de habitantes.
O Japão estendeu, por sua vez, o es-

tado de emergência— já aplicado em
seis departamentos, incluindo o deTó-
quio— para três departamentos adi-
cionais em facedo aumentode casos, a
apenas 10 semanas da abertura dos Jo-
gosOlímpicos na capital.

Pacientes recebemoxigênio na entrada de hospital emKatmandu, capital doNepal: país sofre taxas de contágio explosivas

OMS pede doação
de vacinas

O
diretor-geral da Organização
Mundial da Saúde (OMS), Te-
dros AdhanomGhebreyesus,
pediu aos países com campa-

nhasdevacinaçãoemestágioavançado
entre adultos que não imunizem crian-
ças e adolescentes contra a covid-19
neste momento. No lugar disso, ele
orientouque as doses sejamdestinadas
para o sistemaCovax, criado para con-
templar nações commenos recursos. O
apelo foi feito umdia depois de os Esta-
dos Unidos iniciarem a vacinação da
faixa etária de 12 a 15 anos.
“Entendo que alguns países quei-

ram vacinar suas crianças e adolescen-
tes,mas eu lhes peço para reconsiderar
isso e dar vacinas para o Covax”, disse
Ghebreyesus. Ele externou preocupa-
ção com a disseminação do novo coro-
navírus em algumas partes domundo,
embora alguns países estejam vislum-
brando a retomada da normalidade.
“No ritmo que as coisas vão, o segundo
ano da pandemia serámuitomais letal
do que oprimeiro”, lamentou.
Em várias oportunidades, Tedros

criticou o comportamento dos países
mais ricos, firmes nopropósito de vaci-
nar a maior parte de suas respectivas
populações o mais rápido possível,
sem levar em consideração que osme-
nores de idade são pouco propensos a
ficar doentes por causa da covid e a in-
fectar outras pessoas. Aomesmo tem-
po emque, destacou o diretor da OMS,
nações como Índia, Nepal ou Sri Lanka
enfrentamexplosãonos contágios.
O programa Covax, administrado

pela agência das Nações Unidas em
parceria com fundos privados, ficou
sem boa parte do fornecimento de
vacinas que esperava para o segun-
do trimestre deste ano. Isso porque
países como a Índia, que fabrica a
maior parte dos fármacos do meca-
nismo, decidiram proibir as expor-
tações de imunizantes.
Desde o fim de 2019, a pandemia

da covid matou, pelo menos, 3,3 mi-
lhões de pessoas em todo mundo. O
surgimento de novas variantes, so-

Bikash Karki's/AFP
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Segundo levantamento doRegistro Civil, emabril, houve 1.387 óbitos pela covid-19, das quais, 87, ou6,26%, eramdepessoas de
30a 39anos. Entremarçode 2020 e omesmomêsde 2021, esta faixa etária representava 3,30%do total de óbitos doperíodo

90% mais mortes
entre adultos jovens
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As pessoas que mais se infec-
tam e morrem, agora, são as mais
jovens, com vida economicamen-
te ativa. Pode ser o que vai para a
balada, mas também é o traba-
lhador, que precisa do transporte
público e se expõe mais. Áreas fe-
chadas não ventiladas têm alta
possibilidade de infecção, mesmo
usando máscara de pano. Por
exemplo, lojas de shoppings, escri-
tórios e ônibus. O ideal, agora, se-

ria voltar a discutir o uso de más-
caras mais eficazes. A máscara de
pano protege o potencial trans-
missor, mas, se ela for lavada vá-
rias vezes, não é tão eficaz. São
dois itens que precisamos focar.
Uma é a vacina, e essa faixa etária
mais economicamente ativa ain-
da não é contemplada; e a másca-
ra PFF2. São medidas que preci-
sam ser aplicadas de forma com-
binada. Sobre as pessoas que vão

para bares e festas clandestinas,
temos que contar com o bom sen-
so delas. Já para os trabalhadores
que precisam sair de casa, é im-
portante ter mais de uma másca-
ra e diminuir a vida útil dessa
máscara para 5 dias úteis pois, ela
perde a pouca proteção que tem.

Leandro Machado, infectolo-
gista e professor da Universidade
Católica de Brasília (UCB)

Palavra de especialista

Em festas, bares e
restaurantes, onde
a possibilidade de
transmissão émais
alta, jovens estão se
expondomais”
Joana Darc, infectologista

» SAMARASCHWINGEL
» ANAMARIADA SILVA

N
omêsmais letal da pan-
demia da covid-19 no
Distrito Federal, abril de
2021, a mortalidade de

pessoas de 30 a 39 anos, devido à
doença, aumentou 90% em rela-
ção àmédia demarço de 2020 a
março de 2021. No período, 5.591
pessoas faleceramdevido aonovo
coronavirus, 187 (3,30%) faziam
parte desta faixa etária. Nomês
passado, de 1.387 mortes, 87
(6,26%) eramdeste grupo. Os da-
dos são de um levantamento rea-
lizado pelo Registro Civil comba-
se no Portal deTransparência do
órgão e consideram apenas as
mortes causadaspela covid-19.
Entre os grupos que come-

çaram a se imunizar contra a
doença noDF, recebendo as duas
doses das vacinas, amaioria teve
queda no número demortes, em
relação àmédia do ano passado.
Entre 70 e 79 anos, a baixa foi de
28%; 65%, entre 80 e 89 anos; e
63%napopulaçãode90a99anos.
Alémdisso, outra parte do levan-
tamentomostra que, de
março e abril, as faixas
etárias que ainda não fa-
ziam parte do público-alvo
da campanha de vacinação
contra o coronavírus no DF tive-
ramuma alta significativa no nú-
mero de óbitos. Por exemplo, em
março, 131 pessoas de 40 a 49
anosmorreramnacapital federal.
Emabril, o índice subiupara 206.
Segundo Gustavo Fiscarelli,

presidente da AssociaçãoNacio-
nal dos Registradores de Pessoas
Naturais (Arpen-Brasil), represen-
tante dos oficiais de Registro Civil
e fomentadora doportal de trans-
parência, os dados servem de
apoioparapesquisadores e gover-
nantesguiaremduranteacrise sa-
nitária. “Preferimos fazer essa ex-
tração emabril para abranger um
ano de pandemia, mas fazemos
relatóriosmensais, desde o início
da crise sanitária e, a cada quinze
dias, temos algum tipo de estudo
que possa guiar o combate à pan-
demia. A partir dos dados, pode-
mos ter umanoçãomais geral do
cenário”, explica.
Ele ressalta que não é especia-

lista em saúde, mas, de acordo
com os números, a imunização
impactouno resultado. “(O levan-
tamento) mostra o aumento de
mortes nas faixas que ainda não
são vacinadas e decréscimo nas
faixas já vacinadas. Os números
começamamostrar que a vacina-
ção é uma solução para esta pan-
demia”, diz.
Infectologista doHospital Re-

gional da Asa Norte (Hran) e da
clínicaQuality Life, JoanaDarc ex-
plicaquea vacinaçãoéumdos fa-
tores que podem ter influenciado
nosdados.“Háaquestãodaexpo-
sição espontânea e obrigatória.
Em festas, bares e restaurantes,
onde a possibilidade de transmis-
são émais alta, jovens estão se ex-
pondomais”, destaca. Ela explica
que opúblico tambémcorre risco
nos ambientes de trabalho. “São
pessoas que não pararam e pe-
gamum transporte público lota-
do, frequentam ambientes que
não são devidamente higieniza-
dos”, completa. Amédica diz que
a circulação da variante P1 pode
ter contribuído para o aumento
demortesdepessoasmais jovens.

Infecções

Em outubro do ano passado,
a estudante universitária Júlia

Nacfur Peçanha, 22 anos, teve
covid-19. Bailarina, ela conta que
alguns colegas dedança testaram
positivo. Foi quando desconfiou
e resolveu fazer um teste para se
assegurar. “Eu tinha perdidomi-
nha avó poucos dias antes e tive
contato com várias pessoas no
velório. Então, nossa reação foi
avisar a todos que tiveram conta-
to comigo para ficarem atentos e
fazerem o teste também”, recor-

da-se. Apesar de não conseguir
identificar a forma de contami-
nação, Júlia acredita que pode ter
acontecido tanto nas aulas quan-
to no supermercado.
Paraaquelesqueatuamnalinha

de frente, ser infectadono local de
trabalho éumdosmaiores riscos.
Foi comoaestudanteuniversitária
Natália LopesdeOliveira, 23, acre-
ditaqueamãe,uma fisioterapeuta,
contraiu o vírus. “Ela estava aten-

dendoaospacientesnormalmen-
te, até queumadas famílias foi in-
fectada. Achamos que foi assim
que pegamos a doença”, pontua.
DeacordocomNatália,afamíliafoi
contaminada em agosto do ano
passadopelonovocoronavírus.
Moradora do CruzeiroNovo, a

estudante ressalta que é comum
ver aglomerações próximo de ca-
sa. “Aqui perto, está sempre cheio,
mas não podemos deixar de ir (ao

mercado). Fora isso, tem restau-
rantes, igrejas e encontros de fa-
mília principalmente. Agora, sei
queacontecemmuitasfestasclan-
destinas, e isso, com certeza, au-
menta emuito os níveis de conta-
minação”, pontua. Para Natália,
acima do uso demáscara, distan-
ciamento social e lockdown, é
preciso umaboa gestão. “O gover-
no temque dar suporte e orientar
bemapopulação”, argumenta.

» ANA MARIA CAMPOS
» EDIS HENRIQUE PERES

Uma auditoria doTribunal de
Contas daUnião (TCU) nos con-
tratos da Secretaria de Saúdepara
ocombateàpandemiadacovid-19
apontouumasériede irregularida-
des e indícios de superfaturamen-
to de R$ 11,7milhões. O governo
federal repassouR$3bilhõespara
atender ações voltadas a atenuar a
crise sanitária,mas a fiscalização,
por amostragem, acompanhouos
seismaiorescontratosdoGDFnão
fiscalizadospeloTribunal deCon-
tas doDistrito Federal. No total,
houve rastreamento de gastos da
ordemde R$ 128,2milhões, com
comprade testes rápidos para co-
vid-19, de insumos emedicamen-
tos e montagem do Hospital de
CampanhadoManéGarrincha.
Entre as irregularidades encon-

tradas,estãoindíciosdedireciona-
mento das contratações oriundas
das dispensas de licitação realiza-
das para aquisição de testes rápi-
dos; de sobrepreço nas contrata-
çõesdiretas; ausênciadeestimati-
vadepreçospara a contrataçãode
serviço de gestão integradade lei-
tos; faltadedocumentaçãoexigida
comocondiçãodehabilitaçãodas
empresas contratadas e dispensa
de licitação referente àmontagem
dohospital de campanhanoEstá-
dioNacionaldeBrasíliaManéGar-
rincha. O relator do processo é o
ministro substitutoMarcos Bem-
quererCosta.
OTCUdará oportunidadedeo

GDF explicar ponto a ponto as
questões levantadas pela audito-
ria. Emnotaoficial, oExecutivo lo-
cal afirmouqueosquestionamen-
tos serão respondidosnoprazoes-
tabelecidopelo tribunal.“Vale res-
saltar que a Secretaria de Saúde
abriu sindicânciapara analisar to-
dos os contratos fechados pela
pasta.Alémdisso,aControladoria-
Geral doGDF temporpraxe anali-
sar todos os investimentos feitos
pelogoverno”, informouotexto.

Mais de 550mil
vacinados

Ontem, mais 6.846 pessoas
receberam a primeira dose dos
imunizantes contra a covid-19
no DF e, 1.874, a segunda. Aos
todo, são 551,1 mil aplicações da
D1 e 290mil, da D2. Até o
momento, a capital federal
recebeu 1.064.240 unidades de
vacinas. Os profissionais de
saúde que somam 135,3 mil
vacinados com a D1. Entre os
idosos a partir de 60 anos,
338.614 receberam a primeira
dose. Os pacientes com
comorbidades representam 57,6
mil vacinados, e profissionais
das forças de segurança e
salvamento somam 16,7mil.
Neste fim de semana, 17
unidades estarão abertas hoje e
sete, amanhã. O horário de
funcionamento é das 9h às 17h
atendendo pedestres e por drive-
thru. O drive-thru da Praça dos
Cristais funcionará das 18h às
23h. Pessoas com comorbidades
serão atendidas de acordo com
locais e horários agendados no
site vacina.saude.df.gov.br.

8.275mortos

Nas últimas 24h, o DF registrou 688
casos e 24mortes causadas pelo
novo coronavírus. A capital do país
totaliza 390.805 infecções e 8.275
óbitos provocados pela covid-19. A
médiamóvel demortes,
considerando os últimos 7 dias, é de
31,28; e de ocorrências, 850. Segundo
oBoletimEpidemiológico da
Secretaria de Saúde doDF (SES-DF),
a taxa de transmissão do Sars-CoV-2
na capital é de 0,85. Em relação à
taxa de ocupação dos leitos da
unidade de terapia intensiva
(UTI) adulta, o índice é de
79,14%, com508 dos 735 leitos
ematendimento, 10

aguardando liberação e 79
bloqueados. Há 115 pessoas na lista
de espera da rede pública por um
leito deUTI, sendo que 36 são de
pacientes com suspeita ou
confirmação da covid-19. Na
rede privada, a taxa de

ocupação dos leitos adultos é de
89,43%, com239 dos 323
destinados aos pacientes
infectados como covid-19
emuso e 56 bloqueados.

Locais mais perigosos para se infectar

Vacinaçãocontinuahojeeamanhã, inclusive,ànoite,naPraçadosCristais

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Gastosda
Saúdena
mirado TCU
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GDFanunciaobraseentregas

INFRAESTRUTURA / Ogovernador IbaneisRocha (MDB)destacouprojetos e inauguraçõesqueoExecutivo local faránospróximos
dias. Entre eles estãoa conclusãodeUBSs, construçãodeviadutos, asfaltamentoeumanova feirapopular

» CAROLINE CINTRA

O
governador do Distrito
Federal, Ibaneis Rocha
(MDB), anunciou uma
série de obras e entregas

previstas para os próximos dias
na capital federal, durante as
agendas realizadas ontem. Na
inauguração da primeira unidade
básica de saúde (UBS) no Jardins
Mangueiral, o chefe do Executivo
local informouqueogovernoestá
projetando dois viadutos e o as-
faltamento daDF-140 para aliviar
o trânsito na região. “Somos um
governo que faz entrega emelho-
ra a vidadapopulação”, disse.
Ainda na região, Ibaneis afir-

mou que pretende construir ou-
tra área de habitação, chamada
deAltoParaíso. A intençãodoGo-
verno doDistrito Federal (GDF) é
atender demandas demoradores
da cidade, que pediram a criação
de um parque no local. Para ou-
tras localidades, oemedebista an-
tecipou novidades. “Também va-
mos construir a feira do Jardim
Botânico,muito esperado por to-
dos os moradores da região. O
projeto está pronto na Novacap
(Companhia Urbanizadora da

Nova Capital) e será licitado até o
segundo semestre”, destacou o
governador.
A UBS nº 1 do Jardins Man-

gueiral, localizada na Praça de
Atividades 2, vai atender cerca
de 20 mil pessoas. São 25 salas,
entre consultórios, espaço para
coleta, medicação, triagem e va-

cinação, com previsão de cinco
equipes de saúde da família
completas. Ao todo, foram in-
vestidos R$ 3 milhões para a
construção da unidade.
O administrador do Jardins

Mangueiral, Antônio de Pádua,
afirma que a obra foi uma de-
manda da comunidade. “Há um

ano e meio, fiz o pedido para a
construção do equipamento pú-
blico, e, prontamente, o governa-
dor autorizou a construção dessa
UBS, que vai atender não só ao
JardinsMangueiral, mas a todos
do Jardim Botânico e de São Se-
bastião. Porque a saúde é direito
de todos, estamos muito felizes

comessa entrega”, comemorou.
Outras unidades básicas de

saúde estão em construção pelo
DF, no Riacho Fundo II, com 97%
das obras executadas; Ceilândia
(85%);ParanoáParque (79%);Pla-
naltina (50%) e Sobradinho II
(49%).Mais 16UBSs estão em fa-
se final da elaboração de projetos
complementares para que sejam
licitadas

Pandemia

OGDFentregou,ontem,ohos-
pitaldecampanhadoAutódromo
Internacional de Brasília, que vai
receber pacientes com covid-19.
O intuito é reduzir as filas de ci-
rurgias eletivas, impactadas pela
crise sanitária. O local conta com
100 leitos deunidadede cuidados
intermediários (UCIs). De acordo
com Ibaneis, há uma estimativa
de 50mil cirurgias a serem reali-
zadas na rede pública de saúde,
de todos os tipos. Dessas, 2,5mil
são de emergência. “Vamos che-
gar a umponto emque vamos ter
uma quantidade de leitos que su-
porte todo o atendimento doDis-
trito Federal”, destacouo chefedo
executivo local.

Em 7 demaio, o GDF inaugu-
rou o hospital de campanha do
Gama. A estrutura conta com
100 leitos deUCI com ventilação
mecânica, drogas vasoativas e
diálise à beira leito. Isso permite
atendimento pleno a pacientes
em estado grave. A instalação
tem salas de triagem; para pro-
cedimentos invasivos; de insu-
mos; de descompressão; de raio-
X; e de tomografias. Há, tam-
bém, área para farmácia e pon-
tos de hemodiálise.
O intuito do governo é entre-

gar até 28 demaio o hospital aco-
plado de Samambaia, que tam-
bém atenderá pacientes com o
novo coronavírus. A unidade terá
102 leitos.“ASaúdepediuumase-
mana mais, mas vamos ver se
conseguimos até lá”, declarou
Ibaneis. “Nós vamos lançar, ago-
ra, umedital que está previsto pa-
ra a próxima semana, trazendo as
entidades assistenciais para con-
tinuar o trabalho junto ao hospi-
tal (de campanha) da PolíciaMili-
tar. São 270 leitos que deixarão de
ser leitos covid-19epassarãoa ser
leitos de cirurgias de UTI gerais
para atendimento da população
doDistrito Federal”, completou.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

“Se esse cara
voltar, nuncamais vai

sair. Escreve aí”

Presidente Jair Bolsonaro,
sobre o ex-presidente Lula

“Oúnico
compromisso de
Bolsonaro é coma
morte, de qualquer

maneira”
FernandoHaddad (PT),

candidato à Presidência na
eleição de 2018

SÓPAPOS

SIGAODINHEIRO

R$ 272.222.989,80
Valor previsto empregãoeletrônicopara contrataçãode empresa especializada
naprestaçãode serviçosde vigilância armadae supervisãomotorizadapara
unidadesdaSecretaria deEducaçãodoDF.

APERGUNTAQUE
NÃOQUERCALAR….

Quemtemmais
seguidores fiéis e
condiçõesde
agregar apoios
napróxima

eleição,Lulaou
Bolsonaro?

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

» Dois viadutos no Jardins Mangueiral

» Asfaltamento da DF-140

»Construção da feira do JardimBotânico

» Intenção de construção do Alto
Mangueiral

» Entrega das UBSs no Riacho Fundo 2,
Ceilândia, Paranoá Parque,
Planaltina e Sobradinho 2

» Projeto complementar de
mais 16 UBSs

» Entrega do hospital acoplado de
Samambaia

O que vem
por aí

Ibaneis inaugurou, ontem, oHospital de CampanhadoAutódromo

Quemvai na
terceira via?
Um dado da pesquisa DataFolha divulgada nesta semana chama a
atenção. Mais de 40% dos entrevistados não quer Lula nem Bolsonaro.
Numcenário incluindoCiroGomes, os indecisos chegama49%. Émuito
espaço para um candidato alternativo. Mas quem? João Doria, Luciano
Huck, SergioMoro, Luiz HenriqueMandetta, Ciro Gomes ou uma sur-
presa? Aunião de todos esses seria fundamental,mas é difícil.

Coringa

Por falar em
alternativas, o

governador Ibaneis
Rocha (MDB) é

apontado comopossível
candidato coringa a
vice. Pode compor a
chapadeBolsonaro, de

Lula oudeum
candidato do centro.
Pode ir peloMDBouPP.

Primeira infância
naUnB

AUniversidadede
Brasília vai ofertar no
próximosemestre

cursosdepós-graduação
emprimeira infância. A
decisão foi tomada

durante reunião entre a
reitoraMarciaAbrahãoe
a secretárianacional da
Primeira Infânciado

MinistériodaCidadania,
LucianaSiqueira.O
encontro foi articulado
peladeputada federal
PaulaBelmonte

(Cidadania-DF), que
negocia, ainda, a
construçãodeuma

crechepara a atender a
comunidadeacadêmica.

Rali do vice-governador

Ovice-governador PacoBritto (Avante) disse numa reuniãonesta
semanaque liderou amobilização demotoqueiros comopresi-
dente Jair Bolsonaro. Para quemouviu, foi uma formademostrar
ao governador Ibaneis Rocha que tem força pra continuar como

vice numeventual segundomandato.

Candidato no outdoor

Candidatíssimo àPresidência da
OAB-DF, o advogadoEverardo
Gueiros, ex-secretário de Projetos
Especiais doDFe ex-
desembargador eleitoral doTRE-DF,
espalhououtdoors por Brasília.
Quemviu viu, quemnão viu vai ver.

Roque rebate correligionário e defende servidores

O advogado Paulo Roque reagiu àmani-
festação do correligionário deputadoGil-
sonMarques (Novo-SC)quechamouBra-
sília de “antro de servidores”. Roque, que
concorreu ao Senado pelo Novo, rebateu:
“Defendo a reforma administrativa, mas
não como forma de promover o lincha-
mento de servidores. Jamais vamosme-
lhorar o serviço público, que precisa ser
melhorado e muito (e esse também é o
objetivoda reforma), semmotivar os servidores e atraí-lospra essa grandevira-
danamelhoria do serviçopúblico. Épreciso separar o joiodo trigo.Metadedos
servidores públicos ganhamenos deR$ 3milmensais”.

Renato Alves/Agencia Brasilia

Evaristo SA/AFP

Evaristo SA/AFP Nelson Almeida/AFP

Renato Alves/Transição

Carlos Vieira/CB/D.A Press
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Setor de eventos otimista

ECONOMIA / Liberaçãodeatividades,mesmocomrestrições,dará fôlegoparaosegmento,navisãodeempresários.Especialistaressalva
que risco de contaminação por covid-19 existe, ainda que cuidados sejam tomados, e recomenda análise constante

PolíciaCivil fecha
laboratóriodedrogas

SAMAMBAIA

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem14demaiode2021

Obituário

CAMPODAESPERANÇA
Abnadabio Gomes dos Santos, 54 anos
Adão Neves De Oliveira, 76 anos
Altamir da Silva Vale, 74 anos
Celso Albano Costa, 91 anos
Dalva Pereira Ramalho, 80 anos
Daniel de Sousa da Silva, 26 anos
Edézio Curcino de Araújo, 67 anos
Edson Zacarias de Souza, 57 anos
Jesse de Azevedo Barquero, 83 anos
João Ferreira dos Anjos, 67 anos
Jorge Benedito Silva, 68 anos
Leandro Borges de Araújo, 40 anos
Caroline Suemy Gomes da Silva,
menos de 1 ano

Nelson Batista Gregório, 58 anos
Raimundo José dos Santos, 73 anos
Sarita de Souza Cervo, 64 anos
SebastianaMartins Camilo, 80 anos
Thásio Saraiva Lima, 56 anos
Vanda Vaz de Andrade, 62 anos
Zenilda Oliveira Santos Miranda,
64 anos

TAGUATINGA
Airton Bueno Parreira, 66 anos
Alan da Silva Pinheiro, 34 anos
Ana Clara Felix da Silva, menos de 1 ano
Anna Gabrielly Costa Bezerril,
menos de 1 ano

Cosme Dionísio de Sousa, 80 anos
Custódio Franca de Oliveira,
75 anos
Divino Ribeiro dos Santos, 89 anos
Francisco Antônio de Souza, 73 anos
Francisco Caetano Filho, 73 anos
João de Deus Sousa, 71 anos
Maria Cenira de Menezes Gonçalves,
60 anos
Maria de Fátima da Silva Santos,
59 anos
Maria do Socorro Vieira Pereira,
54 anos
Nilson Santos Ferreira, 59 anos
Valter Augusto dos Santos, 73 anos

Vitalina Cassimiro de Oliveira,
90 anos

GAMA
Dejanira da Conceição Cruz, 86 anos
Dionísia Lopes Salomão, 92 anos
Maria de Lourdes Santos Marques,
79 anos
Maria Socorro Campos Santana,
63 anos

PLANALTINA
Antônia Rosa da Cruz Rocha, 82 anos
Francisco das Chagas Barbosa,
69 anos

BRAZLÂNDIA
Celso Ferreira de Sousa, 51 anos
Márcia Santiago da Cruz, 39 anos
Sônia Lúcia Pereira da Rocha, 64 anos

SOBRADINHO
Alessandro Roberto Costa Lima,
40 anos
Gregório Henrique de Brito Ramos,
41 anos
José Vitor Nogueira de Sousa, 73 anos

JARDIMMETROPOLITANO
Marliete da Silva Bernardo, 51 anos
Antônio Mariano de Jesus, 76 anos

Pedro de Carvalho Rodrigues, 76 anos
Mario Lúcio de Moura, 70 anos
(cremação)
José Aguimar Natividade,
70 anos (cremação)
Edna Antunes Miranda, 68 anos
(cremação)
Juan Gualberto Mérida Ontiveros,
88 anos (cremação)
Jany Alves de Brito Lima,
77 anos (cremação)
Eliza Henriqueta de Alcântara,
86 anos (cremação)
Geraldo Márcio Soares Nogueira,
63 anos (cremação)

» DARCIANNE DIOGO

A Polícia Civil do Distrito Fe-
deral (PCDF) segue comas inves-
tigações para identificar outras
pessoas ligadas ao jovem, de 25
anos, preso na Operação Ergastí-
rio (laboratório, em grego) por
manter um laboratório de drogas
dentro de casa, na QR 423 de Sa-
mambaia Sul.
Após investigações e moni-

toramento, os policiais flagra-
ram o momento em que o jo-

vem vendia drogas a dois ho-
mens. Ao ser abordado, o rapaz
levou os investigadores até a re-
sidência e mostrou onde os en-
torpecentes estavam escondi-
dos. Nas gavetas de um quarto,
a equipe encontrou cerca de
1,5kg de cocaína do tipo esca-
ma de peixe— conhecida como
“cocaína pura”, que chega a cus-
tar R$ 100 mil o quilo —, 100g
de skunk, além de uma pistola
9mm com numeração adulte-
rada e 13 munições intactas.

“Na casa, encontramos dois
potes de creatina que eram utili-
zados para batizar a droga, uma
prensa, material para embalar o
entorpecente, duas facas e uma
colher utilizados para cortar e
misturar a droga, duas balanças
de precisão, um caderno com as
anotações do tráfico e R$ 1.070”,
afirmou o delegado-adjunto da
19ª Delegacia de Polícia (P Nor-
te),ThiagoPeralva.
Preso, o homem foi indicia-

do por tráfico de drogas e por-
te ilegal de arma de fogo de
uso restrito. Ele foi encami-
nhado para a carceragem da
PCDF e aguardará audiência
de custódia. Os usuários assi-
naram um termo circunstan-
ciado pela prática do porte de
drogas para consumo pessoal,

previsto no Art. 28 da Lei de
Drogas, e foram liberados.

Outros casos

De janeiro amaio deste ano, a
19ª DP fechou, pelo menos, seis
depósitos de drogas noDF. Entre
os mais recentes, um no último
dia 6, na QNP 15, de Ceilândia.
Dois homens, de 39 anos e 36
anos, foram presos pormanter o
local. Omais velho foi detido em
casa, uma residência de alto pa-
drão de luxo emVicente Pires.
Na ocasião, foram apreendidos
cerca de 10kg de maconha, uma
pistola calibre 380, R$ 5,3 mil,
duas balanças de precisão, o ca-
derno de contabilidade do tráfi-
co, material para cortar e emba-
lar drogas e dois automóveis. Foramapreendidos 1,5kg de cocaína, 100g de skunk eR$ 1.070

» ANA MARIA DA SILVA

C
om a liberação de even-
tos em salões e casas de
festas pelo GDF, o setor
está animado e acredita

emmovimento de recuperação
econômica. Apesar das restri-
ções, como o número máximo
de público reduzido para 50%,
após mais de um ano sem even-
tos com público, o retorno das
atividades foi recebido com oti-
mismo pelas empresas de even-
tos e por clientes. Isso porque o
cenário de incertezas que surgiu
com a pandemia da covid-19
atrapalhou os planos de muitos
brasilienses que planejaram ce-
lebrarmomentos especiais.
O empresário Leonardo Vei-

gan Avaloni, 55 anos, é proprie-
tário do espaço Recanto dos Bu-
ritis, naQI 25 do Lago Sul, e con-
ta que o último ano foi difícil:
“O grande problema que tive-
mos foi a insegurança dos nos-
sos clientes, porque eles fica-
ram sem saber se ia haver libe-
ração ou não. Então, muitos
quiseram desistir, porque pro-
telaram, uma, duas, três vezes.
Estava um caos”, pontua.
Com capacidade para 300

pessoas na casa, Leonardo diz
que a liberação deve ajudar o
espaço. “Quanto a questão do
50%, qualquer coisa que tiver
entrando, já é um alívio. Mas as
pessoas estão inseguras, tanto
por ficar sem saber se podem
marcar ou não o evento, quan-
to pela questão do vírus, se é
seguro ou não”, explica. “Está
muito difícil para o nosso ra-
mo, é o que está sendo mais
prejudicado”, completa.
De acordo com a presidente

da Associação Brasiliense das
Empresas de Eventos e Afins
(Abraeventos), KarlaVinhae, a li-
beração é uma vitória. “Depois
de muita luta, articulação com o
governo, conseguimos uma
abertura para explicar como
funciona o nosso trabalho. Pres-
tamos um serviço para o setor
família, em que é possível cum-
prir todo o protocolo de segu-
rança e garantir que não há dis-
seminação do vírus. Quando se
fala emeventos, imaginamgran-
des shows, com promoters, e
não é o nosso caso”, afirma.
Agora, a expectativa é reer-

guer as empresas que foram afe-
tadas financeiramente, além de
resgatar os clientes. “Nosso setor

trabalha com previsibilidade.
Então, muitas pessoas estavam
procurando os fornecedores pa-
ra fazer orçamentos, mas não fe-
chavam. A partir de hoje, já hou-
ve uma procuramaior, com pes-
soas em busca de fechar o negó-
cio”, ressalta Karla.

Frustração

A secretária Deborah Isabelle
Lopes Nunes, 27 anos, precisou
remarcar o aniversário de 15
anos da irmã, a estudante Daf-
ne Ingrid Lopes Nunes, mais de
uma vez. Ela conta que a pes-
quisa para a organização da fes-
ta começou em fevereiro do ano
passado. Em março do mesmo
ano, com todos os contratos as-
sinados, receberam a notícia da
pandemia.
De acordo com Deborah, a

festa foi adiada duas vezes. A
previsão era de fazer a celebra-
ção só em2022. “É ummomento
importante para a família, por-
que eu tive a minha festa de 15
anos. Pensamos em realizar para

ela também, porque era um de-
sejo do nosso pai, que faleceu
em 2016. É uma forma de suprir
a falta que ele nos faz”, explica.
Para não passar a data em bran-
co, Deborah e suamãe, a funcio-
nária pública Rosany Lopes Nu-
nes, 56, cantaram os parabéns
para a caçula em casa. “Para a
Dafne ter o adiamento da festa
foi triste, é o sonho de qualquer
adolescente e toda aquela ex-
pectativa foi por água abaixo”,
acrescenta.
Apesar de a liberação de even-

tos ser somente de 50% da capa-
cidade do local, a secretária diz
que a família ainda pensa em
aguardar mais e manter a data.
“Como fazer festade15anos com
adolescentes e semdança? Não é
possível, uma vez que cuidar de
jovensepedir que sigamas regras
émais complicado. Optamos em
manter o adiamento pois o even-
to está planejado para 250 pes-
soas e nem todos estão vacina-
dos. Não queremos arriscar a
saúde da família que tanto ama-
mos”, acrescenta.

Risco
De acordo com o decreto nº

42.087, podem ser realizados
“eventos presenciais, de qual-
quer natureza, que exijam licen-
ça eventual do Poder Público, in-
cluindo eventos corporativos co-
mo congressos, convenções, se-
minários, simpósios, feiras e pa-
lestras”. Emnota, aCasaCivil res-
saltou que os locais de festa po-
derão receber eventos de qual-
quer natureza, como casamen-
tos, batizados, aniversários, for-
maturas “desde que se enqua-
drem nos protocolos e medidas
de segurança constantes no refe-
rido decreto”, acrescentou.
Apesar das precauções, a pro-

fessora de imunologia da Uni-
versidade de Brasília (UnB) An-
dréaMaranhão afirmaque qual-
quer liberação que implique
aglomeração pode gerar disse-
minação do vírus. “Tudo isso
tem de ser muito bem monito-
rado. Não é o fato de, eventual-
mente, terem diminuído os ní-
veis de transmissão que nos dá
esse salvo conduto para fazer
esse tipo de evento”, pontua a
especialista. “Se nós tivéssemos
um índice de vacinação popula-
cional que nos asseguresse re-
sistência para a multiplicação
desse vírus, poderíamos liberar.
Masnão é oque temoshoje.Não
chegamos a 17% das pessoas do
DF vacinadas. É óbvio que fazer
eventos hoje, por mais que to-
memos medidas de segurança,
vai, sim, contribuir para o au-
mento da disseminação do ví-
rus”, acredita.
Dentre as soluções possíveis, a

imunologista diz que o governo
precisa firmarparcerias, no senti-
do de assegurar a testagem e o
controle do efeito dessas medi-
das em relação à transmissão do
vírus e aumento ou redução dos
casos de covid-19. “Para isso, po-
deria tentar fazer uma colabora-
ção emque pessoas seriam testa-
das antes e depois dos eventos e
veríamos qual a diferença disso.
Infelizmente, isso não será feito”,
acrescenta. “Se eu tivesse que dar
uma orientação ao governo e a
empresas que estão organizando
eventos, eu diria, paramonitora-
remoantes oudepois, para ver se
essas medidas são suficientes.
Pode ter, inclusive, um resultado
positivo. Caso negativo, outras
medidas terão de ser tomadas”,
acrescenta Andréa.

Realização de festas e outras comemorações terá de seguir limite de público de 50%da capacidade do espaço

Festade15anosdeDafne foi emcasacomamãeRosanyea irmãDeborah

Fotos: Arquivo pessoal

PCDF/Divulgação
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Mortes em queda no trânsito
» ADRIANA BERNARDES

A
quantidade de mortes
no trânsito do Distrito
Federal em abril é ame-
nor dos últimos 20 anos.

Levantamento mais recente do
Departamento de Trânsito (De-
tran-DF) traz oito óbitos, contra
12 no mesmo período de 2019.
Uma redução de 33,3%. A queda
é significativa pois, em abril do
ano passado, vigorava o primeiro
lockdown para evitar a dissemi-
nação do novo coronavírus, dife-
rentemente deste ano, quando as
restrições tinha sido flexibiliza-
das. Os dados são preliminares,
pois são incluidas nas estatísticas
as mortes ocorridas até 30 dias
após o acidente. Umadas vítimas
é uma jovem de 21 anos, mora-
dora de Ceilândia. Ao perceber
queo filhode 4 anos seria atrope-
lado, correu ao encontro dele. Os
dois foram atingidos por uma
moto. Ela morreu no local, mas
salvou a vida do filho.
Em entrevista ao Luz aos Fa-

tos, podcast do Correio Brazi-
liense, o diretor-geral do Detran,
Zélio Maia, atribuiu a queda de
mortes às ações educativas e de
fiscalização. “Além das aborda-
gens educativas nas ruas, bares e
restaurantes, atuamos para coi-
bir e punir os infratores”, afirmou
Maia. De janeiro a abril deste ano
foram realizadas 79 atividades
educativas que alcançaram um
público de 29.905 pessoas, se-
gundooórgão.
Para se ter uma ideia, mesmo

como toque de recolher e a limi-
tação de venda de bebidas alcoó-
licas, agentes do Detran, do DER
e do Batalhão de Trânsito da PM
fizeram 6.386 autuações de con-
dutores alcoolizados ao volante
entre janeiro e abril. Um aumen-
to de 19,5% este ano comparado
com o mesmo período do ano
passado (5.340).
Entre os flagrados dirigindo

após beber está ummicroempre-
sário de 29 anos que pediu para
não ser identificado. Em um al-
moço para celebrar o aniversário
de namoro, ele diz ter tomado
uma taça de vinho. “Pedi só uma
taça, porque minha namorada
não bebe e não dirige. O restau-
rante fica há duas quadras de ca-
sa. Arrisquei e fui pego”, relata o
homem,que teve aCNHeocarro
apreendidos, e vai responder por
embriaguez ao volante.

Desafio
A redução das vítimas do trân-

sito no DF tem ocorrido de ma-
neira sistemática nos últimos
anos. Tanto que oDF foi uma das
poucas unidades da federação a
cumprir ameta da década, de re-
duzir àmetadeonúmerodemor-
tos no trânsito entre 2011 e 2020.

No entanto, a guerra no asfalto
está longe de chegar ao fim.
Opróximodesafioé,novamen-

te, reduzir em 50% os óbitos em
acidentes até 2030. Uma dasme-
tas dos Objetivos de Desenvolvi-
mento Sustentável (ODS) é a ofer-
ta de transporte público acessível,
seguro, a umpreço que o cidadão
possa pagar. Bater esse desafio

implica emumapolítica demobi-
lidade urbana perene e que inte-
grediferentes áreasdogoverno.
Uma das apostas do Detran é

o investimento na educação.
Desde agosto passado, 2,5 mil
professores foram capacitados
para ensinar lições de trânsito
para os alunos do ensinomédio.
E, assim que as aulas voltarem,

agentes do Detran vão partici-
par diretamente da formação
teórica dos estudantes. “Vamos
implantar em todas as escolas,
no contraturno. O estudante
que participar do projeto já sai
pronto para fazer a prova teóri-
ca, semnecessidade de fazer au-
toescola para aprender a teoria”,
antecipou ZélioMaia.

SEGURANÇA / Onúmerodeóbitos registrados emacidentes noDistrito Federal emabril é omenor dosúltimos 20anos. Educação e
fiscalização estão entre as principais estratégias adotadas peloDetranpara reduzir as tragédias nas vias da capital

Ano Óbitosemabril

2000 39
2001 35
2002 41
2003 49
2004 34
2005 40
2006 28
2007 40
2008 56
2009 35
2010 33
2011 44
2012 45
2013 38
2014 32
2015 33
2016 44
2017 19
2018 38
2019 22
2020 12
2021 8

Fonte: Detran/DF

Redução

Mudança de
naturalidade
Vocês, brasileiros, queme perdoem,

mas terei de dar entrada na documenta-
ção para mudar de naturalidade. Nasci
hámais anos do que vocês, os humanos,
saibam precisar. Descobriram, aí, essa
coisa de eu ser brasileiro faz, quem sabe,
uns dois séculos. Minha memória não
anda lámuito boa. Erro tudo. Depois do
burnout, omundo se complicoudemais.

Nos últimos tempos, andei preocupa-
do comoutras galáxias.Voltei agora e fi-
quei sabendoquevocêsbotarampraque-
brar aí embaixo. Naminha época, botar
pra quebrar era umaexpressãoboa.Hoje,
está velha, fiquei sabendoontem, e estou
modernizandomeuvocabulário.De todo
modo, devo dizer que vocês botarampra
quebrar de um jeitomuito ruim.O troço
está emchamas e eu estou cansado sóde
pensarnoqueprecisaria fazerparaajudar.
Não éque eu esteja arrependido. Bem,

minha condiçãonãodá direito a isso.Vo-
cês leram a Bíblia. Sabem como é. Já fui
mais turrão, mas ainda tenho minhas
idiossincrasias. Acho que o projeto foi

bom. A execução também. Faltou gestão.
Delegueimal essa parte e o negócio saiu
dos eixos. Acreditei que vocês consegui-
riam resolver tudo apartir dasmaravilhas
quedeixei.Comoestouvendo,nãorolou.
Voltando ao Brasil. Dizem que a voz

do povo é aminha voz. Olha, nem sem-
pre. Eunão soualguémde ficardeixando
os outros falarem o que penso. Não sou
sujeitode indiretas, nemdecovardia. Lo-
go, oqueeuqueroeudigoepronto,mes-
moquenemsoe tãobem.OBrasil fez es-
colhas muito ruins e quero deixar claro
quenão tenhonada a ver com isso.
Lá na Academia Universal dos Cria-

dores, virei motivo de chacota.Meus co-

legas de outras vertentes ficam lendo
manchetes de jornais e perguntando co-
mo é que eu deixei isso acontecer. Dia
desses, entrei naminha sala e tinhamco-
locado a estátua de uma ema namesa.
Heroína, eles disseram. Não achei graça
nenhuma e não suporto esse papo de
acima de tudo e acima de todos. Geral-
mente, vem de gente que nemme co-
nheceu. É aquele velha história que vale
paramim, para omeu filho e parameia
dúzia de bandas superestimadas de ra-
pazes barbudos: o fã-clube é que ferra.
Diante disso, abdico domeu direito

de ser brasileiro. Ademais, não há Dori-
val Caymmi nem Pixinguinha hámuito

tempo, e eu ando sem paciência para
pesquisarnounderground—ondeestão
hoje amaioria dosmelhores artistas des-
te país. Ficou chato, ficou feio, ficou bre-
ga. Liguei para o Cacá Diegues e não sei
se ele consegue resolver.OAntônioPrata
publicou minha carta de demissão um
tempoatrás,mas nãoquero tanto.
Estou emdúvida sobre aminha nova

nacionalidade. Pensei em algum lugar
inóspito, uma zona não habitada, qual-
quer região bem longe onde eu não seja
obrigadoaver tamanhacrueldade.Sesou-
berem de qualquer coisa, por favor, me
avisem.Vocês,porenquanto,aindadevem
conhecerasmaneirasdemeencontrar.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porAlexandredePaula >>alexandresouza.df@dabr.com.br

» EDIS HENRIQUE PERES

O trânsito da Esplanada dos
Ministérios passará pormudan-
ças, hoje, devido às manifesta-
ções de apoiadores do presidente
Jair Bolsonaro (sem partido). A
primeira via fechada pela Polícia
MilitardoDistritoFederal(PMDF)
será a S1, após a alça leste da ro-
doviária até o Palácio do Planalto,
comduas faixas da direita livres à
0h.Obloqueio total da Esplanada

atéaL4foiprogramadoparaocor-
rer a partir das 6h, semhorário de
liberaçãoprevisto.
Enquanto isso, as vias S2 e N2

estarãocomtrânsitonormal, tam-
bémcompossibilidadede seutili-
zar os estacionamentos dos ane-
xos dosMinistérios e plataforma
superior da rodoviária. Os carros
de som,quepretendemparticipar
domovimento, devementrar pela
S1 após as 6h. A PMDF será a res-
ponsável por acompanhar toda a

manifestaçãoemcampo.
Já oDepartamentodeTrânsito

do DF (Detran) vai monitorar o
movimento de veículos pelo Tú-
nel de Acesso ao Palácio do Ita-
maraty, no acesso àVia S1, e fe-
char a entrada mo estaciona-
mento do antigo Touring. A ma-
nifestação prevista é para apoiar
Bolsonaro e criticar o Supremo
Tribunal Federal (STF), além das
medidas de isolamento social
adotadas por alguns estados.

Mudanças na Esplanada

Emmaio, diferentes países
celebram oMaio Amarelo. A
iniciativa chama a atenção de todos
para a necessidade de redução do
número de feridos emortos no
trânsito. O tema deste ano é
“Respeito e Responsabilidade:
pratique no trânsito”. A ideia é
reforçar que a segurança viária é
responsabilidade de todos, do poder
público ao pedestre. No DF, as ações
de conscientização incluem
apresentações educativas de
repentistas em bares.

Você sabia?

Alémdas
abordagens
educativas nas
ruas, bares e
restaurantes,
atuamos para
coibir e punir os
infratores

ZélioMaia,
diretor-geral do Detran-DF

DF foi umadas poucas unidades da Federação a cumprir ameta da década, proposta pelaONU, de reduzir àmetade o número demortos no trânsito entre 2011 e 2020

Manifestações de apoiadores do presidente Jair Bolsonaro provocarão alterações no trânsito

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Ed Alves/CB/D.A Press
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SOLIDARIEDADE
QUEAQUECE

Em2020 e neste ano, Corpo deBombeiros atua para entregarmaterial recebido pelo governo local

OrganizaçãoAMABrasíliadoou61cobertorespara iniciativapromovidapeloGDF

Diversas iniciativas noDistrito Federal recolhemdoações para auxiliar pessoas emdificuldade

Acacio Pinheiro/Agência Brasilia

Arquivo pessoal

Fotos: Arquivo pessoal

» CIBELE MOREIRA

A
pesa r do inverno come-
çar oficialmente em 21 de
junho, os brasilienses têm
sentido as manhãs e noi-

tesmais geladasnestemêsdemaio.
Enquanto muitos se esquentam
com cobertores e casacos quenti-
nhos no conforto de suas casas,
outros enfrentam o vento em bar-
racos que não barram o frio ou
mesmonas ruas. Pensando emaju-
dar a população em vulnerabilida-
de social, grupos de voluntários,
entidades e instituições do Distrito
Federal lançaram campanhas de
doação de agasalho. Aquele mole-
tom que não serve mais ou o co-
bertor esquecido no guarda-roupa
que não tem mais utilidade pode
ser útil para quem precisa e não
tem condições de adquirir um.
Pensandonapopulação emsitua-

ção de rua, que vive embarracos nas
regiõesdoRiachoFundoIe II, a famí-
lia do economista AndréVeiga dos
Santos, 51 anos, decidiu criar uma
campanha para arrecadar coberto-
res, agasalhos e roupas de frio. “A
ideiasurgiuapartirdeumademanda
deles. Fazemos a entrega de sopas,
todas as segundas e terças-feiras, pa-
ra essas famílias emvulnerabilidade.
Emumadessas entregas, a gente no-
tou que algumas das pessoas vieram
pegar a sopa com uma carinha de
frio, e uma delas falou que precisava
de cobertores e casacos.Voltei para
casa com isso na cabeça, e conver-
sando comminha filha decidi fazer a
campanha”, relata omorador doRia-
choFundo.A ideia foi abraçadapelos
familiares deAndré epor amigosque
vão recolher as doaçõespara essa co-
munidadecarente.
“Será um trabalho de formigui-

nha. Não pensei em algo grande,
divulguei nas redes socais, no
WhatsApp e as pessoas têm repas-
sado. Quero poder ajudar”, ressaltou
André. Quemquiser abraçar a causa,

pode entrar em contato com ele e
agendar dia e horário para que possa
buscar adoação. Emrazãodapande-
miada covid-19, é recomendável que
os itens doados estejamdevidamen-
te limpos e embalados emsacolas hi-
gienizadas comálcool 70%.
EmCeilândia, o professor de artes

marciais e proprietário da academia
AldeiaCentrodeLutas, EdmarBarro-
so Oliveira, 40, também promove
umacampanhadeagasalho.A inicia-
tiva, que partiu dos próprios alunos
do projeto social, vai ter comopúbli-
co-alvo a população em situação de
rua. “No ano passado, não fizemos a
campanhapela situaçãoda covid-19.
Esteanovamosretomar,mascomto-
dos os cuidados necessários para a
proteção contra o vírus”, relata Ed-
mar. De acordo com ele, muitas das
doações vêm de pessoas que fre-
quentamaacademiadeluta.“Amaio-
ria das roupas os alunos trazem. Ao
receber, fazemos uma primeira tria-
gempara atender as crianças dopro-
jeto social que esteja precisando e,
depois, distribuímos para as pessoas
em condições vulneráveis”, explica o
professor.
Naáreacentral, outra iniciativaes-

tá arrecadando casacos, moletons,
cobertores e roupas embomestado
para seremdistribuídas amoradores
em situação de rua. A ação Ajudar +
Campanha do Agasalho, coordenada

por umgrupode familiares e amigos,
pretende realizar a entregadosdona-
tivosem11de junho, apartir das18h,
com a distribuição de café e sanduí-
ches. “Conseguimos parceria com
padarias que possibilitará a entrega
do lanche juntocomosagasalhospa-
ra a população em vulnerabilidade”,
destacou Bruno de Carvalho Araújo,
32 anos. De acordo como empresá-
rio, há 12 anos oAjudar + existe com
açõesde solidariedadeàs instituições
noDistritoFederal.

As doações poderão ser entregues
em três endereços: na QI 11 do Lago
Sul,naquadra103daAsaSulenaqua-
dra 102 do Sudoeste. Quem preferir
pode entrar emcontato e agendar pa-
raquealguémdogrupobusqueoma-
terial emum local previamente com-
binado. “Vamos receber os agasalhos
até 9 de junho para uma organização
nossa. Em 11 de junho, quem quiser
participar com a gente será super
bem-vindo. Só entrar em contato e
respeitar as normas de proteção con-

tra a covid-19, comoousodemáscara
edoálcool emgel”, ressaltouBruno.

Executivo

O Governo do Distrito Federal
tambémlançouumacampanhapara
arrecadarcobertores, casacos,meias,
luvas e gorros, que serão entregues à
população com vulnerabilidade so-
cial. A ação é coordenada pela sub-
chefia de Políticas Sociais e Primeira
Infância da Secretaria deDesenvolvi-
mento Social, emparceria coma Se-
cretaria deGoverno, aVice-Governa-
doria,oCorpodeBombeirosMilitare
a Defesa Civil do Distrito Federal.
Quemquiser doar pode procurar os
pontos no Palácio doBuriti e no ane-
xo do Palácio do Buriti, e nos bata-
lhões doCorpo deBombeirosMilitar
do DF espalhados pelas regiões ad-
ministrativas. A campanha segue até
30 de junho. Até ontem, foram arre-
cadados cercade800 itens.
AAliançadasMulheresqueAmam

Brasília (AMABrasília)doou61cober-
tores tamanho família para a campa-
nhaAgasalho Solidário. A entrega foi
feita pela presidente da entidade, Co-
sete Ramos, 79. Cosete emais nove
mulheres compraram os itens para
doarcomoumpresenteparaacapital
federal.“Nos61anosdeBrasília, deci-
dimos doar 61 cobertores que vão
aquecer famílias da cidade. A AMA
Brasília existe para cuidar de Brasília
juntocomopoderpúblico.Umatare-
fa compartilhada comuma rede de
solidariedade”, afirmaCoseteRamos,
que entregouos cobertores dentrode
quatro caixas grandes de presente à
secretária deDesenvolvimento Social
doDF,MayaraNoronhaRocha.
OConselhoRegional deMedicina

doDistrito Federal (CRM-DF) lançou
oprojetoO amor não se aquece sozi-
nho, doe alimentos, agasalhos ou co-
bertores e proteja vidas. A iniciativa
temcomoprincipal objetivo atender
a população carente neste período
propício a infecções respiratórias
comamudançadoclimaeachegada
do tempo frio. Devido à pandemia, a
população deverá doar apenas rou-
pas, cobertores e alimentos devida-
mente embalados e limpos para evi-
tar a contaminação. “Pesquisas de-
monstraramque não hámaior peri-
gode transmissãoemobjetos.Asces-
tas e roupas doadas podemser higie-
nizadas com álcool 70%”, ressalta o
CRM-DF. As doações poderão ser fei-
tas na sede do conselho, no SIG, ou
nadireçãodoshospitais regionais.

Comodoar
CAMPANHASDOAGASALHO
» André Veiga (Riacho Fundo I)
» Telefone para contato: 9 8624-2029

» Aldeia Centro de Lutas – Edmar Barroso
» Telefone para contato: 9 9316-1655

AJUDAR+
» Pontos de coleta na QI 11 do Lago Sul, na
quadra 103 da Asa Sul e na quadra 102 do
Sudoeste

» Telefone para contato: 9 9280-4091

AGASALHO SOLIDÁRIO
» Entrega no Palácio do Buriti, no
anexo do Palácio do Buriti, e em

todos os batalhões do Corpo de
Bombeiros Militar do DF.

PROJETODOCRM-DF
» Entrega na sede do CRM, no Setor de
Indústrias Gráficas (SIG), Quadra 1, Lote
985, 2º Andar, Sala 202, Centro
Empresarial Parque Brasília e na direção
dos hospitais regionais do Distrito Federal.

BrunoAraújo,
FelipeSouzae

LorenaCiriacosão
responsáveispela

açãoAjudar+

Campanhas do agasalho recebem cobertores, casacos, meias, entre outros itens para ajudar
famílias em vulnerabilidade social no DF. Em razão da pandemia da covid-19, as doações

devem estar higienizadas e embaladas antes da entrega nos pontos de coleta
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A
habilidade de se trans-
formar em um profis-
sional que consegue
trabalhar em múltiplas

áreas e segmentos de negócios é
o objetivo buscado por muitos.
Saber aplicar e transformar seu
potencial é o que levou o em-
presário Peter Sola, 42 anos,
ainda jovem, a criar, com dois
sócios, André Vasquez e Gilson
Leal, a agência Radiola, uma
empresa brasiliense de publici-
dade e propaganda.
Fundada em 2001, a Radiola

consolidou sua atuação nomer-
cado nacional. Os sócios, ex-alu-
nos da Faculdade de Comunica-
ção da Universidade de Brasília
(UnB), se conheceram enquanto
trabalhavam na empresa júnior
Doisnovemeia Publicidade e,
após algumas experiências de
estágio, decidiram abrir o pró-
prio negócio. “Resolvemos nos
unir para criar um trabalhomais
autoral. A ideia era conseguir co-
locar a nossa pegada, o que a
gente gostava esteticamente e
criativamente nas peças que fa-
zíamos,” conta Peter Sola.
A trajetória do profissional se

confunde com a de seu primeiro
empreendimento. Após traba-
lhar com contas ligadas ao mer-
cado cultural, ao setor imobiliá-
rio e, posteriormente, ao setor
público, com a Petrobras e o Se-
brae, e ao institucional, com o
Conselho Federal de Adminis-
tração (CFA) e o Conselho Fede-
ral de Medicina (CFM), o publi-
citário se viu motivado a crescer
e procurou se aperfeiçoar emdi-
ferentes áreas de atuação.

Agência Radiola e os novos negócios

Marcas Negócios
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Além do trabalho no merca-
do publicitário, desde 2018, é
proprietário e responsável téc-
nico pela Mind Seguros, em-
presa focada em seguros resi-
denciais e empresariais, profes-
sor do curso sobre Canais Digi-
tais na Escola Nacional de Se-
guros e consultor credenciado
do Sebrae nacional.

Comoa trajetória e o crescimento
daRadiola se confundemcoma
sua? Comoaagência ajudou a
mudarsuaperspectivadenegócios?
Para criar a agência, primei-

ro, estudamos bastante o mer-
cado e nos inspiramos em uma
multinacional que tem uma es-
trutura modular. O time da
agência é formado por um nú-
cleo fixo, mas, para cada tipo de
job, traz alguns especialistas em
área específica. Desta forma,
hoje, temos um time fixo com 15
pessoas que ocupam os cargos
de uma agência tradicional,
mas, se precisarmos fazer traba-
lhos específicos, contratamos
outros profissionais. Esse conta-
to ajudou a expandir aminha vi-
são de negócio. Acredito que
sempre temos que aprender e
nos aperfeiçoar. Dentre os inú-
meros cursos que fiz, há cinco
anos, um MBA, uma pós-gra-
duação em negócio executivo,
foi transformador para a minha
visão empresarial emudoumui-
tas coisas dentro da empresa.

Comoéo trabalho da agência?
Temos desenvolvido um tra-

balho de agir antes da parte de
comunicação, com pesquisas es-

gente, umconsultor externo. Isso
melhoramuito a nossa expertise
e entregamosmuitomais do que
comunicação. Entendemos que,
hoje, o perfil de uma agência que
faz só publicidade está fadada a
terminar as atividades. O traba-
lho da agência hoje é também
uma consultoria de negócios
comênfase na comunicação.

Qual é o diferencial daRadiola?
Estamos cada vez mais inte-

grados, tanto on-line quanto off-
line. Hoje em dia, todo mundo
está conectado, e não podemos
desligar. Acredito que o diferen-
cial seja essa integração, pois
combinamos muitas expertises
diferentes e integramos isso para
que possamos ter um desempe-
nho mais interessante. A inteli-
gência de negócios, com o co-
nhecimentodepublicidade, com
abasede tecnologia, comperfor-
mance e com conteúdo. Essa
combinação de fatores deixou a
nossa agência muito rica. Tam-
bém acho que a pluralidade da
nossa equipe, comvariadas áreas
de formação, nos transformou
emumtime equilibrado, alémde
prezar pela inclusão e pelo equi-
líbrio de gênero.

Qual o trabalho que você
mais gostou de fazer e gostaria
de destacar?
A Radiola tem um espaço

muito bom no mercado imobi-
liário. Pessoalmente, gosto mui-
to de prestar as consultorias pa-
ra o Sebrae, pois acho que favo-
rece o país trabalhar com os pe-
quenos empresários. Começa-

mos nosso trabalho como pe-
quenos, mas, hoje, temos uma
empresa de atuação nacional.
Uma ação que gosto de lembrar
é a que a gente fez com o Sebrae
nacional em 2013, a Sebrae Like
a Boss. Ela mudou a percepção
damarca juntoaopúblicoe tam-
bém os rumos de crescimento
da nossa agência. Foi depois
disso que fiquei impressionado
com o Sebrae e me transformei
em um consultor.

Qual o impacto da pandemia na
Radiola?
Obviamente, sofremos um

impacto muito grande, mas, fe-
lizmente, conseguimos manter
todos os nossos colaboradores.
Passamos por um período de
adaptações, e todos estamos
trabalhando de casa. Uma das
grandes características da Ra-
diola é o nosso potencial de
transformação constante, ser
uma camaleoa e conseguir se
adaptar. Acredito que isso nos
ajuda a nos adaptarmos às ad-
versidades.

Oque lhe atrai na publicidade e na
comunicação?
Oqueme encanta na publici-

dade e na comunicação é a bus-
ca por novidades que, muitas
vezes, o cotidiano nos impõe. A
campanha passada não serve
mais, e temos que criar novida-
des. Para isso, temos que estar
sempre aprendendo e nos aper-
feiçoando. Acredito que esse
também seja um dos nossos di-
ferenciais e o motivo por estar-
mos há 20 anos nomercado.

GASTRONOMIA / O CCoorrrreeiioo lembra histórias de churrasqueiros e parrilleros que se destacaram na cena Brasiliense, desde a
inauguração da cidade. Hoje, o restaurante Fuego, Alma e Vino resgata o primor dos primeiros assadores da capital federal

Carne,uma paixão alimentar
» LIANA SABO

S
ete décadas atrás, a pri-
meira carne na brasa foi
servida na Churrascaria
do Lago, localizada atrás

doBrasíliaPalaceHotel.Ao ladode
outras grifes, comoPilango, Chez
Willy, Caravelle e a boateMocam-
bo, a casa fazia parte do roteiro
gastronômico da nova capital. A
segunda edição da revistaQuatro
Rodas, de setembrode 1960, trazia
uma reportagemnaqual diziaque
a refeiçãonaChurrascariadoLago
“compreendendoentradae sobre-
mesa,alémdeumtipodechurras-
cocustacercade500cruzeiros”.
Somente na década de 1970

que Brasília conheceu o sistema
de rodízio. O jovem gaúchoMoa-
cir Launde trouxe para o Mo-
quem, emTaguatinga, um servi-
ço lançado pelos tios Albino On-
garatto eDonaVilmaquecriaram
o rodíziode carnes emumachur-
rascaria de beira de estrada, pró-
xima à Curitiba (PR). A invenção
surgiu numdia emque a casa es-
tava repleta de caminhoneiros e
não dava para atender a todos
bem, quando Ongaratto teve a
ideia de mandar passar nas me-
sas o espeto de carne assada, o
quedeu agilidade ao serviço.
Por essa época, outro gaúcho,

CelsoKauffman, pioneiro emBra-
sília, estava encarregadode recep-
cionar o fundador da rede Carre-
four, Jacques Deforey, que pros-
pectavanegóciosnoBrasil, e levou
o visitante francês para comer no
Moquem.Deforeygostou tantodo
espeto corrido, que decidiu insta-
lar algo semelhanteao ladodopri-
meiro supermercadoCarrefourno
país, inaugurado em1977, entre-
gando o controle da churrascaria
PampaparaCelsoKaufmann,des-
de que ele atraísseMoacir para o
negócio. Assim, os dois sócios to-
carampormuitos anos a casa, on-
de,noprincípio, nãohaviabufêde

salada: os acompanhamentos iam
àsmesas em travessas, enquanto
garçons corriamcomos cortes de
alcatra, costela, filé e contrafilé as-
sadosnoespeto.“Apicanha surgiu
muito após, como sobras que os
açougues empurravam para as
churrascarias”, lembraCelso, que
comandou todas as Pampas que
vieramdepois ao ladodas lojas do
grupo francês no Rio, São Paulo,
Campinas, BeloHorizonte e Porto
Alegre, no total de 12 casas (só em
SãoPaulo foramtrês).

Inspiração portenha

A história das primeiras ca-
sas de carne vem à baila nomo-

mento em que a cidade ganha
uma steakhouse digna das me-
lhores que funcionavam em
Nova York, muito antes da pan-
demia. Impossível não lembrar
de Peter Luger, Mortons e Smi-
th &amp;Wollensky, cuja clien-
tela sempre contou com ex-
pressivo número de brasileiros
abonados.
A estreante brasiliense tem

alma portenha, até no nome.
Chama-se Fuego, Alma eVino e
traz, no DNA, a saga dos primei-
ros assadores da cidade. Umdos
três proprietários, Tiago Boita, é
filho de Moacir Launde e costu-
ma dizer que “nasceu na cozi-
nha”. Foi ele que, juntamente ao

segundo proprietário, Leandro
Pompeo, ou Leleu, como é mais
conhecido, trouxe para Brasília
a grife de comida argentina, nas-
cida em São Paulo, Corrientes
348 de bons chorizos, Malbes e
dulces de leche
Agora, trouxeram de Buenos

Aires o parrillero Pepe Sotello,
que esteve à frente doDon Julio,
primeiro lugar no ranking dos
melhores restaurantes da Amé-
rica Latina, em 2020. Foi lá que
o terceiro sócio, Antonio Carlos
de Almeida Castro (Kakay), co-
nheceu o assador e não teve
qualquer dúvida em aprovar a
escolha da dupla. Pepe tem na
parrilla a companhia de outro

profissional da área, Manuel
Pereira, que foi do 348 e está
com Tiago e Leleu há 23 anos.
Completa a linha de frente da
equipe o maître Maikon Brito
(ex-Fasano), a sommelière Ma-
ria Dalia, e atuando no salão e
na cozinha, instalada no subso-
lo, o chef FelipeMacambira.

Os cortes

Umdos destaques domenu é
a entrada Pamplona de origem
uruguaia, espécie de roulade de
pernil suíno recheado de presun-
to, queijo e especiarias por R$ 31.
Alguns cortes são argentinos, co-
mo ojo de bife, miolo de contra-

filé (500g por R$ 139), bife de cho-
rizo (300g por R$ 71 e 450g por
R$105) ebifeancho,partediantei-
radocontra-filé (500gporR$142).
Mais fino que a costela é o

assado de tira (500g por R$ 129),
tão apreciado quanto a costela
del fuego, que é servida alta e
suculenta (R$ 149), além do va-
cío, que é a nossa fraldinha
(350g por R$ 69).
Para aqueles que evitam car-

ne vermelha há peixes e frutos
do mar, como robalo, badejo,
polvo e bacalhau. Entre as guar-
nições, destaque para os legu-
mes preparados na parrilla. O
Fuego fica no Bloco A da 112
Sul. Telefone: 3245-8159.

Fuego, Alma eVino está na 112 Sul. O ambiente clean e sofisticado é umdos atrativos da casa de carnes A costela del fuego é servida alta e suculenta, por R$ 149

pecíficas para cada job. Por
exemplo, em nosso trabalho na
área imobiliária, podemos aju-
dar a decidir se o empreendi-

mento vai ter uma área de lazer
comum ou não. Para fazer isso
com qualidade, contratamos ar-
quitetos para trabalhar com a

Arquivo pessoal

Fotos: Gui Teixeira/Divulgação
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MMA
A brasiliense Vivi Araújo entra no octógono do UFC hoje, a partir das
19h30, contra a americana Katlyn Chookagian, em busca da terceira
vitória seguida na organização e um lugar no Top 5 no peso-mosca. Vivi
é a sétima da categoria e chega à luta após vitórias sobre as americanas
RoxaneModafferi e Montana De La Rosa. A adversária é vice-líder no
ranking. Os canais Combate e Combate Play anunciam a transmissão.ESPORTESS
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www.df.superesportes.com.br - Subeditor:Marcos Paulo Lima E-mail: esportes.df@dabr.com.br Telefone: (61) 3214-1176

»FÓRMULA 1
Duas semanas após incluir o
GP da Turquia no calendário,
para substituir o GP do Canadá,
a Fórmula 1 removeu a corrida
turca da temporada 2021 e
colocou no lugar mais uma na
Áustria por causa da pandemia
do novo coronavírus.

»TÓQUIO-2020
A pressão pelo cancelamento
dos Jogos Olímpicos e
Paralímpicos, adiados em um
ano por causa da pandemia,
aumenta. O governo recebeu
requerimento com 350 mil mil
assinaturas pela não realização
do megaevento esportivo.

»VACINAÇÃO
OBrasil começou a vacinar,
ontem, no Centro de Capacitação
Física do Exército, no Rio, atletas
que disputarão os Jogos de
Tóquio, no Japão, entre julho e
agosto. Ao todo, segundo o Comitê
Olímpico do Brasil (COB), 1.800
profissionais serão imunizados.

»MINASBRASÍLIA
Embalado pela vitória contra a
Ferroviária na quarta-feira, o
Minas Brasília volta a campo,
hoje, às 15h, contra o Botafogo,
no Estádio Nilton Santos (RJ),
pela sétima rodada do Brasileirão
feminino. As Minas deixaram o
Z-4 e ocupam o 12º lugar.

»BOTAFOGO
O elenco do Botafogo passará por
mudanças para a Série B. A
primeira delas será a saída de
Luiz Otávio. O empréstimo do
volante cedido pela Tombense
não será renovado ele deixará o
time alvinegro no fim domês. O
vínculo expira em 31 demaio.

»VASCO
OVasco teve cancelado seu Ato
Trabalhista—programa criado
para o reparcelamento de dívidas.
O clube descumpriu pagamento
de salário emdia, de verbas
rescisórias dentro do prazo e
recolhimento do FGTS. Apesar
da exclusão, cabe recurso.

B
R
A
SI
LI
E
N
SE

C
E
IL
Â
N
D
IA

MMaannéé GGaarrrriinncchhaa
Brasília (DF)

CCaannddaannggããoo
Final (jogo único)

TTrraannssmmiissssããoo
FFDFTV (YouTube)

ÁÁrrbbiittrroo
Sávio Pereira Sampaio (DF)

Técnico:AdelsondeAlmeida

Diego

LucasFrank

Willian

Werick

Giovane

FelipeGoiano

Mirandinha

GabrielPedra

Liel
Fernandinho Dennys

Técnico:VilsonTadei

Sucuri

Badhuga

DidiraPeninha

Lídio

J.Maranhão

ZéLove

Luquinhas

Keynan
M.Henrique Diogo

15h

DANILOQUEIROZ
VICTORPARRINI*

N
asúltimas trêsedições, a taçado
Candangão desembarcou nas
cidades de Sobradinho (2018) e
doGama (2019 e 2020).Hoje, às

15h, o troféubatizadodeDeodeCarval-
ho, emhomanagemao ex-goleiro e téc-
nico do DF, quemorreu em fevereiro,
mudarádeCEP.Oendereçodaencome-
da está entre duas cidades vizinhas:
Taguatinga, casa do Brasiliense, ou
Ceilândia, reduto do Gato Preto. A de-
cisão do título tem como endereço um
campo neutro: o Mané Garrincha. O
Jacaré lutapeladécima taça.Oalvinegro
sonha como tri. Empate no temponor-
mal levaráadecisãoparaospênaltis.
Terceira regiãomais populosa doDF,

com 222mil habitantes, Taguatinga é
um importante polo econômico da re-
gião. Apesar de a partida ser noMané
Garrincha, oBrasiliense costumausar o
estádio Serejãopara exercer omandode
campo.Maior cidade local, com489mil

moradores, Ceilândia— considerada
um pedaço do Nordeste na capital —
abriga oGato Preto noAbadião. Apesar
da íntima relação dos finalistas comas
regiões administrativas, o Candangão
acaba não chegando ao ouvidos de to-
dososmoradoresdascidadesvizinhas.
O empreendedorDenivanCastro, 29

anos,moradordoSolNascente,acompa-
nhou apenas detalhes do campeonato,
masnão soubedadefiniçãoda final.“Os
dois estavamnoquadrangular semifinal.
É umbaita feito.Vou torcer pelo tricam-

peonato doCeilândia,mesmo oBrasi-
liensesendo favorito”, ressalta.Habitante
da QNO, o autônomo André Lucas de
Oliveira, 21, tambémestava por fora do
desempenhodotimedacidade.“Conhe-
ço o torneio,masnão vejo tanto. Coma
oportunidadedeotimedisputarcompe-
tições comoaCopadoBrasil e a SérieD,
voutorcerpelaequipe”,promete.
EmTaguatinga, o desconhecimento

dos rumos finais doCandangão é pare-
cido. “O Brasiliense bateu o recorde de
vitórias,mas não sabia que a final seria

contra oCeilândia. Costumo ver os gols
das rodadas,masdessa vez irei assistir o
jogo para saber o desfecho”, garante o
técnico de informática Samuel Ramos,
32, morador da QNA. Leonardo Cam-
pos, 22, também diz acompanhar pou-
co o torneio local,mesmo residindo na
QNL, região próxima ao Serejão. “Ouvia
falarsobre ,masnãoconsumo,nãoparei
paraassistir”, assume.
Emcampo, a final única doCandan-

gão terácomo ingredienteextraaexpec-
tativa dos capitães de ergueremos pri-

meiros títulosporsuasequipes.Donoda
braçadeira no Jacaré namaioria dos jo-
gos do torneio, o volante Lídio chegou
ao clube em 2021 e logo conquistou a
confiançado técnicoVilsonTadei.“Éum
momentomágico.“Fico feliz e agradeço
aDeuspor estar vivendo essemomento
maravilhosodepodererguera taçaeen-
trar na história do Brasiliense. O título
coroao trabalhododiaadia”,diz.
NoCeilândia, a responsabilidade de

lideraroelenconasquatro linhasdogra-
mado é do zagueiro Liel. O defensor fez
três gols decisivos no quadrangular se-
mifinal—dois noGama eumnoBrasi-
liense—queclarearamocaminhodoal-
vinegro até a final. “Nossa felicidade é
nossa crescente. Isso émais importante
doqueosgolseoutrosdetalhes.Aequipe
cresceu na hora certa. Tudo é fruto do
nosso trabalho.Vamos seguir embusca
dessaconquista”, destacaocamisa22do
GatoPreto.

*Estagiáriosobasupervisãode
MarcosPauloLima

“Fico feliz e agradeço a Deus por estar

vivendo esse momento maravilhoso de

poder erguer a taça e entrar na história

do Brasiliense. O título coroa o trabalho

do dia a dia”

LLííddiioo,, capitão do Brasiliense

“Nossa felicidade é nossa crescente. Isso é

mais importante do que outros detalhes.

A equipe cresceu na hora certa. Tudo é

fruto do nosso trabalho. Vamos seguir

em busca dessa conquista”

LLiieell,, capitão do Ceilândia

BBrriiggaa devizinhos

CANDANGÃO
Finalemjogoúnicoopõeclubes

deduasdascidadesmais
populosasdoDF.Moradores
sesentemrepresentados,

masadmitemdistanciamento
dodiaadiados times



O São Paulo passou comauto-
ridadeparaas semifinaisdoCam-
peonato Paulista. Dono da me-
lhor campanhada fase de grupos,
o tricolor paulista despachou a
Ferroviária, por 4 x 2, ontem, no
Morumbi, e garantiu um lugar
entreosquatromelhores timesda
temporada do Estadual. Agora, o
time medirá forças
com oMirassol por
um lugar na decisão,
amanhã, 20h30.
Exibindo umvas-

to repertório ofensi-
vo, o time do técnico
HernanCrespo abriu
oplacaraos28minu-
tos comGabriel Sara.
Osegundoveiocinco
minutos depois com
Lizeiro aproveitando

contra-ataqueemvelocidade. Em
um raro lance no ataque, a Ferro-
viária conseguiu descontar com
RenatoCajá, aos 42.
Ligado, o São Paulo não deu

chance para o rival sonhar como
empate e ampliou aos oitominu-
tos do segundo tempo com Igor
Vinícius. Com 19 jogados, Pablo

recebeu de Benítez e
marcou o quarto.
Umdosmelhore sno
jogo,oargentinodis-
tribuiu três assistên-
cias para os compa-
nheiros. Aos 37, Bru-
noMezenga— arti-
lheiro do Paulistão
com nove gols mar-
cados—recebeupor
trás damarcação tri-
color e diminiu.

MAÍRA NUNES

H
á dois anos, o Flamengo
vem colecionando títu-
los em larga escala. Atual
bi brasileiro e campeão

da Libertadores de 2019, o clube
tambémquer emendar o tricam-
peonato estadual. Para isso, vai
encarar o Fluminense, ti-
medocariocaquemais
tira o rubro-negro da
zona de conforto. É a
terceira vez que o Fla-
Flu decidirá o título em
cinco anos. O primeiro
dos dois duelos é hoje, às
21h05, noMaraca-
nã. O jogo de vol-
ta será no próxi-
mo sábado.
A ausência

de público no
estádio, devi-

doàpandemia, a final reúne tem-
peros que prometem deixá-la
eletrizante. Umdeles é o possível
duelo de artilheiros entre Gabri-
bel Barbosa e Fred.
Aos 37anos, Fredviveumadas

melhores temporadas como Flu-
minense. São nove gols em nove
jogos. Na Libertadores, está na

briga pela artilharia, com
quatro gols. É responsável
por 66,7%dasbolasna re-
de do time. Em núme-
ros, o centroavante só
foi mais efetivo na com-

petição continen-
tal em 2017,
q u a n d o
marcou
s e i s
g o l s
em

sete partidas pelo Atlético-MG.
A maratona de jogos deixa a

dúvida sobre a disponibilidade
do veterano hoje á noite. Na
quarta-feira, o jogadormarcou o
22º gol dele na Libertadores e
ajudou o Flu na vitória por 2 x 1
sobre o Santa Fé.
Se o Flu temFred para chamar

de ídolo desde a primeira passa-
gem do atacante pelo clube, de
2009 a 2016, o Flamengo conta
com um xodó com faro de gol
desde 2019. Maior artilheiro do
clubedaGáveano século,Gabriel
Barbosa chegou ao 17º gol pelo
time na Libertadores no empate
com oUnión La Calera, por 2 x 2,
superando Zico. Nesta tempora-
da, soma12 gols em11 jogos.
Não à toa, os dois finalistas es-

tão em alta namaior competição
da América. O Flamengo é líder
do Grupo G, com 10 pontos (três

viórias e um empate). No D, o
Fluminense assume o topo da
classificação, com 8 pontos —
duas vitórias edois empates. Fred
e Gabigol devem fazer um duelo
à parte, mas a final pode contar
com até cinco jogadores da Sele-
çãoBrasileira emcampo.
Os rubro-negros Gabigol e

Everton Ribeiro estão na última
convocação do técnicoTite para a
as Eliminatórias da Copa do do
Qatar-2022. Os também flamen-
g u i s t a s
Pedro e
Gerson
s e r ã o
parceiros
deNino, zagueiro tri-
color, na Seleção olímpi-
ca emumperíodo de treinos
para os JogosdeTóquio. Pelopo-
tencial de revelar talentos, os dois
clubes ainda serão representados

muitas vezes comaamarelinha.
Tite também convocou Lucas

Paquetá (Lyon) eVini Jr (RealMa-
drid), crias do Flamengo. Por ou-
tro lado, opróprio elencocoman-
dadoporRogérioCeni conta com
jogadores formados no Flumi-
nense, comoPedro eGerson.
MasGabrielTeixeira,de20anos,

eKayky,de17, sãoaprovadequea
fonte tricolor de formar craque
segue ativa. O mais novo
tem tanto potencial para

desequilibrar umclássico que até
foivendidoaoCityGroup,proprie-
tário do inglêsManchester City e
de outros clubes pelomundo da
bola,porcercadeR$66milhões.
Outro jogador que está nami-

ra de clube europeu éGerson. Se-
gundo o portalGE, O clube cario-
ca receberu oferta de R$ 160mi-
lhões do Olympique de Marsel-

ha, da França, time coman-
dado pelo técnico argen-
tino Jorge Sampaoli. A
proposta inclui aditi-
vos por metas. A dire-
toria avalia a oferta.
Gerson está liberado
para reforçar o Fla-
mengo na parti-
da de hoje, as-
sim como o
zagueiro
Rodrigo
Caio.

O Palmeiras está na semifinal
doCampeonatoPaulista.Garantiu
a classificação ontem, ao vencer o
Bragantinopor 1 x 0, emBragança
Paulista.Novamente comumaes-
calação formadabasicamente por
jogadores reservas, coma coloca-
çãode alguns titulares na etapa fi-
nal, o atual campeão se impôs e
venceucomméritos.Nasemifinal,
o alviverde terá pela frente o Co-
rinthians, amanhã, em jogoúnico,
às16h,naNeoQuímicaArena.
Abel Ferreira preparou algu-

mas alternativas táticas interes-
santes. Mayke, por exemplo, atu-
ou como um dos três zagueiros,
masmuitas vezesmarcava como
um lateral. Lucas Lima foi posi-
cionado como ala direito, mas
basicamente com funções ofen-

sivas e liberdade demovimenta-
ção. Maurício Barbieri também
mostrou suas alternativas: três
zagueiros, quatro jogadores no
meio de campoe três no ataque.
As duas equipes tambémmos-

traram uma característica co-
mum: apressãonamarcaçãodes-
de a saídadebola do adversário. A
fortemarcaçãodoBraga, também
em seu campo de defesa, dificul-
tava uma das jogadas preferidas
doPalmeiras: o contra-ataque.
O gol da vitória saiu aos 32 do

segundo tempo. Emcobrança rá-
pida de falta ainda no campo do
Palmeiras, Luiz Adriano lançou
Scarpa, que invadiu e acertou o
travessãoapósabola tocarnogo-
leiro Cleiton; no rebote, Rony
mergulhou emarcoude cabeça.
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Noite de balada noMaracanã

CARIOCAMaior rivalidade do Rio decide o título pela terceira vez em cinco anos. Artilheiros comandam o baile

Principal

»» GGoolleeiirrooss:: Alisson (Liverpool), Ederson
(Manchester City) eWeverton (Palmeiras)
»» LLaatteerraaiiss:: Daniel Alves (São Paulo), Da-
nilo (Juventus), Alex Sandro (Juventus),
Renan Lodi (Atlético de Madrid)
»» ZZaagguueeiirrooss:: Eder Militão (Real Madrid),
Lucas Veríssimo (Benfica), Marquinhos
(PSG) e Thiago Silva (Chelsea)
»» VVoollaanntteess:: Casemiro (Real Madrid),
Douglas Luiz (Aston Villa), Fabinho (Li-
verpool) e Fred (Manchester United)
»» MMeeiiaass:: Everton Ribeiro (Flamengo),
Lucas Paquetá (Lyon),
»»AAttaaccaanntteess:: EvertonCebolinha (Benfica),
Roberto Firmino (Liverpool), Gabiel Bar-
bosa (Flamengo), Gabriel Jesus (Man-
chester City), Neymar (PSG), Richarlison
(Everton) e Vinicius Junior (RealMadrid)

Olímpica

»»GGoolleeiirrooss:: Cleiton (Bragantino), Bre-
no (Grêmio), Brazão (Real Oviedo)
»» LLaatteerraaiiss:: Gabriel Menino (Pal-
meiras), Emerson (Betis), Guilher-
me Arana (Atlético-MG) e Abner
(Athletico-PR)
»» ZZaagguueeiirrooss:: Gabriel Magalhães
(Arsenal), Luiz Felipe (Lazio), Iba-
ñez (Roma) e Nino (Fluminense)
»» MMeeiiaass:: Bruno Guimarães (Lyon),
Matheus Henrique (Grêmio), Liziero
(São Paulo) e Gerson (Flamengo)
»» MMeeiiaass:: Reinier (Borussia Dort-
mund) e Claudinho (Bragantino)
»» AAttaaccaanntteess:: Antony (Ajax), Mal-
com (Zenit), Pedro (Flamengo),
Evanílson (Porto), Gabriel Martinelli
(Arsenal) e Rodrygo (Real Madrid)

SELEÇÃO BRASILEIRA

Lista de Tite tem novidades
Com a volta de dois jogadores

do Flamengo, o atacante Gabriel
e omeia Everton Ribeiro, e do la-
teral-direito Daniel Alves, do São
Paulo, e a presença inédita do za-
gueiro LucasVeríssimo, ex-San-
tos e atualmente no Benfica, o
técnicoTite convocou, ontem, a
Seleção brasileira para as parti-
das de junho contra Equador e
Paraguai, pelas Eliminatórias da
CopadoMundodoQatar- 2022.
São24 jogadoresna listadivul-

gada para a volta do time nacio-
nal a campo depois de mais de
seismeses. O último jogo do Bra-
sil foi a vitória por 2 x 0 sobre o

Uruguai, emMontevidéu, pelas
Eliminatórias, no dia 17 de no-
vembro de 2020. Por conta da
pandemia da covid-19, a Fifa e a
Conmebol optaram por cancelar
a quinta e a sexta rodadas, que
estavam previstas para omês de
março. Agora, com essa retoma-
da, Tite tem amissão de preparar
a equipe para os confrontos do
dia 4 de junho contra o Equador,
no estádio Beira-Rio, em Porto
Alegre, e depois, no dia 8, para
encarar oParaguai, emAssunção.
Esses serão os últimos con-

frontos antes da disputa da Copa
América. O torneio será disputa-

do de 13 de junho e 11 de julho,
naArgentina e naColômbia.
A relação conta com 24 atletas

para contemplar a presença do
meia Douglas Luiz, do AstonVi-
lla, da Inglaterra, que está sus-
penso contra o Equador por ter
recebido o segundo cartão ama-
relo contra oUruguai e só enfren-
tará o Paraguai. Segundo jogador
mais vezes convocado porTite, o
meia Philippe Coutinho é desfal-
que confirmado. O jogador do
Barcelona passou por nova cirur-
gia enãoparticiparánemmesmo
daCopaAmérica.
O Brasil é o líder isolado das

Eliminatórias, com 12 pontos e
100% de aproveitamento até
aqui: quatro vitórias em quatro

rodadas— contra Bolívia (5 x 0),
Peru (4 x 2), Venezuela (1 x 0) e
Uruguai (2 x 0).
A lista divulgada ontem é váli-

da apenas para os dois jogos das
Eliminatórias. O Brasil terá até 10
de junho para enviar a relação de
convocados para a Copa Améri-
ca. O anúncio para o público, po-
rém, será feito um dia antes. O
ex-jogador Clodoaldo será o che-
fe de delegação nestas partidas
contra Equador e Paraguai.
Paralelamente, o técnico An-

dré Jardine convocou 23 jogado-
res para a Seleção olímpica. O
grupo de candidatos a figurar na
lista para os Jogos deTóquio terá
umperíodo de treinamentos sob
a batuta do comandante.
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MMaarraaccaannãã
Rio de Janeiro (RJ)

CCaarriiooccaa
Final (primeiro jogo)

TTrraannssmmiissssããoo
Record

ÁÁrrbbiittrroo
Alexandre Vargas Tavares (RJ)

Técnico:RogérioCeni

GabrielBatista

RodrigoCaio

DiegoGerson

EvertonRibeiro
Arrascaeta

Gabi

BrunoHenrique

WillianArão
IslaFilipeLuís

Técnico:RogerMachado

MarcosFelipe

Nino

Kayky

Nenê

MartinelliYagoFelipe

Gabriel Teixeira
Fred

LuccasClaro
Egídio Calegari

21h05

9
gols
Em 9 jogos tem o

centroavante Fred na
temporada: 4 bolas na rede
na Libertadores e 5 no
Campeonato Carioca

12
gols

Em 11 jogos tem Gabi
nesta temporada:

6 na Libertadores, 1 na
Supercopa do Brasil e 5
no Campeonato Carioca
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PAULISTA

Palmeiras vai à semi São Paulo goleia e avança

Rony: comemoração cheia de estilo depois de fazer gol da classificação

Aponte o celular e leia o
placar e a programação

de tevê de hoje.

Cesar Greco/Agencia Palmeiras



Diversão&Arte • Brasília, sábado, 15 de maio de 2021 • CORREIOBRAZILIENSE • 21

DDaattaa eesstteellaarr:: Lua cresce em
Câncer. Aquilo que buscas
também está em busca de ti.
Se tua busca é firme e
persistente, aquilo que buscas
fará o mesmo. Se tua busca é
errática, inconsistente e cheia
de fantasias, o mesmo
acontecerá do outro lado, de
tal maneira que, muito
provavelmente, te encontres
com o que buscas, mas não
sejas capaz de o reconhecer.
Se nossa mente não estivesse
contaminada com fantasias e
ignorância, em instantes
apenas aconteceria o
encontro, mas, na maior parte
do tempo funcionamos com
preguiça diante da
complexidade que se
apresenta a nós, porque nos
cansamos rapidamente dela e
procuramos válvulas de
escape para obtermos
prazeres passageiros, em vez
de continuar em busca da
eternidade que, só ela, pode
verdadeiramente nos amparar
e salvar de nossa própria
ignorância. Somos nossos
piores inimigos, porque
somos preguiçosos.

ÁRIES
21/03 a 20/04

A separação entre as pessoas é
meramente física, porque no mundo
emocional e mental todas estão
conectadas e interligadas. Por isso,
não se iluda com que o
distanciamento físico resolve os
conflitos. Nada é assim.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Decifrar os sonhos é muito
importante, especialmente quando
esses movimentam emoções tão
intensas que essas se estendem
durante o dia, afetando seu
raciocínio. Aceite a aventura de
decifrar essas visões. Aí sim.

LEÃO
22/07 a 22/08

As visões nunca podem ser
realizadas de imediato, porque
pertencem a um futuro distante,
que acena a você com a perspectiva
de tudo mudar e ser melhor.
Guarde suas visões com carinho,
elas ainda serão muito úteis.

TOURO
21/04 a 20/05

Procure e achará as pessoas
certas para conversar sobre essas
ideias loucas que passam pela sua
mente e que, precisam ser
resgatadas do meio das fantasias,
para que essas não contaminem
tudo com fracasso. É assim.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Todo relacionamento precisa de
ajustes, e quanto mais constantes
esses forem, melhor ainda para o
relacionamento. Por isso, não se
acomode, porque isso traria tensões
crescentes ao relacionamento.
Melhor não.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Busque sua turma, porque o melhor
da vida resulta de bons contatos
sociais e, principalmente, da
preservação desses. Prefira, agora,
investir na preservação dos bons
relacionamentos, esses que são
valiosos.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Mesmo que na sua vida tudo mude
commuita rapidez, ainda assim há
um fio único que alinhava a
multiplicidade de eventos, lhes
brindando com sentido e
significado. Procure encontrar esse
único fio, que é o seu suporte.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

De pouco em pouco se faz um
grande trabalho. Por algum lado
você precisa começar e, neste caso,
seria melhor iniciar o caminho
através dos detalhes, planejando,
organizando e reunindo
instrumentos necessários.

LIBRA
23/09 a 22/10

Tudo voltará a ser leve e alegre na
mesma medida em que você deixar
de lado o excesso de formalidades e
se engajar em assuntos que façam
seu coração arder de vontade de os
realizar. Só isso salvará sua
alma do tédio.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Aquilo que é comumente chamado
de magia não resulta de pensar
forte e fazer acontecer. Nada disso!
A magia real é permitir que as
visões tomem sua alma e se dedicar
com afinco a trazer as ideias ao
mundo prático.

PEIXES
20/02 a 20/03

Quando se chega ao ponto de,
mentalmente, definir que não se
temmais nada a perder, é quando,
também, a alma começa a se
atrever o suficiente para ter tudo a
ganhar. São os paradoxos da vida,
que é mistério.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Entre os sonhos e a sua capacidade
e vontade de os colocar emmarcha
é que se desenvolve o melhor que a
vida poderia oferecer. Nada espere,
tome as iniciativas pertinentes para
colocar emmarcha o que
você deseja.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

(…) eusouodesespero itinerantedasausências

ando comoquemdiz: há umavaga aqui ao
meu lado,mantenhoumabrecha reservada
a quem tiver coragemde caminhar comigo

epreservo umsorriso convidativo, puxado
pelos cabelos, rua acima rua abaixo, vou e

sou toda afliçãonesses trajetos compridos,
trago o coração aberto e parece ser fácil de
alguémvirme assaltar— praticamente peço

a qualquer alma, imploro que venha, venha

porque se paro de andarme encontro assim
muda, assimdestruída, comambas asmãos
no rosto, o choro apertadonas glândulas, as
palavras jogadas ao ar embusca de ouvidos (...)

AmandaVital

>> CRUZADAS
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Aarte perde
Carlito Carvalhosa
» NAUM GILÓ*

M
orreu na última quinta-
feira, no Hospital Nova
Star, em São Paulo, aos 59
anos, o artista Carlito Car-

valhosa, em decorrência de um
câncer no intestino, contra o qual
lutou por mais de oito anos. Deixa
esposa e duas filhas, Maria e Cecí-
lia, e um legado artístico que trans-
pôs fronteiras e marcou gerações
de artistas plásticos.
Carvalhosa foi um dosmaiores fe-

nômenos da arte brasileira contem-
porânea, tendo conquistado curado-
res e colecionadores internacionais
com sua obra. Nesta semana, o Mu-
seu Guggenheim de NovaYork com-
prou um trabalho do artista, que par-
ticipou de várias bienais, entre elas a
18ª Bienal Internacional de Arte de
São Paulo, em1985, a Bienal deHava-
na, no ano seguinte, e a Bienal do
Mercosul, em2001 e 2009.
É um dos poucos brasileiros que

expôs no Museu de Arte Moderna
de NovaYork (MoMA)— sua exposi-
ção, em 2011, foi ummarco históri-
co. Curador da mostra do MoMA e
um dos autores do livro sobre Car-
valhosa, Luis Pérez-Oramas enxerga
no ato do artista de desvestir a ar-
quitetura uma herança dos ideais
plásticos de Hélio Oiticica.
Egresso da Faculdade de Arquite-

tura eUrbanismo daUniversidade de
São Paulo (FAU/USP), onde estudou

durante a primeira metade dos anos
1980, era conhecido pelas esculturas
que entram em confronto com o es-
paço ao redor, mas que acabam jo-
gando luz sobre essemesmoespaço e
acabam se tornando escravas incô-
modas dessa arquitetura.
Em 2011, as editoras Cosac Naify e

Charta, da Itália, publicaramum livro
que analisava em retrospecto a ob-
sessão do artista emmoldar o espaço
físico em experiências catárticas. O
início da carreira foi nitidamente
marcadopela influênciadoconstruti-
vismo. Seus primeiros trabalhos, dos
anos 1980, usam a cera sobre tela,
criando peças translúcidas. O proces-
so de construção dessas peças reve-
lam as etapas de sua produção, assim
como, nos anos 1990, suas esculturas
tornamevidentes as formas dos cilin-
dros que asmoldavam.
Entre 1980 e 1982, fez um curso de

gravura emmetal no ateliê de Sérgio
Fingermann.Namesmadécada, inte-
grouogrupoCasa 7, comRodrigoAn-
drade, Fábio Miguez, Nuno Ramo e
PauloMonteiro. Eles produziam, na
época, pinturas gestuais de grandes
dimensões, como era comum entre
os neoexpressionistas alemães e a
transvanguarda italiana.
Ovelóriodoartistaocorreuontem.

O corpo foi cremado em cerimônia
noHortodaPaz, na grande SãoPaulo.

*Estagiário sobre a supervisão de José
Carlos Vieira

Uma referência da arte contemporânea brasileira
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OquepodeadiantardaAmazônika,a
novaprodutoradosBarreto?Aliás,
comoéempreendernomeiodeuma
pandemia,e investirno terrenodo
desenhoanimado?
A animação é uma das coisasmais

fortes do cinemamundial, comoenor-
memercado. Ela rendemaiores possi-
bilidades. No projeto Amazônika, va-
mos contar a história da origemda flo-
resta, algo impossível de ser feito no
modotradicional.Em2022,aanimação
atingiráUS$250bilhõesdecifrasdene-
gócio. Nas rendas, uma animação traz
entreUS$800milhões eUS$1,5bilhão.
O filme Amazônika tem o objetivo de
entrar nomercado que temdublagens
facilitadaseenormeaceitação.
Pretendemos fazer uma franquia de

10 filmes sobre temas amazônicos.Va-
mos explorar as lendas, elementos de
sustentabilidade, de política e de pre-
servação. Ampliaremos para áreas
amazônicas colombianas, peruanas e
equatorianas.Vamos fazermuitos do-
cumentários. Há encaminhado o Ica-
miabas, que traz a história do feminis-
moancestral,nas tribos.Falaremosain-
dadosbiomas amazônicos, as riquezas
que estão escondidas e inexploradas.
Preservar não é sacralizar a floresta: há
umviés dedesenvolvimento econômi-
co sustentável. Quem temnos assesso-
rado é o Carlos Saldanha (Rio). Ele vi-
sualiza projetos algo infinitamenteme-
lhor do que A era do gelo. A floresta
amazônica émagnânima, pela fauna,
floraeohabitathumano.

Osenhornãosedizsaudosista,mas,
comotorcedorvoraz,dequemodovêo
futeboldeontemedehoje?EBolsonaro
seria,dealgumaperspectiva,um
técnicoparaoBrasil?
Costumava comentar com o cro-

nista Armando Nogueira: “Encom-
pridamos os calções dos jogadores e
encurtamos nosso estilo de jogar”. O

futebol brasileiro, aliás, está entran-
do por um caminho errado, que é o
de querer assimilar o estilo de jogo
europeu. A chamada posse de bola
foi criada por eles, ao perceberem
que não dava para competir com a
nossa Seleção, em jogos vitais. O jo-
gador brasileiro conta com a capaci-
dade e técnica individuais. Do Rive-
llino, do Pelé, do Gérson, do Garrin-
cha, do Neymar. O brasileiro tem
cintura, tem o drible, a negaça. Nele,
há a ginga da capoeira.
Os europeus ficam no jogo buro-

crático. Desde 1958, combinamos o
jogo coletivo com o talento indivi-
dual. Quanto à política de Bolsona-
ro, não costumo perder tempo para
discutir. O considero um acidente
de percurso que não ficará na his-
tória. Foi um erro praticado na ân-
sia de se livrar do PT. Nos meus 93
anos vividos, nunca vi nada pareci-
do. Em cinco anos nem lembrare-
mos mais, quando o Brasil estiver
recuperado. Gosto de citar a frase
do Lucio Costa: “O Brasil não tem
vocação para a mediocridade”. Lu-
cio dizia que éramos maiores do
que o abismo, e nele não cabíamos.

OquefaltaparaoBrasil se reestruturar
novamentenocinema?
OBrasil, comodiz oGabriel García

Márquez,queescreveusobre issonare-
vista inglesa Sight & Sound, é, ao lado
dosEstadosUnidos,opaíscomamaior
vocação cinematográfica. O Brasil se
afirma,nãosópeladimensãocontinen-
tal,mas há a diversidade cultural, a ri-
quezapaisagística.Transformandoum
pouco a frase: “O sertanejo é, antes de
tudo, um forte”; o brasileiro é, antes de
tudo,umcriativo.Umpovoincompará-
vel. Não vai nisso nenhumchauvinis-
mo,nadadenacionalismo rudimentar.
É uma realidade: namúsica, nas artes
plásticas,na literatura,nocinema.Épe-
naquenãohajampolíticasvoltadaspa-
raparticipardessegrandemercadoque
hoje é a indústria do entretenimento e
dolazercultural.ÉumapenaqueoBra-
sil não tenha despertado, os poderes
públicos brasileiros não despertaram
aindapara a importância, não sócultu-
ral, social,mascomoeconomia.
Em pesquisa e relatório da Price

Waterhouse, de prestígio mundial,
houve divulgação de que, em 20 anos,
a cifra de negócios da indústria do en-
tretenimento e do lazer cultural atin-
giu US$ 2 ,2 trilhões nomundo. No
Brasil, há potencial na cifra de ne-
gócios da indústria do entreteni-

mento, que envolve cinema, teatro,
indústria editorial, amoda, o design e
a indústria da cozinhabrasileira.

Queperspectivasde trabalhoexistem,
comapandemia?
No cinema, em plena pandemia,

estamos terminando agora um filme,
que é uma comédia familiar, em que
Glória Pires faz o papel de uma avó
que procura incutir nos seus netos os
bons costumes e obomestilo de vida.
Chama-se Vovó Ninja e estamos ro-
dando. Estará pronto assim que o
mercado se recompuser. Em desen-
volvimento, com o grande acervo da
Copa e do futebol brasileiro, inicia-
mosodocumentárioOBrasil de todas
asCopas. NaHBO, exibimoso seriado
A escravidão no século 21, quemostra
essa chaga enorme da sociedade bra-
sileira que é trabalho escravo.
Temos um trabalho escravomuito

maior do que na época da escravidão
mesmo,naépocado Império.Hoje em
dia, aLucy (esposa) e eu somosapenas
consultores.Odestinodanossaprodu-
ção está todo comandado pela Paula
Barreto,MarceloSantiagoeBrunoBar-
reto. Para 2022, há umprojeto da Lucy
Barreto que chamaMadame,e conta a
história da Guerra do Paraguai; essa
guerra, essegenocídio,umoutrogeno-
cídio, acontecidoemtempos remotos.

PorqueoBrasilnãoganhaoOscar,
ecomoviuoreconhecimentode
BacurauemCannes?
No Festival de Cannes, participa-

mos com grande sucesso desde os
anos 1960, 1950. Já ganhamos a Pal-

ma de Ouro com O pagador de pro-
messas. Houve prêmio especial do júri
com Terra em Transe, ganhamos prê-
mios da imprensa internacional com
Vidas Secas. Bacurau e outros filmes
vão seguindo essa tradição, compro-
vando que o cinema brasileiro é um
cinema de vocação internacional. No
Oscar, também temos uma participa-
ção muito especial. Por vezes, fomos
finalistas. O cinema brasileiro, dos
anos 1960 para cá, se transformou
numcinemamuito cultivadonaEuro-
pa, nos EstadosUnidos e até na Ásia.

P
rodutor de cinema, à
frente de clássicos co-
moAdamado lotação e
Dona Flor e seus dois

maridos, diretor de fotografia
de Terra em transe eVidas se-
cas, eumdos criadores doCa-
nal Brasil; Luiz Carlos Barreto,
beirandoos93anos,nãoperde
o fio dameadadobomevelho
repórter de vanguarda que foi.
“Não sou saudosista dema-
neira nenhuma.Uso o passa-
dopara construir o futuro.Vo-

cênão constrói futuro semconhecer o
seupassado.Eunãodigo‘nomeutem-
po’. Omeu tempo éhoje”, destaca, em
entrevistaexclusivaaoCorreio.
O cearense que assentou

o Brasil na corrida pelo
Oscar e fortaleceu o
imaginário esportista
dos brasileiros —
ao lado de Arman-
do Nogueira, pro-
duziu Garrincha,
alegria do povo,
além de ter dirigido

Isto é Pelé — vive
ummomentodere-
flexão, ao testemu-
nhar a convivência
entre teatro, cinema, rádio,
podcast e plataformas digitais.
Na cabeça dele, fervilha, ainda, a

atenção reservada à cultura nacional,
emdimensão bemampliada. “OBra-
sil tem, por exemplo, cozinhas regio-
nais de caráter internacional, há a
moda brasileira, que poderia ser uma
indústria de exportaçãomuito gran-
de, com um artesanato único. Mas,
nãoháumapolíticapúblicapara isso.
Tudo, agora, ao contrário: se faz uma
política de perseguição dos artistas
brasileiros semperceberqueestão fa-

zendo umcrime contra o
país”, demarca.

Valorizar talentos
éumaatitudecons-
tantedeLuizCar-
los Barreto,

prontoparaanovaempreitada:afirmara
Amazônika, vindoura frentede futuras
produções.Antenadocomtemasever-
tentesdocinema, ele sabe reconhecer
singularidadesdecolegasdearte,comoo
enaltecidoPauloGustavo.“Ele (quedes-
bancouasbilheteriasdeDonaFlor eA
damado lotação,comfilmescomoMi-
nhamãe éumapeça) é, antes de tudo,
umgrandeator.Humoréofortedanossa
indústriacultural;nocinema,no teatro,
natelevisão.OPauloGustavoéumcômi-
cocomparávelaosgrandesnomesmun-
diais, comofoioGrandeOtelo,oOscari-
to. O humor é omelhor remédio para

preservar a vida e ele teve a
forçadohumorcomele.Re-
zeipelarecuperaçãodele,na
torcida, ainda,pelocine-

ma”,sublinha.
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1.3 Casas
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e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

E V N D A

GODENTULIP , Desocu-
pado, Vista Livre, 51
Mts Privativos, Lazer
Completo- 99619-2488/
Cj-1700

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

1 QUARTO

E V N D A

AV. DAS FIGUEIRAS,
HENRIQUE BAETA, sa-
la com varanda gou-
mert, armários, 01 va-
gas, Lazer Completo,
44,30 mts - 98313-1395/
CJ-1700

3 QUARTOS

E V N D A

QD 209 - ARTLIFE
GRAUNA, salão amplo,
03suítes, lavabo,comple-
to de armários, nascen-
te, 128mts, 01 vaga de
garagem, Lazer Comple-
to - 98313-1395/CJ-
1700

COMPRO CARTEIRA
de aluguel. Apollo imo-
veis 98138-0661

1.2 ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

E V N D A

QD206 ,RealClassicRe-
sort, Cobertura, 224 Mts
Priv,04qts/2suítes,02Va-
gas, Lazer Completo -
98570-3210/Cj-1700

ASA NORTE

2 QUARTOS

211 Sqn Pronto P/Morar
2 Qts, Novo,75 M2, 2 Vg
De Grg. Cj 1700 T:
3340-1111

214 SQN ste DCE dis-
penso corret 999787004

402 SQN Apto 2qts
2banhs garagem, eleva-
dor, reform R$ 795.000.
Particular 99855-1827

710/711 Ótimo 2qts c/
elevador 2 salas 2 ba-
nh. DCE R$ 480.000,
Particular 98201-7766

E V N D A

CLN410 - reformado, óti-
ma localização, sala 2
amb. Ampla cozinha,
82,00 metros priv. , -
99619-2488/CJ-1700

1.2 ASA NORTE

3 QUARTOS

110 Sqn Pronto E Novo
P/Morar 86 A 92m2 C/
Suíte Alto Padrão. T:
3340-1111 Cj 1700

E V N D A

112, SQN - reformado
com projeto de ilumina-
ção,vazado,vista livre, la-
vabo, 137 m2, completo
de armários, closet, 1 va-
ga - 98238-0962/CJ-
1700

211 Sqn Pronto P/Morar
3 Qts/St, Novo, 98 M2, 2
Vg Grg.Cj 1700 T: 3340-
1111

E V N D A

212 - RENATO RUSSO,
canto, nascente, vista li-
vre, lavabo, 96,38 m2, ar-
mários planejados, proje-
to de iluminação, 02 va-
gas soltas - 98238-0962/
CJ-1700

E V N D A

213 Evaristo de Oliveira,
cobertura vazado, refor-
mada, 221m2 , 02 suí-
tes, armários, piscina,
02 vagas,- 99619-2488/
CJ-1700

E V N D A

303 SQN - canto vista li-
vre, varanda, suíte, com-
pleto de armário,109 m2,
01 vaga de garagem -
98238-0962/CJ-1700

E V N D A

112, SQN - reformado
com projeto de ilumina-
ção,vazado,vista livre, la-
vabo, 137 m2, completo
de armários, closet, 1 va-
ga - 98238-0962/CJ-
1700

1.2 ASA NORTE

E V N D A

404, SQN - reformado
no porcelanato, hidráuli-
ca e elétrica nova, 80
m 2 , a r m á r i o s -
98238-0962/CJ-1700

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

109 SQN - EVOLUTI-
ON, desocupado, vaza-
do, nascente, 02 vagas
soltas, cobertura coleti-
va - 98238-0962/CJ-
1700

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

E V N D A

115, SQN - FRANCIS-
COBRENNAND,desocu-
pado, canto, novo, vaza-
do, 240m2 priv, 3 vagas
soltas - 98238-0962 /
CJ-1700

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

E V N D A

303AnnaChristina,Vaza-
do,04 Suítes, Armários,
03 Vagas , 225m2

Privativos-98238-0962/
Cj-1700

E V N D A

303AnnaChristina,Vaza-
do,04 Suítes, Armários,
03 Vagas , 225m2

Privativos-98238-0962/
Cj-1700

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

1.2 ASA NORTE

E V N D A

303 SQN - Ed: GERAL-
DO VASCONCELOS,
canto, vazado, 03 suí-
tes, vista livre, armários,
02 vagas, 200m2 priv -
99619-2488/CJ-1700

E V N D A

304, SQN - canto, pré-
dio ref., elevadores no-
vos, vista livre, 5º andar,
sala 3 ambientes, lava-
bo, 188,48 m2, 2 vagas
de garagens soltas -
99619-2488/CJ 1700

E V N D A

- AVALIA gratuitamente
- Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700 -
98238-0962/99619-2488

COBERTURAS DU-
PLEX Novas E Prontas
P/ Morar. 134 A 260m2

C/ Até 4 Vg Grg. Alto Pa-
drão. T: 3340-1111 Cj
1700

E V N D A

304, SQN - canto, pré-
dio ref., elevadores no-
vos, vista livre, 5º andar,
sala 3 ambientes, lava-
bo, 188,48 m2, 2 vagas
de garagens soltas -
99619-2488/CJ 1700

ASA SUL

3 QUARTOS

304 SUL 3qtos reforma-
dissimo. Oportunidade
Tr: 98324-8064 c6271

COM ELEVADOR
402 3QTOS ste sala
coz banh nasc c3027
98199-0545/99698-8790

410 DE CANTO 3qts
DCE 2º and nasc 86m2

v.liv 991274863 c1613

1.2 GUARÁ

GUARÁ

1 QUARTO

E V N D A

QE 01 - Nascente,36,00
Mts Privativos, Vaga De
Garagem Rotat iva-
98313-1395/Cj-1700

2 QUARTOS

AE 04 Isla Life 2 qtos
62m garagem vista livre
reformado e c/ armários.
98153-1166 c10861
AE 04 Isla Life 2 qtos
62m garagem vista livre
reformado e c/ armários.
98153-1166 c10861

NOROESTE

4 OU MAIS QUARTOS

MELHOR DO NOROESTE
SQNW 310 4qts+4stes
299m2 á rea ú t i l .
Urgente!!! Ac troca de
imóvel de - valor. Tr:
995670883 c10859

E V N D A

SQNW 310 Libertate - 4
suítes, alto padrão, Nas-
cente, Canto, Completo
De Armários, 298 Mts,
Cobertura Coletiva,4 Va-
gas - 98238-0962/Cj-
1700

NÚCLEO BANDEIRANTE

3 QUARTOS

E V N D A

TERCEIRA AVENIDA,
AE 13, armários, 61
mts,segundoandar,Resi-
dencial Austrália -
98313-1395/CJ 1700

SAMAMBAIA

3 QUARTOS

ÁGIO R$110.000,00
QR408Res. Safira deso-
cupado3qtossuíteeleva-
dor garagem c3027
98199-0545/99698-8790

1.2 SOBRADINHO

SOBRADINHO

2 QUARTOS

E V N D A

QUADRA 02 - RENOIR,
vista livre, andar alto, re-
formado, 57 mts, armári-
os, elevador, garagem -
98238-0962/CJ-1700

SUDOESTE

QUITINETES

105 SQSW 36m2, canto,
garagem, lavaderia,ao la-
do do shopping. Tel:
99982-4350 c/3573

105 SQSW 36m2, canto,
garagem, lavaderia,ao la-
do do shopping. Tel:
99982-4350 c/3573

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AVALIA gratuitamente ,
- Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700 -
99619-2488/98238-0962

CCSW 01 Cobertura re-
formadíssima sendo 3
qtos e 1 suíte, 3 vagas,
sauna, piscina, churras-
queira equipada com te-
lões, armários nos qtos
e cozinha. Linda! Aceito
troca de outros imóveis,
Sudoete/LagoSul.Oportu-
nidade. Tr: 98324-8064
c6271

1.2 TAGUATINGA

TAGUATINGA

2 QUARTOS

E V N D A

CSB 03 - Ed. Varandas,
2 qts, desocupado, can-
to, nascente, vista livre,
66,70 mts, 01 vaga -
98313-1395/CJ-1700

E V N D A

CSB 03 - Ed. Varandas,
2 qts, desocupado, can-
to, nascente, vista livre,
66,70 mts, 01 vaga -
98313-1395/CJ-1700

3 QUARTOS

CSB 05 3qts, 2wc, sl,
coz, Ár. serv. var. gr c/
vista 94m2, nasc, canto,
s/gar. a Reformar.
R$295mil. 99238-8774
CSB 05 3qts, 2wc, sl,
coz, Ár. serv. var. gr c/
vista 94m2, nasc, canto,
s/gar. a Reformar.
R$295mil. 99238-8774
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1.3 ÁGUAS CLARAS

1.3 CASAS

ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QS 07 Cond. fechado
aguas claras, reformadís-
sima, 05 qts, 02 suítes
e 02 semi-suítes, c/ la-
zer 440mts construídos -
98570-3210/CJ-1700

GUARÁ

3 QUARTOS

E V N D A

QE15OTIMA casa refor-
madíssima, suíte, tér-
rea, na laje lote 120mts
- 98313-1395/CJ-1700

E V N D A

QI 22 Desocupada, óti-
ma localização, próximo
a estação do metrô, lote
90 metros - 98313-1395/
CJ-1700

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QE 34 DESOCUPADA,
05 quartos, sendo 02 suí-
tes, 550 mts de constru-
ção - 98313-1395/CJ-
1700

E V N D A

QE 04 - 04 quartos, sen-
do 02 suítes, 550 mts
de construção, com ELE-
VADOR - 98313-1395/
CJ-1700

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AVALIA Gratuitamente,
Vende ComRapidez, Cli-
entesCadastrados,Apro-
vamos Financiamento,
Consulte-Nos, Cj-1700.
99619-2488 / 98238-
0962

QI 23 Nova 2pv 4suites,
piscina, sauna, churras-
queira, 1ª locação linda.
99395-2720 zap c6271

QI 23 Nova 2pv 4suites,
piscina, sauna, churras-
queira, 1ª locação linda.
99395-2720 zap c6271

1.3 LAGO SUL

E V N D A

SHIS QI 29 Casa Tér-
rea, ótima Localização,
Em Lote Unico Com 20
M i l M 2 , L a z e r ,
99619-2488/Cj- 1700

PARK WAY

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QUADRA 17 , conjunto
03 - Solar das Flores, 5
suítes, 712 m2, de cons-
trução,lazercompleto,ter-
reno de 3.333 m2 -
99619-2488/CJ-1700

TAGUATINGA

3 QUARTOS

E V N D A

QNA 38, casa ampla,
03 quartos, 02 suítes, lo-
te 300mts e 400 mts de
construção, armários -
98313-1395/CJ-1700

E V N D A

QNC 11,OTIMO para cli-
nicaselaboratórios,próxi-
mo ao hospital Anchie-
ta, lote 300mts - 98313-
1395/CJ-1700

E V N D A

QSA 18 - 02 casas no
mesmo lote, 03 quartos
02 suítes - 98313-1395/
CJ-1700

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QNA 11 , Casa Em Lo-
te único De 620 Metros,
4qts/2suites,Armários,La-
zer Completo, Constru-
ção 602 Metros - 98313-
1395/Cj-1700

1.3 TAGUATINGA

E V N D A

SETOR DE MANSÕES
de Taguatinga,conjunto
13, 4 suítes com varan-
das, reformada, lote de
900 mts,construído 350
mts-98313-1395/CJ-
1700

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

E V N D A

SCLN 208 - Loja com
WC-desocupada,emóti-
ma localização, 14,02 a
23,32 mts privativos -
98238-0962/CJ- 1700

SAAN/SIA/SIG/SOF

E V N D A

QUADRA01 , PredioCo-
mercial /Residencial,Pre-
cisando De Reforma, Lo-
te De 500mts, Constru-
ção 1200 Mts - 98238-
0962/Cj-1700

SALAS

ÁGUAS CLARAS

E V N D A

QS 01 - CONNECT TO-
WER - reformada, dividi-
da, 37,50 mts, 01 vaga
de garagem - 98313-
1395/CJ-1700

ASA NORTE

E V N D A

SCLN 406 Desocupada,
Canto, 206,91 Mts Priv.,
ótima Localização -
98238-0962/Cj-1700

ASA SUL

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

ED. PALACIO DO RÁDIO II
SRTVS 2 SALAS juntas
vazias reform gar c3027
98199-0545/99698-8790

ED. MARISTELA R$85MIL
SCS QD 01 vendo 3 sa-
las refomadas em anda-
res diferentes c3027
98199-0545/99698-8790

ED. SAÕ PAULO R$ 140MIL
SCS QD 02 2 salas jun-
das e vazia. c3027
98199-0545/99698-8790

1.4 ASA SUL

E V N D A

SHLS 716 - Centro Clini-
coOsvaldoCruz,VistaLi-
vre, Desocupada, 45,53
Mts Priv. Dividida, -
98238-0962/Cj-1700

NÚCLEO BANDEIRANTE

E V N D A

MSPW/SUL - Excelente
conjunto de 4 salas dividi-
das, 29,17m2, prédio so-
mente comercial, sem
moradia - 99619-2488/
CJ-1700

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ÁGUAS CLARAS

VENDO LOTE 300m2

R$120mil Arniqueiras.
Ac.carro 62 99497-0766

GAMA

E V N D A

QUADRA 01, ótimo lo-
te, em excelente localiza-
ção, medindo 312 mts -
98570-3210/CJ-1700

LAGO SUL

QL 08 Lote Contra Pon-
ta 1.100m2 + 3.000m2

d e á r e a v e r d e .
R$4.900.000,00. Tr:
99294-6408 c6271

QL 22 Ponta de Picolé
terreno vazio com
1.320m2 + 6.500m2 de a.
verde única Tr: 99294-
6408

E V N D A

SCES Trecho 02 - Opor-
tunidade, Lote Beira La-
go, 1.000m2 , ótima Loca-
lização - 99619-2488/Cj-
1700

E V N D A

SMDB 12 Excelente Lo-
te, Com 11.709,84 m2 +
áreaVerdeEm, ótima Lo-
calização- 99619-2488/
Cj-1700

QL 22 Ponta de Picolé
terreno vazio com
1.320m2 + 6.500m2 de a.
verde única Tr: 99294-
6408

1.5 RIACHO FUNDO

RIACHO FUNDO

VENDO URGENTE!!!
EXCELENTE CHÁCARA/

ÁREA BR 060-DF
RESIDENCIAL/COMER-
CIAL / Logística / Gal-
pão, 60.000m2, semi pla-
na, aproximadamente
300m de frente pra rodo-
via R$1.200.000,00 à vis-
ta! 99381-7130 c.11588

TAGUATINGA

E V N D A

SIGTaguatinga,escritura-
do e registrado, ótimo pa-
ra investimentos ou se-
de própria, 300 mts de
construção-98313-1395/
CJ-1700

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

E V N D A

LAGO OESTE , Gleba
01, 40.000 m2, Toda Cer-
cada E Plana, Excelen-
tes Pastos - 98238-
0962/Cj- 1700

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

FAZENDA DE ENGORDA
PLANALT INA-GO
794 HA, um Show,
75kmdeBrasília. Total-
mente formada, 32 divi-
sões de pasto, curral
na sede com balança,
brete, embarcador. Re-
sidência principal de lu-
xo de frente para um la-
go com caramanchão.
Uma verdadeira jóia
(61) 99981-1128 Zap

OUTROS ESTADOS

ALEXÂNIA - GO 02 hec-
tares c/córrego, plano,
energia, internet,próx.as-
falto. R$95.000,00 à vis-
ta. Tratar c/proprietário:
(62) 99806-3490/ (62)
98406-5441/ (62) 98233-
1836

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125 halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

1.7 CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

IMPERIAL KITS Frigo
Ar, Tv, Wifi, coz. Á.serv
Zap 99981-9265 c4559

2 QUARTOS

408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.700. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.500
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495

708 W3 NORTE 2 quar-
tos c/ armário, sala, cozi-
nha, área Serviço, todos
cômodos separados 54
m2, em cima do comer-
cio, 3964.3144 Jorge.

ASA SUL

4 OU MAIS QUARTOS

312 SQS Alugo lindo ap-
to 283m2 4qts 2stes
2vgs 99983-1953 c3149

312 SQS Alugo lindo ap-
to 283m2 4qts 2stes
2vgs 99983-1953 c3149

SÃO SEBASTIÃO

2 QUARTOS

JARDINS MANGUE-
RAL SHMA Quadra
C2 H1-33, 3º pavimen-
to da rua H Avenida
Mangueral, alugoApar-
tamento 2 quartos.
Mais informações: 61
3274-0175 whatsapp
61 99346-2118 ou
nolbertofurquim@uol.
com.br.EscritórioImobi-
liário Furquim c5576

TAGUATINGA

2 QUARTOS

QNL 11 aluga-se apto 2
quartos + Dependencia.
Tratar: 9.8130-7222

2.3 LAGO SUL

2.3 CASAS

LAGO SUL

3 QUARTOS

QI 23 3qt 2st pisc churr
+ cs aux terrenão show
R$8mil 98363-8808

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

SCRN 513 Alugo Ed Im-
perador, loja W2 com
1.100m2 e 1.350m2, c/
opção de locação de va-
gas de garagem. Direto
com proprietário Fone:
3964-3144 Jorge

VALPARAÍSO

BR 040 loja 2mil m2 c/
mazanino pé dir. de 7m.
Abaixo do Assaí Tel:
99982-4350 c/3573

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

ASA NORTE

SCRN 513 Ed Impera-
dor salas c/ 58m2, 65m2,
83m2, 116,74m2, 200m2,
300m2 e, 481m2, 600m2,
1 . 100m2 2 .000m2 ,
3.000m2 c/opção de loca-
ção de vagas de gara-
gem. Direto c/o proprietá-
rio F: 3964-3144 Jorge
SCRN 513 Ed Impera-
dor, Área com vão livre
de 116,74m2, 678,41m2,
c/opçãode locaçãodeva-
gas de garagem. Direto
c/o proprietário F: 3964-
3144 Jorge

ASA SUL

SCS QD 02 Ed Ariston
sala c/85m2, 89m2,
110m2, 175m2 e 395m2,
c/opção de vaga de gara-
gem. Dir. c/proprietário.
3964-3144 Jorge
SCS QD 02 Ed Ariston
sala c/85m2, 89m2,
110m2, 175m2 e 395m2,
c/opção de vaga de gara-
gem. Dir. c/proprietário.
3964-3144 Jorge

2.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

CIDADES SATÉLITES

SIA TR 02 Alugo lote
com2.000m2. Tratar dire-
to com o proprietário Fo-
ne: 3964-3144 Jorge

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

VOLKS

FOX/16 Rock In Rio MB
Completo 89.585 mil km
Revisões Ok! R$ 45.000
Tr: 98101-6852

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

AUTO PEÇAS

MOTOR Retifique seu
motor, c/ garantia de 08
meses ou trinta mil, três
revisões gratuita. 98197-
9436 / 98410-6719

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

COMPRO OURO !!!! pa-
go à vista !!! $$$$. Con-
tratar tratar: (61) 99947-
1532
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4.3 MASSAGEM TERAPÊUTICA

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

OLÁ
QUE TAL!

MASSAGEMPARA rela-
xardiminuirdoresmuscu-
lares e stress cansaço
da sua mente cuidando
dobem-estar temosdepi-
laçãomasculinareflexolo-
giap/ospésagendamen-
to seg à sáb 08h as
20h. Eduarda (61)
99297-7842 em frente à
W3 Norte

OLÁ
QUE TAL!

MASSAGEMPARA rela-
xardiminuirdoresmuscu-
lares e stress cansaço
da sua mente cuidando
dobem-estar temosdepi-
laçãomasculinareflexolo-
giap/ospésagendamen-
to seg à sáb 08h as
20h. Eduarda (61)
99297-7842 em frente à
W3 Norte

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CHAMPAGNE VEUVE
Clicquot Brut + 2 Taças
d e B r i n d e 6 1 -
994620585
CSVINHOSAcesse nos-
so site e confira as pro-
moções: www.csvinhos.
com 61-994620585

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

LIMPEZA

LAVAGEME IMPERME-
ABILIZAÇÃO Sofá 61-
985236283

OUTROS PROFISSIONAIS

DESPACHANTEDOCU-
M E N T A R I S T A
Salvador-BA. Tratar: (71)
9 1 7 8 - 4 5 0 0 7 1 -
991784500
DIAGRAMAÇÃO E AR-
TE Final (61) 99841-
0469
ESCRITOR, ADVOGA-
DO jornalista etc: Pacífi-
co, manso, atento, jus-
to, com fé e coragem
que ame o saber capaz
de vencer esse mundo
fraco. 99551-4926 zap
MASSAGISTA PROCU-
RO com ou sem experi-
ência. Interessadas 61-
99966-4288
MASSOTERAPEUTA
VAGA Interessados(as)
(61) 986546736
MUDANÇAS E FRETE
Local e interestadual.
Contato (61) 99963-
7111
DESPACHANTEDOCU-
M E N T A R I S T A
Salvador-BA. Tratar: (71)
9 1 7 8 - 4 5 0 0 7 1 -
991784500
ESCRITOR, ADVOGA-
DO jornalista etc: Pacífi-
co, manso, atento, jus-
to, com fé e coragem
que ame o saber capaz
de vencer esse mundo
fraco. 99551-4926 zap

4.5 SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1c/filmagens,flagran-
te. Sigilo e discrição
998106976/ 32086310
Gps/Monitoramento
24horas!

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1c/filmagens,flagran-
te. Sigilo e discrição
998106976/ 32086310
Gps/Monitoramento
24horas!

4.6 SOM E IMAGEM

TELEVISÃO

TV BOX 128 GB 8 GB
RamCom 40000 conteú-
dos 30 Dias (63) 99981-
4456
LISTA DE CANAIS pa-
ra Tv Box R$ 25,00 /
Mês. Entre em contato
Whatsapp (63) 99981-
4456 ou (63)99981-
4456
GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

PRODUTOS E
SERVIÇOS

TOSADOR/BANHISTA
Pet (61) 99607-3779

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

LEILÃO DE ARTES Ca-
sa Amarela Brasilia-DF
(61) 99905-3050
MÚSICA, ARTE E CUL-
TURA Errata: edital-
Casa Amarela leilões-
leilão dias 13, 14 e 15/
04/21 61-999053050
LEILÃO DE ARTES Ca-
sa Amarela Brasilia-DF
(61) 99905-3050

4.7 EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

PERSONAL TRAINER
CREF 035364G/RJ Gua-
rá e Águas Claras.(61)
98286-5642

MÓVEIS
E ESTOFADOS

SOFÁ NA EMBALA-
GEM Entrar em contato
(61) 99998-0301

ATACADÃO DOS MOVEIS
COMPRO MOVEIS Ele-
trod pg avista, busco no
local 99804-3298 Zap

OUTROS

LEILÃOONLINEColecio-
nismo 10,13,14 e 17 de
maio ás 19h. www.
delanasleiloes.com.br

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

TEMOS REPRODU-
TORESematrizesDor-
per, Santa Inês e
seus cruzamentos,
das melhores linha-
gens para seu plantel.
Estamos também ofer-
tando matrizes e repro-
dutora da raça Puro
Sangue Árabe, com li-
nhagens aptidão endu-
ro, trabalho e Houter.
Animais muito dóceis,
inteligentes e resisten-
tes. E temos para seu
churrasco de final de
semana, cordeiros pa-
ra abate. Não perca es-
saoportunidade.Conta-
to: Sarah Rocha 61
99208-9908

5.1 INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

EMPRESAENERGIASo-
lar -comestoque. Interes-
sados tratar: (62) 99103-
6900
EMPRESAENERGIASo-
lar -comestoque. Interes-
sados tratar: (62) 99103-
6900

SERVIÇOS E PRODUTOS

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068
TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

ACHADOS
E PERDIDOS

EXTRAVIO
EU, GERALDA COSTA
dos Santos comunico o
extravio do meu Diplo-
ma: Serviço Social pela
Universidade Projeção -
Ceilandia -DF. Período:
2012 a 2015. Contato:
98358-8931

EXTRAVIO
EU, GERALDA COSTA
dos Santos comunico o
extravio do meu Diplo-
ma: Serviço Social pela
Universidade Projeção -
Ceilandia -DF. Período:
2012 a 2015. Contato:
98358-8931

CONVOCAÇÕES

ABANDONO DE EMPREGO
SR. MARCIO RODRI-
GUES DA SILVA -
CTPS 20898 série
00018-DF. Esgotados
nossos recursos de lo-
calização e tendo em
vista encontrar-se em
local nãosabido, convi-
damososenhor,acom-
pareceremnossoescri-
tório, a fim de retornar
ao emprego ou justifi-
car as faltas desde 16/
03/2021, dentro do pra-
zo de 48 hs a partir des-
ta publicação, sob pe-
na de ficar rescindido,
automaticamente, o
contrato de trabalho,
nos termos do art. 482
da CLT.

5.2 MÍSTICOS

MÍSTICOS

ABA A VIDENTE + Po-
derosa do Brasil. Se vo-
cê anda desorientado e
tem decisão importante
p/tomar, e não sabe
qual é o melhor cami-
nho? Procure D.Vitória
ela tem a solução. Che-
ga de sofrer passe do
vencido a vencedor.
Faz/desfaz q/q tipo de
trab, traz a pessoa ama-
da em 24h, c/as forças
dos 21 Orixás e 21 gui-
as de luz. Jogo cartas/
búzios/tarô, consulta
5,00 Não cobro trabalho
Tel. 3355-2973/ 98237-
2661 Zap

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,setornarre-
alidade! Agende ago-
ra mesmo sua consul-
ta e não deixe passar
diante dos seus olhos
a oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: AmparoEspiri-
tual Dona Percília

5.2 MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

RECADOS

HOBER AJUDO $$ mu-
lher jovem q tenha pés
lindos 6198123-3852

HOBER AJUDO $$ mu-
lher jovem q tenha pés
lindos 6198123-3852

5.3 INFORMÁTICA

WEBSITE

WEB SITE Você enten-
de, sabe desenv, campa-
nha? 99551-4926 zap

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática. Telefo-
nes: 61-999523892

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

CONTÁBEISNEGOCIA-
ÇÃO Impostos Assesso-
ria de Creditos. Contate
através: (61) 98545-
5391

5.4 ASSESSORIA
DE CRÉDITO

PARCELE SUAS CON-
TAS Entrar em contato
pe lo te le fone 61-
982903068

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
4101-6727/98449-3461

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

EMPRÉSTIMO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
4101-6727/98449-3461

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

CNPJ VENDO/ Compro
98228-8707 Zap

INSTALAÇÕES
COMERCIAIS

RESTAURANTEÁVEN-
DAMudede vida, restau-
rantetodoequipado,opor-
tunidade única em Cal-
das Novas GO (64)
99260-0218
RESTAURANTEÁVEN-
DAMudede vida, restau-
rantetodoequipado,opor-
tunidade única em Cal-
das Novas GO (64)
99260-0218

MÁQUINAS E
EQUIPAMENTOS

VENDO
EQUIPAMENTO

ODONTOLOGICO EM
bom estado 99985-6236

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

BAR TRADICIONAL
Vendo no Guará II. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-99997-7011

5.5 CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

MERCADO Á VENDA
CNPJ consolidado no
Pnorte R$120mil (61)
98466-3387
SALÃOLINDOVendo lo-
calizado em Taguatinga
Centro. Interessados li-
gar para 61-992347153
PASSOPONTOPanifica-
doraeconfeitaria localiza-
da em Formosa GO. Tra-
tar através do telefone:
(61) 99641-0080
MERCADO Á VENDA
CNPJ consolidado no
Pnorte R$120mil (61)
98466-3387
PASSOPONTOPanifica-
doraeconfeitaria localiza-
da em Formosa GO. Tra-
tar através do telefone:
(61) 99641-0080

PLANO PILOTO

POLICLINICA
SÓCIO/ ARRENDATA-
RIO Vila Planalto. Bom
Padrão Tr.: 98464-1616

POLICLINICA
SÓCIO/ ARRENDATA-
RIO Vila Planalto. Bom
Padrão Tr.: 98464-1616

5.7 TURISMO E LAZER

SERVIÇOS

HOSPEDAGEM

LOCAÇÕESPARATEM-
PORADA Caldas Novas
-GO. Tratar: (64) 99246-
5776
LOCAÇÕESPARATEM-
PORADA Caldas Novas
-GO. Tratar: (64) 99246-
5776

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698
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NOVO HORÁRIO
DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
10h às 17h
AOS SÁBADOS
9h ás 12h

Para informações, sugestões e dúvidas, ligue:

Para publicações ou alterações nos anúncios
de linha, ligue para:

DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
7h às 18h
SÁBADOS, DOMINGOS E FERIADOS
7h às 13h

E de às liberado para atendimento
presencial.

11h 17h

de às atendimento não presencial08h 11h
SÁBADO

SEGUNDA A SEXTA

E de às liberado para atendimento
presencial.

11h 12h

DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
10h às 17h
AOS SÁBADOS
8H às 12h

horário de atendimento não presencial a partir de
10h

HORÁRIO FUNCIONAMENTO LOJAS

ESTAMOS SEGUINDO TODAS AS ORIENTAÇÕES
DE PREVENÇÃO CONTRA O CORONAVÍRUS

ATENDIMENTO AO CLIENTE

CENTRAL DE
ATENDIMENTOTenha o CPF/CNPJ em mãos para sua comodidade ao fazer o

seu anúncio. A publicação de todos os anúncios está sujeita a

confirmação e revisão antes da publicação.

São 3 lojas de classificados do Correio Braziliense espalhadas no

DF. O pagamento de anúncios de linha nas lojas pode ser feito à

vista em dinheiro, cartão de crédito ou débito.

5.7 TURISMO E LAZER

OUTROS

ACOMPANHANTE

309 SUL Massagens
tântrica, relax e ou-
tras. Confira! 613242-
4314/99457-6081 zap

ALINEBUMBUZÃO2re-
lax 6199104-7430 sam

LOIRA CATARINENSE
CRYSTAL CARINHO-
SA Mass safada Asa
Norte 61 99450-9440

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

ALUGO VAGA em kit
6199104-7430 samamb

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

MASSAGEM RELAX

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

FERNANDA XEROSA
Beijos, moro só c/ mas-
sag 61 98401-4816 Tng

LEO MASSAGEM DE FORA
RELAXANTE,DESPOR-
TIVA,tântrica.Venhacon-
ferir. Local discreto.(81)
98812-4711

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

5.7 MASSAGEM RELAX

COLEGUINHAS 24H
704 Bl. E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

PRIVE 511 SUL
BLOCO B Apt 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir (61)3548-9170

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISA-SE
GANHOS ALTOS aci-
ma de R$2.000 mensal
c/ ou s/ experiência. Tr:
zap 99653-8299 A norte

ATENDENTE/MASSAGISTA
COM OU SEM experiên-
cia. Com ótimos ganhos
de até R$1.500 sema-
nal. Início imediato!!!
6198436-5571 zap.

A T E N D E N T E /
MASSAGISTA com ou
sem exper. Com ótimos
ganhos de até R$1.500
semanal. Início imedia-
to! 061986545045

BARBEIRO INFANTIL
Comissão garantida Tr:
98511-3737

EMPRESA EM
TAGUATINGA
CONTRATA

CONSULTOR DE VEN-
DAS c/ exper. Empres-
saespecializadaemloca-
ção de containers
(modulos). Enviar CV :
curriculo@mehta.com.br

CONTRATA-SE
EMPREGADA DOMÉS-
TICA que seja proativa,
saiba faxinar muito bem
e fazer as demais tare-
fas de uma casa. Seg a
sáb, R$1.400,00 Tr: Av
transversal Q18 CJ O
LT21 Ap 202. Paranoá

6.1 NIVEL BÁSICO

EMPREGADADOMÉSTI-
CA Procuro para traba-
lhar na Asa Norte de se-
gunda a sabado. Interes-
sadas entrar em contato
através do telefone (61)
99939-8800falarcomRa-
fael
IMPERMEABILIZADOR
CONTRATA-SE com ex-
periencia em aplicação
de manta asfáltica. Tra-
tar (61)99569-6568
J A R D I N E I R O /
CASEIRO para residên-
cia no Lago Sul, que dur-
ma no emprego, com ex-
periência e referência.
Tratar: 3248-2764
MANICURE COM EX-
PERIÊNCIA clientela for-
mada. Tel: 3233-5806/
98153-1633 Octogonal

MECÂNICO DE
MANUTENÇÃOEMGE-
RAL experiência em sol-
da MIG e eletricidade.
CV: premoldadosvagas
@gmail.com

MASSAGISTA CON-
TRATA-SE na Ceilan-
dia Sul com ou sem ex-
periência, começo ime-
diato dia ou noite (61)
99155-1267 Zap

MESTRE DE OBRAS
Ger. de equipes para ins-
talação fotovoltaica Con-
cretagem e montagem
de estrutura metálica. In-
teressadosentraremcon-
tato através do telefone
61-983300012
MOTOBOYCOMEXPE-
RIÊNCIA p/gás. Levar
C.V. QSD 02 Lt 19 ou
98337-3526/3352-8079
PEDREIRO E AJUDAN-
TE contrata-se profissio-
na l . T ra ta r : ( 61 )
992737000

VALOR AMBIENTAL
CONTRATA

PESSOASCOMDEFICI-
ÊNCIA PCD. Entregar
currículo e laudo médi-
co atualizado, na L4 Sul
- Avenida das Nações
(ao lado da Faculdade
Unieuro).
EMPREGADADOMÉSTI-
CA Procuro para traba-
lhar na Asa Norte de se-
gunda a sabado. Interes-
sadas entrar em contato
através do telefone (61)
99939-8800falarcomRa-
fael
J A R D I N E I R O /
CASEIRO para residên-
cia no Lago Sul, que dur-
ma no emprego, com ex-
periência e referência.
Tratar: 3248-2764

6.1 NIVEL BÁSICO

PIZZAIOLOCOMEXPE-
RIENCIA Interessados
entrar em contato 61-
999854720

PROFISSIONAIS COM
EXPERIÊNCIA em ven-
das e telemarketing.
cv@mcfpromotora.com.
br

SALGADEIRO(A) CON-
TRATA-SEmaioresinfor-
mações no fone 61-
985708434

TÉCNICO CONTRATA-
SE para ar condiciona-
doerefrigeração,comex-
pe e CNH (61)98321-
3456

TRABALHADOR RU-
RAL /Caseiro. Tratar pe-
lo telefone 61-99661-
4068

VAQUEIRO que saiba ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
periência. Interessados
entrar em contato: (61)
98138-3948 ou (61)
99861- 3561

PROFISSIONAISOFICI-
NA decora contrata. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-981479980

NÍVEL MÉDIO

CORRETORA DE SEGURO
SELECIONA ASSISTENTE
COMERCIALDESEGU-
ROS . Somente c/ experi-
ência p/ região Ceilân-
dia, Tag. e Samb. Envi-
ar CV: oliveiraepereira
@globo.com

SOLUÇÃO PARABRISAS
CONTRATA

AUXILIARCOMCNHpa-
ra instalação de parabri-
sas. Ver Vagas: www.
solucaoparabrisas.com.
br/vagas

CONSULTOR(A) CO-
MERCIAL Park Educati-
on contrata para traba-
lhar. Residir em Planalti-
na/DFouSobradinho.En-
sino médio. Interessa-
dos(as) entrar em conta-
to pelo telefone (61)
99613-2600.

SOLUÇÃO PARABRISAS
CONTRATA

AUXILIARCOMCNHpa-
ra instalação de parabri-
sas. Ver Vagas: www.
solucaoparabrisas.com.
br/vagas

6.1 NÍVEL MÉDIO

CORRETOR (A) SEM
EXPERIÊNCIAparaAno-
vaConstrutoraemValpa-
raiso. Interessados tra-
tar: (61) 98145-9129

DOMÉSTICACOZINHEI-
RA com exp, que possa
dormir, tratar com Mari-
sa (61) 99967-1737

DEPOSITO DE
GÁS

CONTRATA-SE
ENTREGADOR CATE-
GORIA "B" . Para atuar
no Setor "O". Enviar
CV: lusone60@gmail.
com

ESTAGIÁRIOCONTRA-
TA-SE Interessados tra-
t a r f o n e : ( 6 1 )
984755118

RESTAURANTE ALTO
PADRÃO NA ASA SUL

SELECIONA
GARÇOM, CUMIM,
ChefdeCozinha,Parrille-
ro e Barista para proces-
so seletivo. Contato:
99608-5239

GERENTE DE LOJA In-
teressadosentraremcon-
tato através 61-99999-
0640

CONTRATA-SE
ENCARREGADO PA-
RA fazenda no Mato
Grosso, nível médio, car-
teira D, conhecimento
emmanejodegado,plan-
tio, máquinas agrícolas.
Experiência em fazenda
ou sítio. Falar com Deníl-
son (61)99208-9905

OPERADOR (A)DE TE-
LEMARKETING Interes-
sados entrar em contato
(61) 99986-5718

PROFESSORCONTRA-
TA-SE Professor de In-
glês em São Sebastião-
DF. Interessados enviar
e-mail: ped.skill.edss@
gmail.com ou Tel: (61)
99100-1213

PROFISSIONAIS PA-
RA RESTAURANTE
Contrata: Operador(a)
de Caixa, recepcionista/
atendente.Enviarcurricu-
lo para o email: selecao
centralempregos@gmail.
com

PROFISSIONAL CON-
TRATA-SEparadeparta-
mento fiscal epessoal. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone: 61-
996925236

6.1 NÍVEL MÉDIO

PROFISSIONAL ÓR-
GÃO respeitadodoDistri-
to Federal selecionará
pessoasvisandocontrata-
ção para os cargos abai-
xo indicados. 61-
999819689
PROFISSIONALATEN-
DENTE /organizador (a)
loja Feminina Taguatin-
ga. Interessados entrar
em co n t a t o 6 1 -
981294307
PROFISSIONAL CON-
TRATAÇÃOImediata.In-
t e r e s s a d o s 6 1 -
999649833
SECRETÁRIACONTRA-
TA-SE com experiência
para clínica odontológi-
ca (61) 98176-6086

TÉCNICO(A) DE
ENFERMAGEM

ESTAMOSRECRUTAN-
DOProfissionaisparaatu-
ação em assistência do-
miciliar. Interessados en-
trar em contato 61 -
99979-0034 horário co-
mercial.
TÉCNICO(A)ORÇAMEN-
TISTAContrata-seexperi-
ência comprovada. Curri-
c u l o s p / v a g a s .
bsb@outlook.com 61-
991007267
VENDEDOR CONTRA-
TA-SE Local da Vaga:
São Sebastião- DF. Inte-
ressados enviar currícu-
lo p/ e-mail: skillidiomas.
contrata@ gmail.com ou
entrar em contato: (61)
9100-1213
V E N D E D O R
CONTRATA-SE. Interes-
sados entrar em conta-
to: (61) 99452-3111
VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressadosentraremconta-
t o a t r a v é s 6 1 -
981294307
CAP TADOR ( A )
/CORRETOR(A) de imó-
veis - Oferecemos ajuda
de custo mensal além
dosmelhorescomissiona-
mentos! Precisa ter
CNH e experiência. Inte-
ressadosentraremconta-
to: (61) 98349-1914

TÉCNICO(A) DE
ENFERMAGEM

ESTAMOSRECRUTAN-
DOProfissionaisparaatu-
ação em assistência do-
miciliar. Interessados en-
trar em contato 61 -
99979-0034 horário co-
mercial.
V E N D E D O R
CONTRATA-SE. Interes-
sados entrar em conta-
to: (61) 99452-3111

6.1 NÍVEL MÉDIO

GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456 ou (63)-
999814456

REVENDAIPTVBaixoIn-
vestimento Alto Lucro. In-
teressadosentraremcon-
tato Whatsapp (63)
99981 -4456 (63 ) -
999814456

TRABALHE CONOS-
CO Maiores informa-
ções pelo telefone 61-
981955537

TRABALHE EM UMA
DAS EQUIPES de ven-
das que mais cresce no
DF! Até 50% da comis-
são + ajuda de custo.
Precisa ter carro e Creci
ou Creci-E . Interessa-
dos entrar em contato
através do telefone (61)
9-8349-1914

TRABALHE EM UMA
DAS EQUIPES de ven-
das que mais cresce no
DF! Até 50% da comis-
são + ajuda de custo.
Precisa ter carro e Creci
ou Creci-E . Interessa-
dos entrar em contato
através do telefone (61)
9-8349-1914

NÍVEL SUPERIOR

ASSISTENTE FISCAL -
AraújoContabilidade.Inte-
ressadosentraremconta-
to pelo telefone 61-
99283-6982

VAGA PARA
CONTADOR(A) c /
e x p e r i ê n c i a C V :
v a g a e m p r e g o d m .
dm@gmail.com

GERENTEADMINISTRA-
TIVO Pleno Provedor
de internet contrata.Salá-
rio inicial R$ 3.300,00 In-
teressados na vaga en-
trar em contato: (61)
99231-7401 ou 61-
92317401

PROFISSIONAL PARA
ASSISTENTE Contábil /
Assistente Fiscal / Assis-
tente do Departamento
Pessoal precisamos
comexperiência compro-
vada bem como saber
executaro serviçonopro-
gramaDexion. Interessa-
dos enviar currículo pa-
ra o email: executiva.
claudiocampelo@gmail.
com ou pelo telefone
(61) 99989-6412

SUPERVISOR(A) CO-
MERCIAL Interessados
(as) enviar e-mail para:
rh.mobbibrasil@gmail.
com ou pelo número de
Whatsapp: (61) 99237-
6336

6.1 NIVEL SUPERIOR

CONSULTOR(A) DE
VENDAS Contrata-se in-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone 61-
99189-2897
F IS IOTERAPEUTA
RPGcontrata-se. Interes-
sados entrar em contato
através do número : 61-
984755118
SUPERVISOR(A)DELO-
GÍSTICAContrata-se. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo (61)99981-
6147

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

BABÁ, DOMÉSTICA
ou aux. de limpeza.
Ofereço-me, posso dor-
mir seg a sexta. Tenho
refer/exp. 99634-4056
COSTUREIRO (A) OFE-
REÇO meus serviços.
Tratar pelo (61) 98477-
1728
DIARISTA/LIMPEZAofe-
reço os meus serviços.
Telefone de contato
(61)-984847671
PROFISSIONALPROCU-
RA emprego. Entrar em
contato (61) 98629-
7072

NÍVEL MÉDIO

CAIXA OU VENDEDO-
RA ofereço-me urgente
p/ trabalhar (61) 98186-
0013
FAXINEIRA/PASSADEI-
RAOfereço osmeus ser-
viços. A partir de
R$150,00. Tratar: 61
994587058 / 61 -
998919282
MOTORISTA CATEGO-
RIA AB ofereço meus
serviços com expe-
riência/referência. Tr:
99291-1557/3488-2530
PROFISSIONAL ESTÁ
a procura por Emprego.
Entrar em contato (61)
98444-2000
MOTORISTA CATEGO-
RIA AB ofereço meus
serviços com expe-
riência/referência. Tr:
99291-1557/3488-2530

NÍVEL SUPERIOR

AULA PARTICULAR
de Francês ofereço-me
manhã, tarde e noite Tr:
99244-4153 Prof. Luiz

QUÍMICO RT Assumo a
responsabilidade técni-
ca de sua empresa (61)
99249-3873


